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WAKIL Ketua Komisi Pembe-
rantasan Korupsi (KPK) Alex-
ander Marwata menyatakan 
kasus dugaan suap pengu-

rusan pajak di Ditjen Pajak Kementerian 
Keuangan berawal dari laporan masyarakat 
yang kemudian didalami lembaganya.

Laporan itu diserahkan oleh Inspektorat 
Jenderal dan Direktorat Kepatuhan Internal 
dan Transformasi Sumber Daya Aparatur 
(KITSDA) Kemenkeu. 

“Ada laporan masyarakat dan dicek, 
didalami. Ternyata ada tindak pidana suap, 
dan itu yang disampaikan ke KPK. Biasanya 
perkara suap adalah OTT (operasi tangkap 
tangan), ini tidak. Penyelidikan terbuka 
dan kami putuskan kami naikkan ke pe-
nyidikan,” ujarnya di Gedung KPK, Jakarta, 
kemarin.

Penyidik saat ini masih bekerja mengum-
pulkan bukti. Terkait dengan nama-nama 

tersangka dan nilai suapnya, Alexander 
mengatakan KPK belum bisa membeberkan 
untuk memberi ruang bagi penyidik. “Kami 
tidak mengungkap nama atau perusahaan-
perusahaan terkait supaya teman-teman pe-
nyidik tidak terganggu. Nanti pada saatnya 
ada upaya paksa penahanan, kita umumkan 
tersangkanya. Jadi sekaligus kita lakukan 
penahanan,” ujarnya.

Pada periode kepemimpinan KPK sebe-
lumnya, pengumuman tersangka lazim di-
lakukan sebelum penahanan. Saat ini, peng-
umuman tersangka dan perkara dilakukan 
bersamaan dengan penahanan.

Alexander menjelaskan bahwa kasus 
dugaan suap tersebut terjadi karena ketidak-
patuhan wajib pajak (WP) dalam membayar 
pajak. “Mereka ingin pajaknya rendah de-
ngan cara memengaruhi aparatur pajak. 
Memberikan sesuatu, menjanjikan sesuatu 
agar pajaknya bisa diturunkan,” jelasnya.

Terpisah, Direktorat Jenderal Imigrasi Ke-
menterian Hukum dan HAM telah melaku-
kan pencegahan bepergian ke luar negeri 
terhadap dua ASN di Direktorat Jenderal 
Pajak Kemenkeu dan empat orang lainnya 
atas permintaan KPK.

Dua ASN berinisial APA dan DR serta em-
pat orang lainnya, yaitu RAR, AIM, VL, dan 
AS, dicegah karena dugaan kasus korupsi. 
Pencegahan itu berlaku selama 6 bulan ter-
hitung 8 Februari hingga 5 Agustus 2021.

Salah seorang yang dicekal oleh Ditjen Imi-
grasi, APA, tercatat sudah melaporkan harta 
kekayaannya kepada KPK. Berdasarkan LH-
KPN yang dikutip Kamis (4/3), dia memiliki 
total harta Rp18,62 miliar. Pelaporan harta 
kekayaan ini tercatat pada 28 Februari 2020. 
Harta yang dimilikinya beragam, dari tanah 
dan bangunan, alat transportasi dan mesin, 
hingga harta bergerak lain.

Kerja sama
Pakar hukum Indriyanto Seno Adji meng-

apresiasi kerja sama aparat pengawas inter-
nal dan penegak hukum dalam pengusutan 
kasus pajak di Ditjen Pajak Kementerian 
Keuangan. 

“Memang KPK berwenang untuk be kerja 
sama sebagai penegak hukum dengan aparat 
lainnya dalam melakukan pendekatan 
paralel yakni pencegahan dan bila perlu pe-
nindakan. Ini wajar dilakukan untuk meng-
ungkap tindak pidana tipikor,” ujarnya.

Di sisi lain, pengajar hukum Universitas 
Trisakti, Abdul Fickar Hadjar, menilai sejati-
nya peran pengawas internal penting dalam 
menangani laporan penyelewengan. 

Namun, tambahnya, selama ini pengawas 
internal cenderung tidak begitu proaktif, 
termasuk untuk menyerahkan laporan pe-
nyelewengan ke penegak hukum. Pasalnya, 
pengawas internal condong ingin menjaga 
kredibilitas institusi. (Des/Ant/X-11)
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Presiden Gaungkan 
Benci Produk Luar Negeri
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Rp23 Triliun Dana PKT Memutar Ekonomi
Setiap kelurahan yang menerima program ini 
menerima dana Rp300 juta untuk pekerjaan proyek 
fi sik dan tenaga kerja.
Selekta | Hlm 2
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Pemerintah wajib mengevaluasi 
persoalan di lapangan sehingga 

akselerasi vaksinasi terwujud untuk 
memenuhi target 1 juta dosis per hari.”

Optimisme Pertumbuhan 5% Dijaga
Perbaikan PMI manufaktur dan neraca 
perdagangan yang surplus sepanjang 2020 
menjadi poin utama optimisme di 2021.

Ekonomi | Hlm 10
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“Jabatan administrasi 
itu dialihkan ke jabatan 
fungsional sebagai
bentuk penyederhanaan 
birokrasi.”
Tjahjo Kumolo
Menpan dan Rebiro

Dua ASN di Direktorat 
Jenderal Pajak Kementerian 
Keuangan dan empat orang 
lainnya kini telah dicegah 
bepergian ke luar negeri.

PANDEMI covid-19 mengakibatkan pertum-
buhan ekonomi dunia, termasuk Indonesia, 
menjadi minus pada 2020 lalu. Meski demi-
kian, Indonesia tetap optimistis pada 2021 
ini pertumbuhan ekonomi nasional akan 
mencapai 4%-5%.

Wakil Presiden Ma’ruf Amin memapar-
kan berbagai program yang telah disiapkan 
pemerintah untuk menggairahkan ekonomi 
nasional dalam perbincangan dengan Ke-
tua Dewan Redaksi Media Group Usman 
Kansong pada program Indonesia Bicara, 
kemarin.

Berikut petikannya.

Bagaimana dengan kondisi perekonomi-
an Indonesia?

Semua negara gagap (menghadapi covid-
19), belum ada model bagaimana cara 
mengatasi keadaan ini. Karenanya, setiap 
negara punya inisiatif sendiri dan kita me-
nyadari begitu besar dampaknya sehingga 
sejak 2020 kita melakukan refocusing prog-

ram menjadi tiga program. Pertama ialah 
penanganan covid-19, kedua penanggu-
langan sosial, dan ketiga mengembalikan 
pemulihan ekonomi nasional.

Selain itu, dilakukan juga realokasi ang-
garan untuk tiga fokus ini. Selain itu, ada 
juga restrukturisasi kredit dan memudah-
kan investasi nasional. Terakhir, selain 
menerapkan protokol kesehatan, PSBB, dan 
PPKM, juga sejak Januari 2021 kita lakukan 
vaksinasi. Ini diharapkan jadi game changer 
untuk selesaikan covid-19.

Dari upaya ini, ternyata memang menoreh 
hasil pada kuartal II 2020 (pertumbuhan 
ekonomi Indonesia) terkontraksi 5,29%, di 
a khir 2020 kita hanya terkontraksi 2,07%. 
Artinya ada kenaikan 3%. Memang kita 
masih minus, tapi dibanding negara lain 
kita masih bagus. Seperti Singapura, India, 
itu masih 4%. Amerika saja, negara besar, 
minusnya 3% sampai 3,5% dan Jerman 
minusnya 4%. Mungkin yang tidak minus 
Vietnam, China, dan Taiwan. Lainnya 

semua minus, bahkan Filipina itu minus 
9%. Kita masih mengalami pertumbuhan 
(ekonomi).

Maka dari itu, kita harapkan di 2021 ini 
kita sudah tidak lagi minus, bahkan kita 
perkirakan tumbuh 4% sampai 5%. 

Bagaimana dengan program perlindung-
an sosial di 2021?

Pada 2021 ini kita lakukan banyak 
perbaik an, khususnya untuk menangani 
pandemi ini. Untuk program bantuan sosial, 
jumlah program yang tadinya banyak akan 
digalak kan menjadi tiga program saja. Prog-
ram tersebut ialah PKH (Program Keluarga 
Harapan), Bantuan Pangan Nontunai, dan 
Bantuan Sosial Tunai.

Selain itu, kita juga lakukan sinkronisasi 
jadwal pelaksanaan data penerima manfaat 
bansos dari Kementerian Sosial dan Ke-
menterian Desa. Memang yang diperbaiki 
programnya dan penerima sasarannya. 
Besar bantuan juga tadinya Rp250 ribu men-

jadi Rp300 ribu. Diberikannya juga dalam 
bentuk tunai, tidak barang, karena barang 
itu menyiapkannya agak lama. Kalau tunai, 
penerima manfaat ini dapat memanfaat-
kan untuk membeli di warung sekitarnya. 
Jadi ada dampak ekonominya juga. Lebih 

manfaat dan lebih cepat sehingga dengan 
tunai itu lebih bisa dirasakan oleh pene-
rima manfaat, juga masyarakat sekitar yang 
punya warung.

Bersambung ke halaman 2
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PRESIDEN Joko Widodo menginstruksikan 
Kementerian Perdagangan untuk mulai 
menggaungkan slogan ‘Benci Produk Luar 
Negeri’. Hal itu harus dilakukan agar barang-
barang lokal bisa berjaya di negeri sendiri.

“Gaungkan ajakan untuk cinta produk 
sendiri. Gaungkan juga benci produk luar 
negeri. Jadi, bukan hanya cinta, melainkan 
juga benci. Cinta barang kita, benci produk 
luar negeri,” ujar Presiden Jokowi saat 
membuka Rapat Kerja Nasional Kemente-
rian Perdagangan di Istana Negara, Jakarta, 
kemarin.

Menurut Kepala Negara, selama ini se-
ring kali produk dalam negeri kalah ber-
saing dari produk impor. Padahal, dari 
segi kualitas, barang-barang buatan anak 
bangsa juga sudah sangat baik.

“Jangan sampai ruang depan, lokasi-
lokasi strategis, terus diisi oleh brand-brand 
dari luar negeri. Ini harus mulai digeser. 
Geser mereka ke tempat yang tidak stra-
tegis. Lokasi yang strategis diberikan untuk 
brand lokal,” tegasnya.

Menteri Perdagangan Muhammad Lutfi  
menegaskan pernyataan Presiden itu me-
rupakan implikasi dari laporannya terkait 
dengan adanya praktik kecurangan yang 
menyebabkan jatuhnya industri UMKM 

Indonesia.
“Praktik tersebut dilaksanakan oleh e-

commerce mendunia yang melaksanakan 
praktik ilegal perdagangan, seperti preda-
tory pricing atau harga yang sengaja dibuat 
untuk membunuh kompetisi, kemudian 
tidak terjadinya equal playing fi eld di dalam 
media perdagangan,” ungkapnya dalam 
konferensi pers secara virtual, kemarin. 

Menurut Lutfi , praktik ilegal itu mem-
buat akses perdagangan yang adil dan yang 
membawa manfaat baik kepada pembeli 
maupun penjual tidak terjadi.

“Jadi beliau membenci praktik tersebut 
sebagai bagian yang tidak memuaskan 
karena kita banyak sekali kehilangan 
prospek UMKM akibat masalah tersebut,” 
kata Lutfi . 

Ikatan Pedagang Pasar Indonesia (Ikap-
pi) merespons baik pernyataan Presiden 
Jokowi. “Ini yang kami tunggu,” kata Ketua 
Bidang Organisasi DPP Ikappi Muhammad 
Ainun Najib.

Wakil Ketua MPR Lestari Moerdijat 
mendukung gerakan Cinta Produk Anak 
Negeri sebagai bagian dari pengamalan 
nilai-nilai kebangsaan untuk mendorong 
kebangkitan perekonomian nasional. (Pra/
Try/Put/X-10)

Sudah Ada Indikasi Positif

CINTAI PRODUK DALAM NEGERI: Presiden Joko Widodo menyampaikan pidato saat 
membuka Rakernas Kementerian Perdagangan 2021 di Istana Negara, Jakarta,  kemarin. 
Presiden Jokowi menginstruksikan Kementerian Perdagangan untuk mulai menggaungkan 
slogan ‘Benci Produk Luar Negeri’. Hal tersebut harus dilakukan agar barang-barang lokal 
bisa berjaya di negeri sendiri.

XGXGXBelajar dari Pandemi
Kerja sama internasional juga amat diperlukan untuk ketersediaan sumber daya, seperti halnya vaksin covid-19 
sekarang ini. Dalam hal kerja sama global ini, Indonesia bukan hanya harus berpartisipasi nyata, tetapi kita harus 
mengambil inisiatif aktif dalam arena diplomasi kesehatan global. Opini | Hlm 5

Laporan Masyarakat 
Jadi Dasar KPK
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PELAKSANAAN vaksinasi covid-
19 di Indonesia masih perlu 
ditingkatkan. Hingga kemarin 
kapasitas vaksinasi dengan 

jumlah dosis yang diberikan 
baru sekitar 200 ribu per 
hari atau hanya 20% dari 
target nasional, yaitu satu 

juta vaksin per hari.
Dengan laju vak-

sinasi covid-19 per 
harinya seperti saat 

ini, maka di akhir tahun total vaksin yang disuntikkan baru 
47 juta dosis. Cakupannya baru 23,5 juta orang atau sekitar 
14% dari target orang yang divaksinasi oleh pemerintah.

Padahal, pemerintah menargetkan vaksinasi covid-19 di 
Tanah Air rampung akhir tahun ini. Target baru yang justru 
lebih ambisius jika dibandingkan dengan sebelumnya meng-
harapkan tuntas dalam 15 bulan atau pada Maret 2022 bagi 
181,5 juta warga, yang setara dengan 67% total penduduk 
untuk mencapai kekebalan masyarakat.

Lambannya proses vaksinasi ini jelas akan membuat 
dampak domino terhadap kondisi pemulihan kesehatan 
dan ekonomi bangsa ini. Apalagi, belum rampung gelom-
bang penularan pertama di Indonesia, kini varian baru 
covid-19 dengan nama B-117 asal Inggris sudah masuk ke 
Tanah Air.

Butuh upaya keras, bahkan sangat keras untuk mengejar 
target. Uluran tangan semua pihak, pemerintah, tenaga 
kesehatan, tokoh, serta masyarakat untuk mengakselerasi 
program vaksinasi menjadi keniscayaan agar bangsa ini 
mampu selamat dari pandemi covid-19.

Persoalannya pun beragam. Mulai dari data dan kesiapan 
penerima vaksin, juga kapasitas rantai pasok dingin (cold 
chain) di beberapa daerah yang tidak mencukupi dan kondisi 
geografi s yang sulit terjangkau, hingga pasokan vaksin yang 
belum memungkinkan untuk melaksanakan target satu juta 
vaksin per hari.

Untuk itulah, sikap kepedulian dan kebersamaan bangsa 
ini tengah dituntut untuk saling berkontribusi demi suk-
sesnya vaksinasi. Tidak bisa hanya membiarkan pemerintah 
berupaya sendirian, atau bahkan menyalahkan pemerintah 
karena lambannya vaksinasi.

Proses vaksinasi masif dengan target waktu yang cepat 
semacam ini baru dialami kali ini. Tidak ada panduan atau 
pengalaman yang pernah dilakukan sebelumnya, yang akan 
membuat gagap semua pihak yang menjalankannya.

Apalagi, tingkat infeksi covid-19 masih tinggi membuat 
fokus pemerintah tidak hanya pada vaksin. Meskipun banyak 
juga kasus sembuh, tetap saja kasus penularan baru masih 
terus terjadi dan tak kunjung selesai.

Laju infeksi covid-19 harus ditahan, sedangkan satu sisi 
vaksinasi harus digeber. Akan percuma jika yang terjadi 
adalah perlombaan antara laju infeksi dan vaksinasi.

Artinya, vaksinasi digenjot program 3T, yaitu testing, 
tracing,  dan treatment oleh pemerintah dan kampanye prog-
ram 3M: menggunakan masker, menjaga jarak, mencuci 
tangan dan penegakan protokol kesehatan oleh semua pihak 
jangan sampai dikesampingkan.

Kini proses vaksinasi telah menyentuh kalangan tokoh 
dan ulama setelah tenaga kesehatan, ASN dan prajurit TNI-
Polri, serta pekerja media. Vaksinasi terhadap ulama dan 
tokoh agama diharapkan mampu mengamplifi kasi program 
vaksinasi kepada seluruh masyarakat sehingga mendukung 
penuh ikhtiar pemerintah.

Yang tentunya perlu dibarengi dengan pembenahan ko-
munikasi pemerintah ke publik yang efektif dan terbuka 
untuk membangun kepercayaan. Pemerintah juga wajib 
mengevaluasi persoalan-persoalan di lapangan sehingga 
akselerasi vaksinasi terwujud untuk memenuhi target satu 
juta dosis vaksin per hari.

E D I T O R I A L

Gotong Royong
Akselerasi Vaksinasi

Silakan tanggapi melalui: 
www.mediaindonesia.com dan 

www.metrotvnews.com
Simak tayangannya di:

www.mediaindonesia.com/editorials
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PBB Serukan Tindakan Tegas 
terhadap Tentara Myanmar

INSI NANTIKA JELITA
insi@mediaindonesia.com       

SEKITAR 1,23 juta war-
ga di seluruh Indone-
sia akan dipekerjakan 
di sejumlah proyek 

padat karya tunai (PKT/cash 
for work) infrastruktur.

Proyek yang menelan ang-
garan jumbo Rp23,24 triliun 
itu mengutamakan pekerjaan 
seperti pembangunan jalan 
dan jembatan di bawah ko-
ordinasi Kementerian Peker-
jaan Umum dan Perumahan 
Rakyat (PU-Pera).

“Infrastruktur skala kecil, 
pekerjaan sederhana, dan ti-
dak membutuhkan teknologi 
yang melibatkan warga se-
tempat. Selain mempercepat 
pemulihan ekonomi dan me-
ningkatkan daya beli, PKT 
juga mendistribusikan dana 
hingga ke desa atau pelosok,” 
kata Menteri PU-Pera Basuki 
Hadimuljono dalam keterang-
annya di Jakarta, kemarin.

Ditjen Bina Marga menga-
lokasikan dana Rp7,4 triliun 
untuk program PKT yang 
direncanakan menyerap 
15.225.029 hari orang kerja 
(HOK). HOK ialah satuan tena-
ga kerja yang biasa digunakan 
dalam menghitung analisis 
usaha. Pada umumnya HOK 
berjumlah 8 jam per hari 
yang sudah termasuk 1 jam 
istirahat.

Untuk PKT bidang jalan 
dan jembatan hingga awal 
Maret 2021 telah menyerap 
714.268 HOK. Pekerjaan padat 
karya itu dilakukan di seluruh 
Balai Besar Pelaksanaan Jalan 
Nasional/Balai Pelaksanaan 
Jalan Nasional Ditjen Bina 
Marga yang mencakup pena-
nganan ruas jalan nasional.

PKT Ditjen Bina Marga ter-
bagi menjadi beberapa jenis, 
yaitu PKT rutin, PKT revital-
isasi drainase, PKT nonrutin, 
PKT tol, serta PKT tambahan. 
Untuk PKT rutin, yaitu preser-
vasi jalan senilai Rp1,05 triliun 
digunakan untuk pembersih-
an median jalan dan penge-
catan marka.

Selain jalan juga dilakukan 
pemeliharaan rutin jembatan 
yang menggunakan skema 
swadaya masyarakat dengan 
anggaran Rp460 miliar seperti 
untuk pengecatan rangka 
jembatan.

Adapun program PKT re-
vitalisasi drainase jalan me-
nelan dana Rp1,5 triliun. Pem-
bangunan drainase di ruas 

jalan nasional amat mendesak 
mengingat sifat aspal yang 
mudah rusak setelah teren-
dam banjir.

Rp300 juta
Dalam menanggapi PKT di 

sektor infrastruktur, Wakil 
Wali Kota Cirebon Eti He-
rawati mengakui pandemi 
covid-19 telah mengubah 
sendi-sendi kehidupan ma-
syarakat.

“Banyak orang kehilangan 
pekerjaan. Warga yang turut 
serta dalam program ini nanti 
mendapatkan upah. Uang 
yang mereka terima itu di-
harapkan bisa menggerakkan 
perekonomian keluarga,” ujar 
Eti kemarin.

Sebanyak tujuh kelurahan 
di Kota Cirebon mendapat-
kan program PKT yang me-
libatkan warga sekitar. Ke-7 
kelurahan tersebut, yaitu 
Ke lurahan Sukapura, Kelu-
rahan Kejaksan, Kelurahan 
Pegambiran, Kelurahan Dra-
jat, Kelurahan Argasunya, 
Kelurahan Harjamukti, dan 
Kelurahan Kalijaga. 

“Saya juga sudah menekan-
kan agar tenaga kerja berasal 
dari warga setempat sehingga 
tidak menimbulkan gejolak,” 
lanjut Eti.

Kepala Bidang Kawasan 
Permukiman Dinas Perumah-
an Rakyat dan Kawasan Per-
mukiman Kota Cirebon, Wadi, 
menjelaskan kegiatan ini ber-
basis masyarakat.

“Masyarakat dilibatkan se-
cara bergiliran karena bertu-
juan untuk menyejahterakan 
mereka yang mengalami dam-
pak pandemi. Jangan pakai 
orang dari luar,” tutur Wadi.

Setiap kelurahan yang men-
dapatkan program ini akan 
menerima dana sekitar Rp300 
juta yang digunakan untuk 
pekerjaan proyek fisik dan 
tenaga kerja. Warga yang 
mengikuti proyek fi sik ini juga 
menerima upah. Dari upah 
tersebut diharapkan pereko-
nomian warga terdampak 
covid-19 terbantu. (UL/X-3)

Setiap kelurahan yang menerima
program ini mendapatkan dana
Rp300 juta untuk pekerjaan
proyek fi sik dan tenaga kerja.

Rp23 Triliun
Dana PKT
Memutar
Ekonomi

AFP/LILLIAN SUWANRUMPHA

EKSPRESI DUKA: Imigran Myanmar di Thailand menyalakan lilin sebagai ekspresi duka, di Bangkok, 
Thailand, kemarin. Sejak kudeta militer awal Februari lalu, sebanyak 50 pengunjuk rasa tewas akibat 
aksi represif aparat kepolisian dan militer Myanmar.

Sambungan dari halaman 1

Bagaimana dengan prog-
ram padat karya?

Saya kira program infrastruk-
tur itu menjadi program yang 
sejak 2018 dan 2020 itu selalu 
ditingkatkan. Jadi, di 2021 
juga pasti ditingkatkan. Wa-
laupun di 2020 sudah terjadi 
perbaikan ekonomi, itu belum 
tentu bisa menyerap tenaga 
kerja kita. Tenaga kerja kita 
begitu besar. Akibat pandemi 
juga banyak yang kehilangan 
pekerjaan, mereka kembali 
ke desa dan juga banyak yang 
menganggur. Apalagi, tenaga 
kerja kita tiap tahun bertam-
bah 2,5 juta. 

Oleh karena itu, program 
padat karya terus kita galak-
kan. Bahkan, di tahun 2021 itu 
ditingkatkan (anggaran) men-
jadi kalau tidak salah Rp27,33 
triliun khusus program pada 
karya. 

Banyak yang menilai prog-
ram kartu prakerja perlu 
perbaikan, bagaimana menu-
rut Anda?

Jadi, ini memang pernah 
dihentikan atas rekomendasi 
KPK dan dilakukan perbaikan. 
Baik dari mereka yang dite-
rima maupun kriteria para 
peserta kartu prakerja.

Ada perkiraan bahwa ke-

giatan ekonomi dan produksi 
pascapandemi butuh SDM yang 
lebih baik. Karena itu, tenaga 
kerja kita belum tentu bisa 
bertransformasi dengan per-
ubahan itu. Maka, pelatihan itu 
atau retraining atau rescaling 
harus terus kita kembangkan, 
baik dari tahun 2020 maupun 
2021. Jadi, tahun 2020 itu kita 
anggarkan Rp20 triliun untuk 
5,48 juta (peserta). Di 2021, 
awalnya hanya dianggarkan 
Rp10 triliun, tapi kemudian 
ditingkatkan menjadi Rp20 
triliun. Insya Allah sampai 
2022 pun ini terus dilakukan.

Bagaimana dengan daya 
beli masyarakat?

Memang kalau kita lihat dari 
berbagai komponen, ada tiga 
komponen yang bisa menopang 
pertumbuhan PDB (produk 
domestik bruto) kita. Pertama, 
konsumsi masyarakat sebesar 
47%, investasi 31% dan terakhir 
belanja pemerintah (22%). 

Oleh karena itu, tiga kom-
ponen ini harus didorong untuk 
memberikan pertumbuhan 
lebih baik kepada masyarakat. 
Sekarang ini, 2021 (pertum-
buhan ekonomi diprediksi) 
4% sampai 5% dan di 2022 5% 
sampai 6%.

Konsumsi masyarakat tingkat 
bawah itu lumayan karena ada-
nya bansos dan pertumbuhan 

(konsumsi) menjadi 80%. Na-
mun, untuk kelas menengah ini 
memang masih di bawah 60%, 
mereka masih menahan. Jadi, 
untuk membuat mereka punya 
kepercayaan diri untuk mela-
kukan konsumsi ada dua hal. 
Pertama, kita kasih stimulan, 
misalnya di bidang otomotif 
diberikan PPnBM 0%, kemu-
dian ada juga untuk properti 
dan pembelian kendaraan ber-
motor tanpa uang muka. Pun 
sedang dipikirkan untuk mem-
berikan stimulan di pariwisata 
melalui misalnya penerbangan, 
insentif hotel, dan lainnya. Na-
mun, yang penting tentunya 
penanganan covid-19, yakni 
melalui vaksinasi.

Bagaimana dengan per-
tumbuhan kredit?

Ya, kami berikan stimulus, 
kemudahan, penangguhan 

pembayaran kredit. Jadi, ba-
nyak kemudahan. Dari OJK 
berkoordinasi dengan BI un-
tuk memberikan kemudahan. 
Juga menciptakan semangat 
berusaha berinvestasi melalui 
Undang-Undang Cipta Kerja 
dengan peraturan pemerintah 
yang juga sudah rampung. De-
ngan demikian, roda investasi 
akan berjalan dengan baik, 
baik itu dari dalam dan luar 
negeri. Bahkan, kita untuk itu 
juga menciptakan Lembaga 
Pengelola Investasi yang kita 
harapkan bisa menumbuhkan 
berbagai program strategis 
yang akan menumbuhkan 
ekonomi, baik itu infrastruktur 
maupun lainnya. 

Jadi, kita berikan kemudah-
an untuk masuk ke Indone-
sia. Ini semua akan berjalan 
dengan cepat sekali dan ini 
inisiatif yang kita kembang-
kan. Namun, kuncinya tetap 
penanganan covid-19, ini kita 
harus tekan terus. Paling pen-
ting untuk mengembalikan 
kepercayaan diri para pengu-
saha untuk tidak menahan. 
Banyak kemudahan yang kami 
berikan.

Dengan berbagai kemudah-
an ini, perekonomian akan 
membaik?

Saya kira memang harus op-
timistis karena indikasinya su-

dah terlihat. Dari 2020 minus 
5% bisa menjadi minus 2,7%. 
Nah, di 2021 kita juga genjot 
supaya surplus 4% sampai 5%. 
Jadi, memang kita usahakan 
naik 6% sampai 7% jika di-
bandingkan dengan 2020 lalu. 
Karena pemerintah optimistis, 
saya kira kita layak untuk opti-
mistis. Nah, di 2022 kita akan 
lebih optimistis lagi. Ini ma-
sih dibayangi covid-19. Kalau 
covid-19 hilang melalui pene-
rapan vaksinasi yang intensif, 
menurut saya, optimisme akan 
lebih besar lagi. Dari indikasi 
yang ada, saya katakan masya-
rakat layak optimistis. Tanda-
tandanya sudah ada.

Pemerintah sudah melaku-
kan berbagai upaya. Bahkan 
beberapa investor luar negeri 
saja sudah mau masuk. Ini ha-
rus dipahami. 

Masyarakat juga harus men-
dorong semangat ini. Jangan 
sampai justru membuat isu 
pesimisme, kekhawatiran ber-
lebih jadi masyarakat harus le-
bih objektif. Kemudian, tenaga 
kerja kita harus menyongsong 
dan harus mempersiapkan 
diri, jangan hanya menunggu. 

Lalu masyarakat juga jangan 
sampai menghindari vaksi-
nasi. Justru harus berbondong-
bondong segera vaksin su-
paya herd immunity terbentuk. 
(Des/X-10)

PENGUNJUK rasa antikudeta 
yang tewas akibat ditembaki 
pasukan keamanan Myanmar 
terus bertambah. Perserikatan 
Bangsa-Bangsa (PBB) dide-
sak untuk segera mengambil 
langkah-langkah sangat tegas 
terhadap tentara Myanmar 
untuk membawa negara itu 
kembali ke demokrasi setelah 
kudeta militer.

Menurut utusan PBB untuk 
Myanmar, Christine Schra-
ner Burgener, sedikitnya 38 
 orang tewas pada Rabu (3/3). 
Pasukan keamanan menem-
baki para pengunjuk rasa yang 
memprotes pemerintahan 
militer di seluruh Myanmar 
sehari setelah negara tetangga 
menyerukan pengekangan dan 
menawarkan untuk memban-
tu Myanmar menyelesaikan 
krisis.

“Sekarang lebih dari 50 
 orang tewas sejak kudeta 

dimulai dan banyak yang ter-
luka. Saya pikir negara-negara 
anggota harus mengambil tin-
dakan sangat tegas,” katanya 
kepada wartawan dari New 
York, AS.

Burgener mengatakan, saat 
ia memperingatkan para ten-
tara bahwa negara-negara 
anggota dan Dewan Keamanan 
akan mengambil tindakan 
besar dan tegas. Tentara ter-
sebut menjawab mereka su-
dah terbiasa dengan sanksi 
dan selamat dari sanksi itu di 
masa lalu.

Myanmar berada dalam 
kekacauan sejak 1 Februari 
ketika militer menggulingkan 
dan menahan pemimpin sipil 
Aung San Suu Kyi.

Tekanan internasional pun 
meningkat terkait dengan kon-
disi yang terjadi di Myanmar. 
Kekuatan Barat berulang kali 
menghantam para jenderal de-

ngan sanksi. Inggris telah me-
nyerukan pertemuan Dewan 
Keamanan PBB pada Jumat. 
Amerika Serikat pun menga-
takan sedang mempertim-
bangkan tindakan lebih lanjut. 
Namun, junta militer sejauh ini 
mengabaikan kecam an global 
tersebut. 

Sementara itu, aktivis pro-
demokrasi Myanmar berjanji 
untuk mengadakan lebih ba-
nyak demonstrasi setelah PBB 
mengatakan 38 orang telah 
tewas di hari kerusuhan pa-
ling kejam sejak kudeta militer 
bulan lalu.

“Kami tahu bahwa kami 
selalu bisa ditembak dan di-
bunuh dengan peluru tajam, 
tapi tidak ada artinya tetap 
hidup di bawah junta. Jadi, 
kami memilih jalan berbahaya 
ini untuk melarikan diri,” kata 
aktivis Maung Saungkha. (Nur/
Aiw/AFP/Aljazeera/CNA/X-7)

‘’Dari indikasi yang 
ada, saya katakan 
masyarakat 
layak optimistis. 
Tanda-tandanya 
sudah ada.’’
Ma’ruf Amin
Wakil Presiden RI

Untuk PKT 
bidang jalan dan 
jembatan hingga 
awal Maret 2021 
telah menyerap 
714.268 HOK. 

DUTA

Sumber: Kementerian PU-Pera/BPS/Litbang MI/ Grafis: SENO

Program Padat Karya Tunai (PKT)

Salah satu solusi
ekonomi krisis.

Anggaran dan Target

Penyerapan Tenaga

Kerja 2021

Rp23,24 triliun.
Menyerap 1,23 juta tenaga kerja.

Target

Pelaksanaan

Infrastruktur berskala kecil.
Pembangunan yang
melibatkan masyarakat.

Rencana PKT yang

Dilakukan

Ditjen Bina Marga

PKT rutin
PKT revitalisasi drainase
PKT nonrutin
PKT jalan tol
PKT tambahan untuk
pemulihan ekonomi

Tingkat Pengangguran Melonjak akibat Pandemi
(Data BPS Agustus 2020)

Dampak Covid-19 terhadap

Penduduk Usia Kerja

Pengangguran: 2,56 juta

Bukan angkatan kerja: 0,76 juta

Bekerja dengan pengurangan jam kerja: 24,03 juta

Sementara tidak bekerja: 1,77 juta

Perkembangan

Tingkat Pengangguran

Terbuka (TPT) Nasional

Agustus 2018: 7,07 juta (5,03%)
Agustus 2019: 7,10 juta (5,23%)
Agustus 2020: 9,77 juta (7,07%)

Dilakukan
Kementerian
PU-Pera.



Surat Edaran Petahana Dipertanyakan
MAJELIS hakim Mahkamah 
Konstitusi (MK) mempertanya-
kan program sertifi kasi tanah 
wakaf oleh calon bupati pe-
tahana Tasikmalaya Ade Su-
gianto yang berpasangan de-
ngan Cecep Nurul Yakin pada 
Pemilihan Bupati dan Wakil 
Bupati Tasikmalaya, Jawa Ba-
rat, 2020.

“Kenapa September 2020 
mengeluarkan surat edaran 
itu?” cecar Hakim Konstitusi 
Suhartoyo kepada saksi-saksi 
dari termohon, yakni Komisi 
Pemilihan Umum (KPU) Tasik-
malaya, Kepala Kantor Badan 
Pertanahan Nasional Tasikma-
laya Suwardi dalam sidang 
sengketa perselisihan hasil 
pil kada Kabupaten Tasikma-

laya yang diketuai Hakim Kon-
stitusi Aswanto dan anggota 
Hakim Konstitusi Suhartoyo 
dan Daniel Yusmic P Foekh 
di ruang sidang MK, Jakarta, 
kemarin.

Sebelumnya, Kepala BPN Ta-
sikmalaya Suwardi menjelas-
kan program sertifi kat tanah 
wakaf merupakan program 
dari pemerintah pusat yang 
dilaksanakan Kementerian 
Agraria dan Tata Ruang, bukan 
program pemerintah Kabupa-
ten Tasikmalaya sehingga tidak 
ada hubungannya dengan 
pencalonan kembali bupati 
petahana Ade Sugianto. 

Ditargetkan pada 2020 seba-
nyak 66.442 pendaftaran tanah 
sistematis lengkap (PTSL). 

Namun, yang menjadi per-
tanyaan ialah adanya surat 
edaran (SE) Bupati No 6/2020 
berkaitan dengan sertifikasi 
tanah wakaf. Kepala BPN Ta-
sikmalaya Suwardi menjawab 
surat itu untuk percepatan 
sertifi kasi.

Saksi ahli pasangan nomor 
dua, I Gede Panca Astawa, 
men jelaskan program sertifi -
kasi tanah wakaf dan tempat 
ibadah dari Bupati Ade Sugi-
anto merupakan diskresi.

Sementara itu, Badan Peng-
awas Pemilu (Bawaslu) Kabu-
paten Tasikmalaya dan KPU 
Kabupaten Tasikmalaya ber-
beda pandangan soal sanksi 
diskualifi kasi pasangan calon 
nomor urut 2. 

Bawaslu merekomendasikan 
sanksi pembatalan pasangan 
calon tersebut karena terbukti 
melanggar Pasal 71 ayat 3 Un-
dang-Undang Nomor 10 Tahun 
2016 tentang Pemilihan Kepala 
Daerah (Pilkada). 

Bawaslu menilai calon bu-
pati petahana terbukti men-
geluarkan program sertifi kasi 
tanah wakaf masjid ke setiap 
DKM di Kabupaten Tasikma-
laya melalui naskah dinas 
Bupati Tasikmalaya. 

Namun, rekomendasi itu 
tidak ditindaklanjuti KPU Ta-
sikmalaya. Menurut KPU Tasik-
malaya, calon petahana tak ter-
bukti melakukan pelanggaran 
administrasi dalam Pilkada 
2020. (Ind/P-5)
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PENERIMAAN ASN: Wakil Presiden Ma’ruf Amin (kanan) membuka rapat koordinasi 
Penyederhanaan Birokrasi dan Pengadaan Calon Aparatur Sipil Negara (ASN) 2021 di Jakarta, 
kemarin. Wapres mengatakan pemerintah mulai membuka kembali rekrutmen ASN melalui dua 
kebijakan. Pertama, merekrut 1 juta guru, dan kedua, perekrutan 300 ribu ASN lainnya. 

SETWAPRES

INDRIYANI ASTUTI
indriyani@mediaindonesia.com            

WA K I L  P r e s i -
den (Wapres) 
Ma’ruf Amin 
mengingatkan 

kembali mengenai implemen-
tasi program reformasi bi-
rokrasi pemerintahan. Dalam 
Rapat Koordinasi Penyederha-
naan Birokrasi dan Pengadaan 
Calon Aparatur Sipil Ne gara 
(ASN) Tahun 2021, Wapres 
menyampaikan peng alihan 
jabatan dari admi nis trasi ke 
fungsional pada pemerintahan 
daerah belum optimal.

“Saya juga mendapat lapor-
an bahwa pengalihan jabatan 
di lingkungan pemerintah 
daerah belum dilakukan seca-
ra optimal,” ujar Wapres, yang 
menjadi pembicara kunci 
pada rapat koordinasi terse-
but, kemarin.

Sesuai arahan Presiden da-
lam rapat kabinet 5 Novem-
ber 2020, terang Wapres, 
pe nyederhanaan birokrasi 
di selesaikan paling lambat 30 
Juni 2021 baik untuk pemerin-

tah pusat maupun pemerin-
tah daerah. 

Selaku Ketua Pengarah 
Komite Reformasi Birokrasi 
Nasional, ia memin ta semua 
kementerian, lembaga, dan 
pemerintah daerah yang be-
lum melaksanakan atau be-
lum selesai segera menuntas-
kan proses penye der hanaan 
birokrasi.

Berdasarkan laporan Ke-
menterian PAN dan Rebiro, 
sampai dengan 26 Februari 
2021, di tingkat pusat telah 
di lakukan penyederhanaan 
birokrasi pada 76 kementeri-
an dan lembaga, serta 39.291 
penyederhanaan struktur ja-
batan administrasi, ditunjang 
42 jabatan fungsional baru.

Penyederhanaan birokrasi, 
imbuhnya, merupakan kebi-
jakan yang memerlukan per-
ce patan realisasinya serta 
dukungan yang luas. Namun, 
ia sampaikan agar pelaksa-
naannya tetap mempertim-
bangkan prinsip kehati-hati-
an, kecermatan, objektivitas, 
keadilan, dan transparansi 
sehingga tidak menimbulkan 

disrupsi dalam pemberian 
layanan publik ataupun me-
rugikan kesejahteraan dan 
karier ASN.

Pada 2021, Wapres menga-
takan pemerintah mulai mem-
buka kembali rekrutmen ASN 
melalui dua kebijakan. Per-
tama, merekrut 1 juta guru 
melalui skema pegawai pe me-
rintah dengan perjanjian kerja 
(PPPK) yang diharapkan men-
jadi jalan bagi penyele saian 
kekurangan guru di se luruh 
daerah di Indonesia. Kedua, 
akan dilakukan pe rekrutan 
300 ribu ASN lainnya, baik 
melalui skema ASN maupun 
PPPK, melalui jalur re guler 
yang setiap tahun dibuka.

Adapun pembukaan formasi 
dilakukan melalui pendekatan 
kebutuhan instansi, dengan 
mempertimbangkan alo kasi 
sumber daya manu sia sesuai 
dengan yang diperlu kan.

Hierarki
Menteri Pendayagunaan 

Aparatur Negara dan Refor-
masi Birokrasi (Menpan dan 
Rebiro) Tjahjo Kumolo menje-
laskan arahan Presiden ter-
kait dengan penyederhanaan 
organisasi, yakni menyeder-
hanakan birokrasi pemerin-
tahan menjadi dua level dan 
mengoptimalkan peran jabat-
an fungsional. 

“Jabatan administrasi itu 
dialihkan ke jabatan fungsio-
nal sebagai bentuk penyeder-
hanaan birokrasi,” ujar Tjahjo.

Penyederhanaan itu un-
tuk memangkas rangkaian 
hierarki pengambilan kepu-
tusan yang terlalu panjang 
sehingga menghambat proses 
pelayanan publik. Penyeder-
hanaan itu akan berdampak 
pada peningkatan kinerja 
bi  rokrasi, termasuk upaya 
untuk membuat birokrasi 
menjadi lebih gesit, dinamis, 
dan mudah melakukan pe-
nyesuaian.

Tjahjo menyatakan proses 
penyederhanaan birokrasi 
dilakukan melalui proses 
pe nyederhanaan struktur 
or ganisasi. Dia menegaskan 
tidak dengan serta-merta 
me mindahkan kewenangan 
da lam jabatan struktural ke 
ja batan fungsional, tetapi 
dengan pertimbangan yang 
matang. (Ant/P-5)

Reformasi
Birokrasi
belum
Dilakukan
Optimal
Sebanyak 76 kementerian dan lembaga 
telah melakukan penyederhanaan, 
serta 39.291 penyederhanaan struktur 
jabatan administrasi, ditunjang 42 
jabatan fungsional baru.

PERADILAN YANG BERSIH: Ketua Komisi Yudisial Mukti Fajar Nur Dewata turun dari mobil untuk melakukan audiensi di 
Gedung KPK, Jakarta, kemarin. Dalam pertemuan itu Komisi Yudisial meminta dukungan KPK agar ikut memantau proses rekrutmen 
calon hakim agung seperti menyelisik aporan harta kekayaan penyelenggara negara (LHKPN) dan penelusuran rekam jejak agar 
mendapatkan hakim agung dengan integritas yang mumpuni demi peradilan yang bersih. 

MI/SUSANTO

KETUA Tim Pusat Penelitian 
Badan Keahlian DPR-RI Pra-
yudi melihat kecil peluang 
ke mungkinan terealisasinya 
kesepakatan pada draf Ran-
cangan Undang-Undang (RUU) 
Pemilu untuk dibahas. 

“Bagi fraksi-fraksi di DPR 
sejauh ini tampaknya mayori-
tas belum bersepakat penuh 
bagi pengajuan draf RUU Pe-
milu,” ujarnya dalam diskusi 
da ring Quo Vadis RUU Pemilu, 
kemarin.

Tarik-menarik kepenting-
an dan belum tercapainya 
ke se pakatan bulat jadi atau 
ti daknya draf RUU Pemilu un-
tuk dijadikan usul inisiatif DPR 
merupakan kondisi riil yang 
perlu diatasi, setidaknya untuk 
kepastian pembaruan politik 
ke depan.

Sekjen DPR Indra Iskandar 
mengungkapkan pemilu yang 
demokratis harus mampu men-
jamin prinsip keterbukaan dan 
kesamaan bagi setiap warga 
negara. Saat ini UU tersebut 

menjadi salah satu yang masuk 
Prolegnas 2019-2024 dan da-
lam tahap harmonisasi. Dalam 
prosesnya cukup banyak yang 
dibahas termasuk rancang ba-
ngun yang selama ini diisi KPU, 
Bawaslu, dan DKPP.

“Banyak yang diperbincang-
kan dalam pembahasan ini, 
salah satunya keserentakan 
pemilu yang akan dipilih, ran-
cang bangun yang selama ini 
diisi KPU dan Bawaslu, DKPP, 
jadwal baru pelaksanaan pem-
ilu, dan isu klasik ambang ba-
tas parlemen dan pencalonan 
presiden,” tandasnya. 

Akademisi Universitas Padj-
adjaran Mudiyati Rahmatunisa 
menilai revisi UU Pemilu sa-
ngat politis karena ini ada 
kontestasi kuasa. Padahal, usul 
tersebut dibunyikan menjadi 
inisiatif DPR yang berangkat 
dari hasil evaluasi Pemilu 
2019.

“Revisi ini antara rasionalitas 
dan pragmatisme. Ini menjadi 
inisiatif dewan, ini luar biasa. 

Tapi di dewan sendiri terbelah, 
ini yang menjadi menarik. Ada 
yang kekeh revisi ada tidak 
mau. Ini menjadi isu sensitif 
bagi semua pihak.”

Menurutnya, para elite poli-
tik harus menyadari pemilu 
sejatinya adalah menyinkron-
kan yang menjadi keinginan 
rakyat dengan tindakan nega-
ra melalui proses pemilu yang 
demokratis sehingga proses 
pemilu yang demokratis meng-
hendaki tidak hanya dari sisi 
teknis, tapi juga yang terpen-
ting mewujudkan partisipasi 
publik yang luas.

Sementara itu, Dewan Pem-
bina Perludem Titi Anggraini 
mengemukakan revisi UU Pe-
milu dalam dinamika kepemi-
luan saat ini merupakan ke-
niscayaan.

“Ada kondisi objektif yang 
merupakan hasil evaluasi 
pemilu sebelumnya dan imp-
likasi dari putusan MK serta 
berupaya merespons dinamika 
publik,” terangnya. (Sru/P-5)

Belum Ada Kesepakatan 
Terkait RUU Pemilu



PENYIDIK Jaksa Agung Muda Tin-
dak Pidana Khusus ( JAM-Pidsus) 
menggeledah sejumlah lokasi 
terkait kasus dugaan korupsi 
pengelolaan keuangan dan dana 
investasi PT Asuransi Sosial Ang-
katan Bersenjata Republik Indo-
nesia (ASABRI) untuk tersangka 
Jimmy Sutopo.

Penggeledahan salah satunya 
menyasar kantor PT Bank KEB 
Hana Indonesia cabang Mang-
kuluhur, Jakarta. Menurut Ke-
pala Pusat Penerangan Hukum 
Kejagung, Leonard Eben Ezer 
Simanjuntak, penyidik meng-
geledah save deposit box atas 
nama Christopher Pandu Winata 
dalam penggeledahan tersebut.

Selain itu, penyidik juga 
menggeledah tiga tempat lain-
nya, yakni Apartemen Raffles 
Residence lantai 36, Kuningan, 
Jakarta; Gandaria 8 Offi  ce Tower 
lantai 9, Jakarta; dan kantor PT 
Bumiputera Sekuritas di Wisma 
Bumiputera lantai 17, Jakarta.

“Salah satu hasil pengeledah-
an terhadap aset Apartemen 
Raffl  es di lantai 36D ditemukan 
lukisan yang diduga berlapis 
emas sebanyak 36 buah,” kata 
Leonard melalui keterangan 
tertulis, kemarin.

Pihak Kejagung menduga 
lukisan tersebut didapat dari 
hasil kejahatan tindak pidana 
pencucian uang (TPPU) dengan 
predicate crime tindak pidana 
korupsi. Leonard menyebut 
apartemen dan barang berharga 
di dalamnya telah disegel.

“Akan dilakukan pula penilai-
an harga lukisan tersebut oleh 
kurator dan akan dilanjutkan 

dengan penyitaan, baik terha-
dap apartemen maupun lukisan 
tersebut,” tandasnya.

Sebelumnya, penyidik juga te-
lah menyita aset milik Direktur 
Jakarta Emiten Investor  Relation 
tersebut, antara lain satu unit 
mobil Rolls Royce Phantom 
Coupe, satu unit mobil Mercedes 
Bens type M-AMG S63 CPAT, satu 
unit mobil Nissan Teana, uang 
tunai Rp73 juta, cek BCA senilai 
Rp2 miliar, serta beberapa jam 
mewah dan perhiasan.

Selain itu, penyidik juga meng-
geledah Apartemen Ambassador 
Residences lantai 6 untuk ter-
sangka Benny Tjokrosaputro.

Dalam kasus korupsi di PT 
Asuransi Jiwasraya (persero) 
yang memiliki irisan pelaku de-
ngan kasus ASABRI,  JAM-Pidsus 
Al i  Mukartono menyebut 
pihaknya sudah menyusun lang-
kah hukum merespons banding 
dari para terdakwa. Kendati de-
mikian, menurut Ali, pihaknya 
belum mendapatkan salinan 
banding dari Kejaksaan Tinggi 
DKI Jakarta. “Ya rancangannya 
sudah ada,” ungkap Ali saat di-
mintai konfi rmasi, kemarin.

Ali menjelaskan, upaya hukum 
tersebut tergantung pada putusan 
banding yang dijatuhkan. Sejauh 
ini majelis hakim PT Jakarta baru 
memutus banding mantan Direk-
tur Keuangan Jiwasraya Hary 
Prasetyo dan Komisaris Utama 
PT Trada Alam Minera Heru 
Hidayat. Dalam putusan itu, hu-
kuman Hary berkurang menjadi 
20 tahun dari sebelumnya seu-
mur hidup. Adapun Heru tetap 
divonis seumur hidup. (Tri/P-2)TRI SUBARKAH

subarkah@mediaindonesia.com                       

TERPIDANA kasus korupsi 
hak tagih Bank Bali Joko 
Soegiarto Tjandra sempat 
berharap dituntut bebas 

oleh Jaksa Penuntut Umum (JPU) Ke-
jaksaan Agung (Kejagung). Harapan 
itu pupus karena jaksa menuntutnya 
hukuman penjara empat tahun dan 
membayar denda Rp100 juta subsider 
6 bulan kurungan.

“Saya berharap dituntut bebas, ka-
rena saya ini kan ditipu sama mereka, 
ditipu sama (jaksa) Pinangki, Andi Ir-
fan Jaya, jadi seharusnya jaksa penun-
tut membebaskan saya,” cetus Joko 
 Tjandra sebelum pembacaan tuntutan 
terhadap dirinya dalam kasus dugaan 
suap pengurusan fatwa Mahkamah 
Agung dan pengurusan penghapusan 
namanya dari daftar pencarian orang 
(DPO) dan red notice, di Pengadilan 

Tipikor, Jakarta, kemarin.
Namun, jaksa bukan hanya menun-

tut hukuman yang lebih tinggi ke-
timbang dua jenderal polisi yang 
 disangkakan menerima suap dari 
Joko, permohonan status justice 
 collaborator (saksi pelaku) yang di-
ajukan Joko juga ditolak.

Hal tersebut mengacu pada Surat 
Edaran Mahkamah Agung RI No 4/2011 
tentang Perlakuan bagi  Pelapor Tin-
dak Pidana ( Whistleblower) dan Saksi 
Pelaku yang Bekerja Sama ( Justice 
 Collaborator) di dalam Perkara  Tindak 
Pidana Tertentu. Pelaku utama tidak 
bisa menjadi saksi pelaku.

“Berdasarkan fakta-fakta persidang-
an terungkap bahwa terdakwa Joko 
Soegiarto Tjandra merupakan pelaku 
utama yang melakukan tindak pidana 
korupsi sebagai pemberi suap,” jelas 
JPU Retno Liestyanti.

Setelah memeriksa 30 saksi dan 
empat ahli, JPU meyakini bahwa 

Joko Tjandra telah memberi uang se-
besar US$500 ribu ke jaksa Pinangki 
Sirna Malasari melalui adik iparnya, 
Herriyadi Angga Kusuma, dan Andi 
Irfan Jaya. Dana itu merupakan uang 
muka rencana pengurusan hukum 
yang dihadapinya berupa fatwa MA 
melalui Kejagung.

Jaksa juga meyakini Joko Tjandra 
juga telah memberikan uang un-
tuk dua jenderal di institusi Polri. 
Sebesar US$100 ribu diberikan ke-
pada mantan Kepala Biro Koordi-
nator  Pengawas PPNS Bareskrim 
Polri Brigjen  Prasetijo Utomo, se-
dangkan S$200 ribu dan US$370 ribu 
ke mantan  Kepala Divisi Hubungan 
 Internasional Polri Irjen Napoleon 
Bonaparte.

Pemberian uang itu melalui peran-
tara pengusaha Tommy Sumardi. 
 Usaha penghapusan status DPO Joko 
Tjandra dalam sistem ECS Ditjen 
 Imigrasi dilakukan agar ia bisa 
masuk ke Indonesia dan mengajukan 
 peninjauan kembali (PK) pada Juni 
2020 di Pengadilan Negeri  Jakarta 
Selatan.

“Dengan demikian, unsur memberi 
sesuatu atau menjanjikan sesuatu te-

lah terpenuhi dan terbukti secara sah 
menurut hukum,” ujar JPU Junaidi.

Ajukan pleidoi
JPU menilai Joko Tjandra telah ter-

bukti melakukan permufakatan jahat 
bersama Pinangki dan Andi Irfan 
dengan memberi hadiah atau janji 
berupa US$10 juta kepada pejabat di 
Kejagung dan MA. Hal ini bertujuan 
agar Joko Tjandra diberikan fatwa 
MA dan terbebas dari hukumannya 
dalam kasus korupsi hak tagih Bank 
Bali.

Atas tuntutan itu, Joko Tjandra me-
nyatakan akan mengajukan pleidoi. 
“Tentu akan mengajukan pembelaan 
Yang Mulia,” singkatnya di hadapan 
majelis hakim yang diketuai Muham-
mad Damis.

Dalam perkara yang sama, jaksa 
Pinangki telah divonis 10 tahun pen-
jara dan denda Rp600 juta subsider 
6 bulan kurungan, lebih berat ke-
timbang tuntutan jaksa yang hanya 
4 tahun penjara. Adapun Brigjen 
Prasetijo dan Irjen Napoleon baru 
menjalani sidang tuntutan. Keduanya 
dituntut masing-masing 2,5 tahun 
dan 3 tahun penjara. (Ant/P-2)

JAKSA penuntut umum (JPU) Komisi 
Pemberantasan Korupsi (KPK) me-
nyebut dua terdakwa kasus dugaan 
korupsi peralatan kesehatan dan 
laboratorium Rumah Sakit Penyakit 
Tropik Infeksi (RSPTI) Universitas 
Airlangga pada 2010 telah merugikan 
keuangan negara sebesar Rp14,139 
miliar. 

Keduanya ialah Direktur  Marketing 
PT Anugerah Nusantara (Permai 
Grup), Minarsi, dan mantan Kepala 
Badan Pengembangan dan Pem-
berdayaan Sumber Daya Manusia 
(BPPSDM) Kesehatan, Bambang 

 Giatno Rahardjo.
Menurut JPU KPK Takdir Suhan, 

dugaan korupsi itu berawal saat 
BPPSDM Kesehatan mendapat ang-
garan pada 2010 sebesar Rp40 miliar 
untuk alokasi kegiatan pengem-
bangan pendidikan profesional dan 
keahlian subkegiatan pembangunan 
gedung khusus rincian belanja per-
alatan RSPTI Unair. 

“Namun, anggaran tersebut belum 
bisa dicairkan (ditandai bintang) 
 karena pihak BPPSDM Kesehatan 
cq Unair belum melengkapi do-
kumen pendukung, antara lain 

kerangka  acuan kerja dan term of 
reference,” ujar Takdir di ruang si-
dang  Pengadilan Tipikor Jakarta, 
kemarin.

Untuk mencairkan anggaran yang 
dibintangi tersebut, Bambang me-
merintahkan Sekretaris BPPSDM 
 Kesehatan saat itu, Zulkarnain 
Kasim, dengan bersurat ke Unair 
agar melengkapi dokumen pendu-
kung, berupa daftar alat kesehatan 
yang dibutuhkan RSPTI Unair.

Hal  i tu  di lakukan Bambang 
 setelah Minarsi menitipkan uang 
sebesar US$7.500 kepadanya melalui 
 Zulkarnain. Minarsi juga memberi 
Zulkarnain US$9.500.

Di kesempatan terpisah, Minarsi 
berkoordinasi dengan pihak Unair 
ihwal rencana Permai Grup yang 
akan melaksanakan pengadaan  alkes 
dari sejumlah vendor yang telah 
diajak bekerja sama.

Selain itu, BPPSDM Kesehatan 
kembali mendapat tambahan ang-
garan untuk pengadaan alkes dan 

laboratorium RSPTI Unair sebesar 
Rp70 miliar. 

Menurut JPU KPK, penambahan 
anggaran itu diklaim Permai Grup 
sebagai hasil mengawal anggaran 
yang dilakukan Minarsi dengan cara 
melobi anggota Badan Anggaran 
DPR. 

Untuk memuluskan jalannya 
mengerjakan proyek pengadaan itu, 
Minarsi juga menyuap pemilik PT 
Buana Ramosari Gemilang, Bantu 
Marpaung, dan pemilik PT Marell 
Mandiri, Ellisnawaty masing-masing 
sebesar Rp154 juta dan Rp100 juta. 
Perbuatannya juga turut memper-
kaya korporasi Permai Grup senilai 
Rp13,681 miliar.

Atas perbuatannya, JPU KPK 
mendakwa Minarsi dan Bambang 
dengan Pasal 2 Ayat (1) jo Pasal 18 
UU Pemberantasan Tipikor jo Pasal 
55 Ayat (1) ke-1 KUHP subsider Pasal 
3 jo Pasal 18 UU Pemberantasan 
Tipikor jo Pasal 55 Ayat (1) ke-1 KUHP. 
(Tri/P-2)

Kasus ASABRI, 
Penyidik Sita 

36 Lukisan Lapis Emas

Marzuki Alie Adukan 
AHY, Isu KLB Mencuat

MANTAN Ketua DPR RI Marzuki 
Alie melaporkan Ketua Umum 
Partai Demokrat, Agus  Harimurti 
Yudhoyono, ke Bareskrim Polri 
atas dugaan pencemaran nama 
baik. Pengacara Marzuki Alie, 
Rusdiansyah mengatakan se-
lain AHY, empat orang pengurus 
Partai Demokrat juga dilapor-
kan. Namun, ia tidak merinci 
keempat orang itu.

Rusdiansyah mengatakan 
kliennya melaporkan AHY dan 
pengurus Partai Demokrat ka-
rena dituduh melakukan upaya 
kudeta terhadap kepemimpinan 
Demokrat. Padahal, tidak ada 
bukti. “Sampai detik ini pihak-
pihak yang menuduh belum 
bisa membuktikan di mana, 
kapan, Pak Marzuki bertemu 
dengan siapa ingin melakukan 
kudeta,” ungkapnya di Mabes 
Polri,  Jakarta Selatan, kemarin.

Rusdiansyah mengingatkan 
kliennya bukan kader biasa. Mar-
zuki pernah menjabat Ketua DPR 
RI dan Sekjen Partai Demokrat. 
Ia mengatakan seharusnya ada 
konfi rmasi ke kliennya sebelum 
melempar tuduhan.

Rusdiansyah mengatakan 
AHY mengeluarkan pernyataan 
akan memecat kader yang 
berkhianat. Lalu, pada 26 Feb-
ruari 2021, Marzuki Alie dipecat 
dengan tidak hormat dan disam-
paikan melalui rilis media.

Selain Marzuki, kader lain yang 
diberhentikan yaitu Darmizal, 
Yus Sudarso, Tri Yulianto, Jhoni 
Allen Marbun, Syofwatillah 
Mohzaib, dan  Ahmad Yahya. 
Yus bersama lima orang lainnya 

selain Marzuki dipecat karena 
dinilai terlibat dalam Gerakan 
Pengambilalihan Kepemimpin-
an Partai Demokrat (GPKPD). 
Adapun Marzuki dipecat karena 
sikap dan pernyataannya diang-
gap melanggar etika partai. 

Di kesempatan terpisah, isu 
penyelenggaraan kongres luar 
biasa (KLB) mengemuka. Partai 
Demokrat menyebut kegiatan 
sejumlah mantan kader di Deli 
Serdang, Sumatra Utara (Sumut), 
bukan pertemuan biasa. Diduga, 
kegiatan tersebut adalah agenda 
kongres luar biasa (KLB).

“Pertemuan KLB besok (hari 
ini),” kata Ketua Badan Peme-
nangan Pemilu (Bappilu) DPP 
Demokrat Andi Arief kepada 
Medcom.id, kemarin.

Andi menyampaikan kegiatan 
berlangsung di Hotel The Hill, 
Deli Serdang, Sumatra Utara 
(Sumut), selama tiga hari. Sekre-
taris Bappilu Demokrat Kamhar 
Lakumani menuding penye-
lenggaraan KLB itu ditutupi 
dengan kegiatan Gerakan Ang-
katan Muda Kristen Indonesia 
(GAMKI). 

Menurut Kamhar, kecurigaan 
penyelenggaraan KLB diperkuat 
dengan daftar nama-nama yang 
akan menempati di hotel tem-
pat acara itu. Mereka terlibat 
dalam dugaan kudeta di tubuh 
Partai Demokrat yang mengaju-
kan Kepala Staf Kepresidenan 
Moeldoko. “Dikuatkan lagi dari 
temuan tiket pesawat (ke  Medan, 
Sumut) yang tertanggal hari ini, 
4 Maret 2021, beberapa nama 
termasuk Moeldoko.” (Faj/P-2)

4 TAHUN PENJARA: Terdakwa kasus suap penghapusan red notice dan pengurusan fatwa Mahkamah Agung (MA) Joko Tjandra bersiap menjalani sidang 
di Pengadilan Tipikor Jakarta, kemarin. Jaksa menuntut Joko penjara 4 tahun dan denda Rp100 juta subsider enam bulan kurungan. Joko diyakini JPU memberi suap 
kepada dua jenderal polisi berkaitan dengan red notice serta menyuap jaksa Pinangki Sirna Malasari terkait fatwa di MA. 

MA. MI/ADAM DWI

Harapan Joko Tjandra Pupus

Dua Pejabat RS Unair 
Didakwa Korupsi 
Rp14 Miliar

Jaksa tidak hanya menuntut hukuman 
yang lebih tinggi ketimbang penerima suap. 
Permohonan status saksi pelaku juga ditolak.

SAMBANGI KPK: Kepala Badan Reserse Kriminal Polri Irjen 
Agus Andrianto berjalan keluar seusai berkoordinasi di Gedung 
Komisi Pemberantasan Korupsi (KPK), Jakarta, kemarin. Kedatangan 
Kabareskrim untuk membahas sinergi antara dua lembaga. 
Khususnya, mengenai supervisi dan rencana perpanjangan kerja sama 
antara KPK dan Polri. 

MI/SUSANTO
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ANTARA/MOHAMAD HAMZAH

POLISI GUGUR: 
Dua anggota Brimob 
berjaga di sekitar kamar 
jenazah Rumah Sakit 
Bhayangkara, Palu, 
Sulawesi Tengah, Rabu 
(3/3). Seorang anggota 
Brimob Kepolisian 
Daerah (Polda) Sulawesi 
Tengah Briptu Herlis 
gugur dalam kontak 
tembak antara Satgas 
Madago Raya dan 
kelompok Mujahiddin 
Indonesia Timur (MIT) 
pimpinan Ali Kalora 
di Kabupaten Poso, 
Sulteng. 



PANDEMI covid-19 ma-
sih terus melanda du-
nia. Memang, dalam 
beberapa minggu ini 

angkanya sedikit menurun, 
tetapi kecenderungannya ma-
sih harus kita ikuti dengan 
cermat. Tentu, kita masih ha-
rus waspada dan tetap melaku-
kan upaya penanggulangan 
se cara maksimal sambil terus 
mengikuti perkembangan epi-
demiologi yang ada. Apakah 
memang akan melandai dan 
menurun seperti harapan kita, 
atau mungkin saja menurun 
sebentar dan lalu bergerak 
naik lagi, atau bahkan, apa-
kah akan menurun dan lalu 
meningkat lagi dalam ben-
tuk gelombang kedua (second 
wave) di dunia. 

Pascapandemi
Kita perlu belajar dari peng-

alaman pandemi yang lalu dan 
memulai upaya untuk perbaik-
an pelayanan kesehatan. Kita 
tahu bahwa pada 1918 dunia 
dilanda pandemi influenza 
yang amat besar, dan ketika 
itu ada gelombang kedua pula. 
Tentu banyak yang kita dapat 
pelajari dari pandemi ini. Ha-
nya saja, situasi 1918 tentu 
jauh berbeda dengan situasi 
sekarang ini, yang sudah lebih 
dari 100 tahun.

 Kalau mau melihat yang 
ter jadi lebih baru, pada 11 Juni 
2009 Direktur Jenderal World 
Health Organization (WHO) 
ketika itu, Dr Margaret Chan, 
menyatakan bahwa dunia 
me masuki pandemi infl uenza 
H1N1. Setelah melakukan ber-
bagai upaya maksimal lebih 
dari setahun, pada 10 Agustus 
2010 WHO menyatakan pande-
mi sudah selesai dan dunia 
masuk era pascapandemi. 

Ada tiga hal yang disampai-
kan WHO terkait pascapande-
mi sekitar 10 tahun yang lalu 
ini, yang sebagian dapat kita 
jadikan bahan analisis. Perta-
ma, jelas disebutkan bahwa 
walaupun pandemi infl uenza 
H1N1 sudah berhenti, virus 
dan penyakitnya tidaklah hi-
lang, tetap ada, bahkan sampai 
sekarang. Kalau kita analogi-
kan dengan covid-19, mungkin 
juga hal serupa akan terjadi 
kalau nanti pandemi sekarang 
akan berakhir. 

Hal kedua, disampaikan 
bah wa pandemi dan virus 
yang menyebabkannya masih 
sulit diperkirakan bagaimana 
perkembangannya. Juga dise-
but kan, walaupun pandemi 
telah berakhir, masih akan 
ada hal yang belum sepenuh-
nya diketahui. Masih akan ada 
pertanyaan yang belum bisa 
terjawab. Tampaknya hal yang 
sama juga akan terjadi pada 
covid-19 kelak.

Hal ketiga, setelah selesai 
pan demi infl uenza H1N1 pada 
2010, maka WHO menekan-
kan bahwa dunia harus tetap 
waspada dan dengan penuh 
per hatian melaksanakan sur-
vei lans, vaksinasi, dan pena-
nganan klinis de ngan baik. 

Kembali, hal seperti ini juga 
akan perlu kita antisipasi da-
lam kaitan dengan covid-19.

Dunia tetap tidak siap
Sesudah pandemi infl uenza 

H1N1 selesai, WHO memben-
tuk komite untuk menilai ba-
gaimana dunia menangani 
pandemi itu. Komite bernama 
Review Committee on the Fun-
ctioning of the International 
Health Regulations (2005) 
in Relation to Pandemic 
(H1N1) 2009 ini ber-
anggotakan 25 pakar 
kesehatan interna-
sional, dan saya ke-
betulan salah satu 
di antaranya. 

Kesimpulan ko-
mite ini, antara 
lain, menyatakan 
bahwa ternyata 
dunia tidak 
siap untuk 
menghadapi 
kedaruratan 
kesehatan se-
perti pandemi. 
Kalimat aslinya, 
the world is ill 
prepared. Tentu, 
per nyataan itu disertai harap-
an agar di masa datang hal ini 
diperbaiki. Dalam perjalan an 
waktu, tentu dunia, WHO, dan 
berbagai negara mela-
kukan berbagai 
upa ya perbaikan 
untuk lebih 

siap kalau ada pandemi lagi. 
H a ny a  s a j a , 
nya tanya ha-
silnya tidaklah 
memadai.

 Pada Mei 
2 0 1 8 , 

grup World Bank dan World 
Health Organization kem-

bali membentuk badan 
inde penden un-

tuk me nilai 
kesiap an 

d u n i a 
meng-

h a -
dapi 

pandemi. Badan 
ini diberi nama 
Global Prepared-
ness Monitoring 
Board (GPMB), 
yang beranggo-
takan 15 orang, 
terdiri atas poli-
tisi, pimpinan or-
ganisasi interna-
sional, dan pakar 

kesehatan, dengan 
d i  p i m p i n 
mantan Per-
dana Men-

teri Norwe-
gia dan mantan 

Direktur Jenderal 
WHO Dr Gro Harlem 

Brundtland serta Se-
kre taris Jenderal International 
Federation of Red Cross and Red 

Crescent 
Socie-
t i e s 
M r 
E l -
h a d j 

As Sy. 
 Pada 

September 
2019, tiga bulan sebe-

lum covid-19 pertama kali dila-
porkan, badan ini menyampai-
kan pernyataan bahwa dunia 
berhadapan dengan risiko 
pan demi yang dapat membu-
nuh jutaan orang. 

Badan ini la lu menyatakan 
bahwa dunia tidak siap, the 

world is not prepared. 
Kalimat yang hampir 
sama dengan pernyataan 
komite pada 2010. Jadi, 
sekitar 10 tahun berlalu 
tanpa kemajuan berarti.

 Kalau komite yang 

mengevaluasi pandemi infl u-
enza H1N1 dibentuk setelah 
pandemi selesai, lain halnya 
untuk pandemi covid-19 ini. 

Karena amat besarnya masa-
lah dan tingginya tuntutan 
ne gara anggota, pada 9 Juli 
2020 WHO membentuk Inde-
pendent Panel for Pandemic 
Preparedness and Response 
(IPPR) untuk mengevaluasi re-
spons dunia dalam menangani 
pandemi covid-19. 

Tidak tanggung-tanggung, 
panel ini dipimpin oleh man-
tan Perdana Menteri Selandia 
Baru Helen Clark yang ke-
mudian memimpin United Na-
tions Development Programme 
(UNDP) dan mantan Presiden 
Liberia Ellen Johnson Sirleaf 
yang menerima Hadiah Nobel 
Perdamaian. 

Laporan panel ini, yang 
disampaikan pada Januari 
2021, menyatakan bahwa du-
nia tidak siap menghadapi 
pandemi. Kalimat aslinya, The 
world was not prepared, and 
must do better. 

Artinya, pernyataan komite 
pada 2010, badan pada 2019, 
dan panel independen pada 
2021 sama saja isinya; dunia 
dan kita semua belum dan 
tidak siap, dan tampaknya be-
lum ada perbaikan berarti. 

Masa datang
Agar tidak membuat kesa-

lahan yang sama di masa men-
datang, ada lima hal penting 
yang perlu dilakukan dalam 
program kesehatan masyara-
kat di dunia dan juga di Indo-
ne sia.

Pertama, masyarakat harus 
jadi subjek dan unsur utama 
dari kegiatan kesehatan ma-
syarakat, jangan jadi objek 
se mata. 

Istilah partisipasi masya-
rakat mungkin kurang kuat, 
pemberdayaan masayarakat 
juga masih belum cukup kuat. 
Program kesehatan masyara-
kat seyogianya jadi milik ma-
syarakat dan diterapkan un-
tuk sepenuhnya kepentingan 
derajat kesehatan masyarakat 
dan bangsa. 

Hal kedua ialah pentingnya 
aspek promotif dan preventif 

berjalan bersama dengan ku-
ratif dan rehabilitatif.

Artinya, titik berat kegiatan 
haruslah untuk membuat ma-
syarakat hidup sehat, walau 
tentu, kalau ada yang sakit, 
ma ka ditangani dengan baik 
da lam sistem yang ada. Kesa-
daran hidup sehat harus men-
jadi pola dasar utama kehidup-
an masyarakat.

Hal ketiga, kesiapan sumber 
daya kesehatan, utamanya 
sumber daya manusia yang 
di tunjang dengan sumber da-
ya alat, fi nansial, dan sistem 
pengorganisasian yang baik. 
Termasuk, jaminan pelayanan 
kesehatan semesta, universal 
health coverage. 

Yang keempat ialah kesadar-
an, bahwa masalah kesehatan 
itu multidimensional, tidak 
dapat diselesaikan oleh unsur 
kesehatan semata. Salah satu 
contoh klasik ialah penempat-
an petugas kesehatan di dae-
rah terpencil, yang bukan saja 
perlu sarana dan prasarana 
kesehatan, tapi juga butuh 
du  kungan transportasi ke 
daerah itu, sekolah untuk 
anak-anaknya, sarana teleko-
munikasi yang memadai, dan 
lain-lain. 

Hal kelima ialah pentingnya 
kerja sama kesehatan global. 
Dunia kini nyaris tanpa batas, 
borderless. Orang dapat makan 
malam di Asia, esoknya makan 
pagi di Eropa, dan dilanjutkan 
makan malam di Amerika, 
tentu kalau penerbangan su-
dah dibuka kembali kelak. 

Dari sisi kesehatan, maka pe-
nyakit menular dapat saja de-
ngan relatif mudah berpindah 
antarnegara dan antarbenua, 
bahkan dalam hitungan hari 
saja. Bakteri atau virus tidak 
perlu ‘paspor’ untuk menular 
antarnegara. 

Di sisi lain, kerja sama inter-
nasional juga amat diperlukan 
untuk ketersediaan sumber 
daya, seperti halnya vaksin 
covid-19 sekarang ini. Dalam 
hal kerja sama global ini, In-
do nesia bukan hanya harus 
berpartisipasi nyata, tetapi 
kita harus mengambil inisiatif 
aktif dalam arena diplomasi 
kesehatan global.

Kirimkan ke email: opini@mediaindonesia.com atau opinimi@yahoo.com  
atau fax: (021) 5812105, (Maksimal 5.500 karakter tanpa spasi. Sertakan nama, 

alamat lengkap, nomor telepon, foto kopi KTP, nomor rekening, foto diri, dan NPWP).
Setiap materi baik artikel, tulisan, maupun foto, yang telah ditampilkan di harian Media Indonesia dapat dimuat kembali 
baik dalam format digital maupun nondigital yang tetap merupakan bagian dari harian Media Indonesia.
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REVITALISASI TPA CIPAYUNG: Pemulung mencuci sampah tas di Tempat Pembuangan Akhir 
(TPA) Cipayung, Depok, Jawa Barat, kemarin. Pemkot Depok berencana merevitalisasi TPA Cipayung 
mulai 2022 dengan metode refuse derived fuel (RDF) karena sudah melebihi kapasitas untuk 
menampung sampah.

ANTARA /ASPRILLA DWI ADHA

JALAN RUSAK TERDAMPAK BANJIR: Kendaraan melaju pelan saat menghindari jalan rusak yang sedang dalam perbaikan di Jalan 
HR Rasuna Said, Kuningan, Jakarta, kemarin. Lebih dari 6.900 titik jalan di seluruh wilayah DKI Jakarta rusak akibat banjir yang menggenangi 
Ibu Kota sejak awal 2021. Sebagian di antara titik jalan ada pula yang rusak karena umur jalan sudah terlalu lama dan perlu diperbaiki. 

MI/ANDRI WIDIYANTO

KORPS Bhayangkara 
menghentikan penyi-
dikan kasus dugaan 

penyerangan Laskar FPI ter-
hadap personel Polri di Tol 
Jakarta-Cikampek Km 50. De-
ngan demikian, status tersang-
ka yang disematkan kepada 
enam anggota laskar yang 
tewas dalam insiden itu tidak 
berlaku di mata hukum. 

Kepala Divisi Humas Polri Ir-
jen Argo Yuwono menjelaskan 
penghentian kasus mengacu 
pada Pasal 109 KUHP karena 
tersangka sudah meninggal 
dunia. “Kasus di Tol Jakarta-
Cikampek dihentikan. Dengan 
begitu, penyidikan serta status 
tersangka sudah gugur,” kata 
Argo, kemarin.

Argo menambahkan, pe-
nyidik Bareskrim Polri juga 
sudah menerbitkan laporan 
polisi (LP) soal dugaan ada-
nya unlawful  killing  atau 
pembunuh an di luar hukum 

di kasus penyerangan itu. 
Argo menyebut ada tiga polisi 
dari jajaran Polda Metro Jaya 
yang sudah berstatus terlapor. 
Menurut dia, hal itu sesuai 
instruksi Kapolri Jenderal 
Listyo Sigit Prabowo untuk 
menjalankan rekomendasi dan 
temuan dari Komnas HAM.

Terkait dengan tiga polisi 
itu, Direktur Tindak Pidana 
Umum Bareskrim Polri Brigjen 
Andi Rian Djajadi mengatakan 
dasar penyelidikan kasus ialah 
Pasal 351 ayat (3) dan Pasal 

338 KUHP. Jika merujuk pada 
beleid itu, para pelaku akan 
terancam hukuman penjara 
paling lama 15 tahun. 

Meski demikian, sambung 
dia, kasus tersebut masih ber-
status penyelidikan sehingga 
belum ada tersangka yang 
dijerat. Pihaknya akan men-
cari bukti permulaan untuk 
meningkatkan kasus itu ke 
penyidikan.

Kabag Penerangan Umum 
Divisi  Humas Polri  Kom-
bes Ahmad Ramadhan me-
nambahkan, tiga polisi yang 
ditetapkan sebagai terlapor 
masih diproses di Divisi Pro-
pam dan Bareskrim Polri. 
Terkait dengan pemberhen-
tiannya sebagai anggota Polri 
juga masih menunggu sidang 
kode etik.

Mempertanyakan
Mantan Sekretaris Bantuan 

Hukum DPP FPI Aziz Yanuar 

mengaku bersyukur dengan 
keputusan Polri menerbitkan 
surat perintah penghentian 
penyidikan (SP3) kasus ter-
sebut. Ia mengaku awalnya 
mempertanyakan alasan 
polisi  menetapkan enam 
Laskar FPI itu sebagai ter-
sangka. “Alhamdulilah. Kita 
santai, tapi lucu saja sebenar-
nya maunya apa. Mungkin 
tadinya mau serampangan, 
tapi kan nurani dan akal ma-
sih ada. Jadi, ya seperti ini,” 
kata Aziz ketika dihubungi, 
kemarin.

Aziz berharap adanya kelan-
jutan kasus itu, khususnya 
terkait dengan tiga personel 
PMJ yang sudah ditetapkan se-
bagai terlapor. “Kita lihat saja 
nanti apakah masih ada nurani 
dan akal bersejalan kelak atau 
tidak.” 

Pakar hukum pidana Uni-
versitas Trisakti Abdul Fickar 
Hadjar juga mempertanya-
kan alasan polisi menetapkan 
enam anggota laskar sebagai 
tersangka. Fickar menilai pe-
netapan tersangka bagi orang 
yang meninggal merupakan 
tindakan yang berlebihan. 
(Faj/J-2)

Bareskrim SP3
Kasus Laskar FPI

MABES POLRI

DKI JAKARTA

DPRD DKI JAKARTA

DINAS Lingkungan Hidup DKI 
Jakarta sedang mempersiap-
kan program uji emisi secara 
masif untuk sepeda motor di 
Ibu Kota. Saat ini pengujian 
emisi kendaraan roda dua se-
cara gratis hanya dilakukan di 
Kantor Dinas LH DKI Jakarta, 
di Cililitan, Kramat Jati, Ja-
karta Timur.

Humas Dinas LH DKI Ja-
karta Yogi Ikhwan menu-
turkan tarif parkir tinggi 
terhadap kendaraan yang 
tidak lulus uji emisi juga be-
lum berlaku untuk sepeda 
motor. “Kalau mau uji emisi 
sepeda motor di Kantor Dinas 
Lingkungan Hidup. Gratis se-
tiap Selasa, pukul 08.00-14.00 
WIB,” kata Yogi, kemarin.

Selain itu,  terang dia, 
pihaknya saat ini sedang 
melatih sebanyak 50 teknisi 
dari berbagai mitra bengkel 

yang akan disertifikasi Di-
nas LH DKI Jakarta untuk 
menjadi penguji program 
uji emisi.

Uji emisi untuk kendaraan 
bermotor kembali digalakkan 
Pemerintah Provinsi DKI Ja-
karta pada awal 2021 melalui 
Dinas Lingkungan Hidup. Plt 
Kepala Dinas LH DKI Jakarta 
Syaripudin menjelaskan uji 
emisi yang dilakukan itu me-
rupakan uji emisi gratis yang 
merujuk pada Pergub 66 Ta-
hun 2020.

U j i  e m i s i  m e r u p a k a n 
 upaya Pemprov DKI Jakarta 
mengetatkan aturan gas 
buang dari kendaraan pribadi 
sebagai langkah pengenda-
lian polusi udara. Pun kewa-
jiban uji emisi diberlakukan 
untuk kendaraan bermotor 
berusia tiga tahun ke atas. 
“Faktor utama pemeriksaan 

uji emisi akan dilihat dari 
perawatan mesin yang dija-
lankan kendaraan yang diuji,” 
kata Syaripudin.

Dalam rangka pengenda-
lian kualitas udara Jakarta, 
Gubernur DKI Jakarta Anies 
Baswedan juga mengeluarkan 
instruksi untuk melarang 
mobil dengan usia di atas 10 
tahun melintas di jalanan Ibu 
Kota. Aturan itu tertuang da-
lam Instruksi Gubernur DKI 
Jakarta No 66/2019 tentang 
Pengendalian Kualitas Udara 
yang ditandatangani Anies 
pada 1 Agustus 2019.

Anies pun memerintahkan 
Kepala Dinas Perhubungan 
DKI Jakarta untuk memper-
cepat peremajaan sebanyak 
10.047 armada bus kecil, se-
dang, dan ukuran besar me-
lalui integrasi ke dalam prog-
ram Jak Lingko. (Ssr/J-2)

APABILA hasil penjualan 
saham milik Pemerintah 
Provinsi DKI Jakarta di PT 
Delta Djakarta Tbk (Anker Bir) 
ke depannya memang untuk 
kemanfaatan masyarakat, pe-
merintah setempat sebaiknya 
perlu meminta masukan dari 
warga Ibu Kota terkait dengan 
rencana penjualan itu.

Demikian dikatakan Ketua 
Fraksi PAN DPRD DKI Jakarta 
Bambang Kusumanto, ke-
marin. Selama ini Pemprov 
DKI Jakarta selalu mengata-
kan rencana divestasi saham 
Delta terganjal restu DPRD 
DKI Jakarta. Untuk itu, menu-
rutnya, suara-suara masyara-
kat juga harus didengarkan. 
“Hasil pendapat dari masya-
rakat juga bisa menjadi dasar 
Pemprov DKI Jakarta untuk 
terus mendorong rencana 
penjualan saham kepada 

DPRD,” ungkap Bambang.
Bambang menilai kepemi-

likan saham DKI Jakarta di 
Delta manfaatnya tidak begitu 
besar dan malah cenderung 
lebih banyak mudaratnya. 
Hal ini diakuinya sama saja 
seperti pemerintah daerah 
mengampanyekan minuman 
keras. “Sebagai regulator, 
pemprov tetap bisa mengon-
trol penjualan minuman be-
ralkhol tanpa harus memiliki 
saham di perusahaan bir.”

Ia menegaskan sedari awal 
F-PAN DKI Jakarta sangat 
mendukung langkah dan 
upaya Gubernur Anies Bas-
wedan dalam divestasi ini. 
Akan tetapi, dengan hanya 
memiliki 9 kursi di DPRD 
tentunya posisi Fraksi PAN 
tidak bisa maksimal dalam 
mengawal rencana tersebut. 
“Tapi jika ada dukungan dari 

masyarakat Jakarta, 1.000% 
kami akan all out mendukung 
divestasi saham pemprov di 
Delta Djakarta,” ujar Bam-
bang. 

Pada kesempatan terpisah, 
Ketua Fraksi PKS DPRD DKI 
Jakarta Mohammad Arifin 
menjelaskan sikap resmi frak-
sinya terhadap Pemprov DKI 
Jakarta untuk segera melepas 
sahamnya di perusahaan mi-
numan keras (miras) PT Delta 
Djakarta.

Ia menyebut hal ini me-
rupakan respons setelah di-
cabutnya lampiran industri 
minuman keras mengandung 
alkohol pada Perpres 10/2021 
tentang Bidang Usaha Pena-
naman Modal. “Sikap Fraksi 
PKS sangat jelas meminta 
saham pemprov di PT Delta 
agar segera dilepas,” tandas-
nya. (Hld/J-2)

Uji Emisi Masif Sepeda Motor Disiapkan

Jual Saham Bir Perlu Libatkan Masyarakat

L I N T A S  B E R I T A

Satpol PP Klarifi kasi Video 
Tindak Pemain Skateboard
KEPALA Satpol PP DKI Jakarta Arifi n menjelaskan 
video pembubaran para pemuda yang diketahui 
pemain skateboard di Jalan MH Thamrin, Jakarta 
Pusat, yang dilakukan pada Rabu (3/3). Satpol PP 
berulang kali melakukan pembubaran pemuda 
yang berkerumun seusai bermain skateboard di 
kawasan tersebut. Diketahui, lokasi itu memang 
berdekatan dengan Spot Budaya Dukuh Atas 2 
yang memiliki lapangan skateboard.

Kegiatan bermain skateboard saat pandemi 
covid-19, terang dia, memang tidak dilarang. 
Namun, seusai bermain, para pemuda tersebut 
justru berkerumun serta tidak menjaga jarak se-
hingga petugas yang tengah berpatroli terpaksa 
turun untuk membubarkan.

Di media sosial Instagram viral video yang 
memperlihatkan anggota Satpol PP tengah 
menarik seorang pemuda saat penindakan 
tersebut. Pemuda itu bahkan hampir terjatuh 
karena kejadian itu. Arifi n mengatakan apabila 
nantinya terbukti ada tindakan yang berlebihan, 
ia siap memberikan sanksi peringatan kepada 
anak buahnya. (Put/J-2)

DKI Jakarta tak Berencana
Beli Lahan Permakaman Baru
KEPALA Dinas Pertamanan dan Hutan Kota DKI 
Jakarta Suzi Marsitawati memastikan pihaknya 
tidak berencana melakukan pembelian lahan 
makam baru di Jakarta. Ia menerangkan hanya 
ada rencana untuk membangun lahan-lahan 
makam yang sudah ada. Lahan permakaman di 
Jakarta juga masih luas meski saat ini kebutuhan 
lahan itu meningkat karena pandemi covid-19.

Namun, lahan makam di Jakarta sebagian be-
sar belum seluruhnya ditata atau dimatangkan 
sehingga masih berupa lahan tidur. “Enggak ada 
(pembelian). Sekarang adanya penataan, eng-
gak ada pembelian untuk makam,” kata Suzi di 
Jakarta, kemarin.

Dari data Dinas Pertamanan dan Hutan Kota 
DKI Jakarta ada dana APBD yang disiapkan 
untuk kebutuhan penataan lahan makam ter-
sebut, yakni sebesar Rp29,58 miliar. Dana itu di-
gunakan untuk menata lahan di beberapa lokasi 
tempat pemakaman umum (TPU) yang ada di 
Jakarta, di antaranya TPU Tegal Alur, Pondok 
Ranggon, Kampung Dukuh, Rorotan, Srengseng 
Sawah, Ceger, dan Prumpung. (Put/J-2)

Tiga polisi yang 
ditetapkan 
sebagai terlapor 
masih diproses di 
Divisi Propam dan 
Bareskrim Polri.
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Direksi PT U Finance Indonesia (”Perseroan”) 
dengan ini mengumumkan kepada seluruh 
pihak bahwa Pemilik atas seluruh saham 
yang ditempatkan dan disetor pada Perseroan 
berencana untuk mengalihkan kepemilikan 
atas seluruh saham yang ditempatkan dan 
disetor pada Perseroan kepada CHAILEASE 
INTERNATIONAL CO. (HONG KONG), LTD. 
dan PT ARTHA SEKAWAN ASIA, dan setelah 
dilaksanakannya pengalihan kepemilikan 
atas seluruh saham yang ditempatkan 
dan disetor tersebut akan mengakibatkan 
perubahan pengendalian atas Perseroan. 
Pengambilalihan ini akan dilaksanakan setelah 
mendapat persetujuan dari otoritas terkait.
Demikian Pengumuman ini dibuat dalam 
rangka memenuhi ketentuan Pasal 127 
Undang-Undang No. 40 Tahun 2007 tentang 
Perseroan Terbatas.

Jakarta, 5 Maret 2021
PT U Finance Indonesia

Direksi

PENGUMUMAN 
PT U FINANCE INDONESIA

Berdomisili di Jakarta Pusat

Berdasarkan Akta Pernyataan Keputusan Para Pemegang Saham Di Luar 
Rapat tertanggal 17 Februari 2021 nomor 10, yang dibuat  di  hadapan  
Ivan Gelium Lantu, S.H., M.Kn., Notaris di Kota Depok, terhitung sejak 
tanggal 18 Januari 2021 telah dibubarkan PT. ALAMANDA LESTARI 
ALAM, berkedudukan  di Kota Palembang, dan selanjutnya menunjuk dan 
mengangkat Tn. ZAINUDIN BIN MOHAMAD dalam jabatannya sebagai 
anggota Direksi Perseroan sebagai Likuidator untuk melaksanakan dan 
menyelesaikan proses likuidasi tersebut.

Kepada pihak-pihak yang keberatan atas hal tersebut dapat  
menyampaikan keberatan dalam jangka waktu 60 (enam puluh) hari 
sejak tanggal pengumuman ini kepada :

PT. Alamanda Lestari Alam
Jln. H.M. Rasyid Nawawi Blok B.3 No. 512

Ilir Timur II, Kota Palembang 
Sumatera Selatan

Jakarta, 5 Maret 2021

Direksi

Berdasarkan Akta Pernyataan Keputusan Para Pemegang Saham Di Luar 
Rapat tertanggal 17 Februari 2021 nomor 11, yang dibuat  di  hadapan  
Ivan Gelium Lantu, S.H., M.Kn., Notaris di Kota Depok, terhitung sejak 
tanggal 18 Januari 2021 telah dibubarkan PT. MEGA MUSI LESTARI, 
berkedudukan di Kota Palembang, dan selanjutnya menunjuk dan 
mengangkat Tn. ZAINUDIN BIN MOHAMAD dalam jabatannya sebagai 
anggota Direksi Perseroan sebagai Likuidator untuk melaksanakan dan 
menyelesaikan proses likuidasi tersebut.

Kepada pihak-pihak yang keberatan atas hal tersebut dapat  
menyampaikan keberatan dalam jangka waktu 60 (enam puluh) hari 
sejak tanggal pengumuman ini kepada :

PT. Mega Musi Lestari
Jln. Pengadilan Tinggi No. 180/2363, RT. 035/RW. 010

Kel. Karya Baru, Kec.  Alang-Alang Lebar
Kota Palembang 

Sumatera Selatan

Jakarta, 5 Maret 2021
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Akhiri Bencana dengan Kerja Nyata
BENCANA banjir yang 

terjadi di sebagian wi-
layah Indonesia men-

jadi momok. Pasalnya, hal 
ini menjadi bencana tahunan 
setiap musim penghujan da-
tang. Mirisnya banjir makin 
meluas dan sampai hari ini 
belum terlihat strategi jitu 
serta solusi penanggulang-
annya. 

Tahun ini banjir masih 
merendam wilayah di Jabo-
detabek, juga masih meng-
genangi sejumlah wilayah 
hingga di Karawang, Jawa 
Barat. Dampak banjir di jalur 
vital jelas sangat besar seperti 
rel kereta api. Akibatnya, ba-
nyak perjalanan yang dibatal-
kan. Begitu juga ketika tol 
terendam, tentu sangat meng-
ganggu aktivitas publik.

Jalan rusak, rumah hancur, 
dan banyak kendaraan rusak 
parah merupakan segelin-
tir persoalan akibat bencana. 
Lantas, sampai kapan masa-
lah ini terus terjadi dan seolah 
menjadi agenda tahunan yang 
tak kunjung menemui solusi? 
Sampai kapan masyarakat 
harus menanggung kerugian 
akibat dampak dari banjir ini? 
Di sinilah harus ada evalu-
asi kinerja. Sudah waktunya 
pemerintah bergerak serius. 
Jangan hanya banyak cerita 
dengan jargon-jargon manis, 
tetapi minim penanganan dan 
tak ada tindakan realisasi. 

Semua tentu memahami 
bahwa persoalan bencana 
banjir ini bukan masalah hu-
jan semata. Ada masalah yang 
begitu kompleks sehingga ha-
rus diselesaikan dengan lang-
kah preventif dan sistematis. 
Di luar cuaca, ada banyak fak-
tor lain yang tak kalah utama 
seperti sejauh mana kesiapan 
daerah aliran sungai (DAS), 
 apakah ada kesiapan kawasan 
resapan, lahan hijau, waduk, 
situ, pompa air, tanggul, ke-
siagaan petugas, hingga kesa-
daran warga masyarakat.

Dengan itu, apakah faktor-
faktor tersebut telah dikelola 
dengan baik dan matang un-
tuk mengantisipasi banjir? 
Tentu ini pertanyaan-per-
tanyaan yang patut dijawab 
dengan komprehensif oleh 
para pemangku kepentingan. 
Kejadian banjir tahunan ini 

Kirimkan keluhan dan komentar Anda tentang pelayanan publik ke e-mail: forum@media indonesia.com

Kirimkan komentar Anda atas tema: Jangan Cuma Teriak Anti korupsi Tapi Akhirnya Jadi pelaku 
(3-10 Maret 2021) opini publik ke e-mail: forum@mediaindonesia.com

F O R U M

KA S U S  ko r u p s i 
kembali terung-
k a p  d i  D i r e k -
torat  Jenderal 

(Ditjen) Pajak Kementerian 
Keuangan. Kasus itu se-
dang diusut oleh Komisi 
Pemberantasan Korupsi. 
Namun, siapa pelakunya, 
bagaimana modusnya, dan 
berapa jumlah uang suapnya sudah 
berada di tangan penyidik.

Adalah Wakil Ketua KPK Alexander 
Marwata yang memberikan kisi-kisi 
perkara korupsi di sektor pajak itu. 
Menurutnya, KPK telah meneken 
surat perintah penyidikan dan sudah 
mengantongi nama pelakunya. Bukti-
bukti yang didapat pun sangat kuat 
dan tinggal menetapkan tersangka.

Kasus tersebut, jelas Marwata, 
melibatkan pejabat di Ditjen Pajak. 
Soal modus, sama seperti yang sudah-
sudah, yakni mengakali agar wajib 
pajak membayar pajak lebih rendah 
daripada yang seharusnya. Tentu 
saja itu tidak gratis. Ada imbalan atas 
perbuatan lancung tersebut dengan 
nominal mencapai puluhan miliar 
rupiah.

Adanya kasus korupsi di Ditjen Pa-
jak dibenarkan Menteri Keuangan Sri 
Mulyani Indrawati. Dalam jumpa pers 
secara virtual kemarin, dia meng akui 
ada pegawainya yang terlibat suap-
menyuap dengan wajib pajak.

Laporan soal adanya patgulipat 
itu terjadi pada awal 2020, lantas 
ditindaklanjuti oleh unit kepatuhan 
internal Kemenkeu dan KPK.

Terungkapnya praktik suap di 
Ditjen Pajak adalah kabar baik se-
kaligus kabar buruk. Kabar baiknya 
ialah, lagi-lagi KPK unjuk kepiawaian 

sebagai ujung tombak tajam 
dalam memberangus ko-
rupsi. Prestasi ini jelas bu-
kan kaleng-kaleng, apalagi 
diperlihatkan tak berselang 
lama dari pengungkapan 
kasus-kasus besar lainnya.

Sebelum di Ditjen Pajak, 
KPK membongkar kasus 
korupsi yang melibatkan 

Menteri Kelautan dan 
Perikanan kala itu, Edhy 
Prabowo, serta Menteri 
Sosial saat itu, Juliari 
Batubara. Terkini, KPK 
menjadikan Gubernur 
Sulawesi Selatan Nur-
din Abdullah sebagai 
pesakitan.

Keberhasilan KPK 
mengungkap kasus suap 
di Ditjen Pajak adalah 
pencapaian besar. Se-
kali lagi, kita patut 
m e n y a m p a i k a n 
apresiasi atas ke-
gigihan mereka yang 
tiada henti untuk 
menindak para pe-
laku korupsi.

T e r u n g k a p n y a 
prakt ik  suap  d i 
Ditjen Pajak juga 
merupakan kabar 
buruk. Buruk, ka-
rena sudah sekian 
lama tak terdengar 
adanya korupsi di 
lembaga pemungut 
dan pengumpul pa-
jak sebagai sumber 
utama penerimaan 
negara itu. Terakhir, 
pejabat pajak yang ditangkap karena 

terlibat suap ialah Handang Soekarno 
pada 2016.

Benar bahwa tidak adanya pegawai 
yang ditangkap karena korupsi da-
lam kurun waktu lama bukan ber-
arti Ditjen Pajak benar-benar telah 
bersih. Namun, tak bisa dimungkiri 
pula bahwa Ditjen Pajak sudah lebih 
bersih berkat beragam perbaikan, 
termasuk kebijakan remunerasi.

Oleh karena itu, masih adanya peja-
bat pajak yang kembali terlibat suap 
amat kita sesalkan. Jika waras, pegawai 
pajak tak akan korupsi karena negara 
telah memberikan mereka penghasilan 
yang lebih dari cukup. Jika tak serakah, 
pegawai pajak tak akan melakukan ra-
suah karena pendapatan resmi mereka 
cukup berlimpah.

Pegawai pajak adalah aparatur 
sipil negara yang mendapat tunjangan 
terbesar ketimbang pegawai di instansi 
pemerintahan lainnya. Demi memben-
tengi aparat pajak dari godaan, negara 
rela menggelontorkan uang rakyat 
agar mereka hidup berkecukupan. 
Untuk tunjangan kinerja yang diatur 
Perpres No 37 Tahun 2015, misalnya, 
level paling rendah bisa mendapatkan 
Rp5,3 juta dan level tertinggi dapat 
mengantongi Rp117 juta.

Namun, ternyata kerakusan le-
bih berkuasa dan masih saja 
ada pegawai pajak yang meng-
hambakan diri padanya. Wangi 
uang miliaran rupiah membuat 
mereka mabuk sehingga hati dan 
nuraninya pun tertutup.

Meski begitu, bukan berarti 
segala upaya yang dilakukan 
negara untuk membuat jajaran 
pajak lebih tahan dari iming-
iming suap sia-sia. Bagaimanapun, 
jajaran Ditjen Pajak sudah lebih 
berintegritas dan profesional. 
Tinggal bagaimana upaya kontrol 
dan pengawasan ditingkatkan agar 
kabar buruk tak lagi datang.

Kita sepakat, amat sepakat, de-
ngan pernyataan Sri Mulyani 
bahwa pegawai pajak yang ter-

libat suap adalah pengkhianat. 
Dan, pengkhianat mutlak dihu-
kum berat, sangat berat.
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Pindai QR Code 
untuk 

video Editorial

Negara tidak Boleh Kalah
NEGARA tidak boleh kalah melawan koruptor.

Lastri Lestari

Fasilitas sudah Berlebihan
GAJI dan fasilitas sudah berlebihan bahkan melimpah ruah jika di-
bandingkan dengan ASN yang lain. Kok masih nggeragas banget sih. 
Sebaiknya dihukum mati saja biar yang lain enggak ikut. Tuman.

@SRIR84977887

Pelakunya Digantung Saja
GANTUNG saja pelakunya biar kapok.

@Dannypanggilnya

Mereka tidak akan Puas
SULITLAH memahami perasaan dan perilaku orang. Biar harta 
melimpah ruah, kekayaan tak akan habis tujuh turunan, tujuh tan-
jakan, mereka tidak akan puas. Bahkan, akan terus mencari yang 
lain. Kuncinya cuma satu, keimanan.

@Daspan_Arya

Sudah dari Dulu Rentan
BAGAIMANA pendapat Anda, dari zaman Nabi pemungut cukai (pa-
jak) itu sudah dikenal sebagai orang yang ‘rentan korup’ (Lukas pasal 
19). Sebesar apa pun penghasilannya tetap rentan, tinggal kembali 
ke pelakunya saja atau sistemnya yang dikondisikan.

@pondok_idea

Kenalan Orang Pajak
AKU punya kenalan orang pajak dan baik banget.

@nuniqqinun

Terlalu Banyak Simpanan
MUNGKIN terlalu banyak melihara  simpenan yang muda kali tuh. 

@kuekulepatubi

Bukan Faktor Utama
BUKTI jika ‘gaji rendah’ bukanlah faktor utama terjadinya korupsi. 
Namun, lebih kepada ketamakan dan keserakahan manusianya. 
Misalnya saja pejabat-pejabat yang harta kekayaannya miliaran 
rupiah masih banyak yang terkena korupsi. Coba pikir, kurang puas 
apa lagi mereka dengan harta?

@LaKalasie

Tanggapan Editorial

seharusnya tak perlu ber-
ulang, segala daya upaya su-
dah semestinya dilakukan 
para punggawa negeri. 

Alangkah bijaknya untuk 
menyelesaikan masalah ban-
jir para pemimpin melaku-
kan langkah nyata, cepat dan 
tanggap tanpa harus banyak 
bicara. Dengan mengutip Tar-
soen, staf pengajar di Fakultas 
Matematika dan Ilmu Pengeta-
huan Alam UI, ada beberapa 
langkah yang mesti dilakukan 
pemerintah sebagai solusi 

banjir; pertama, perlu mere-
habilitasi lahan kritis. Kedua, 
perlu mengurangi debit air de-
ngan membuat waduk baru. 

Ketiga, merevitalisasi waduk 
yang sudah ada. Keempat, ti-
dak hanya perlu melakukan 
normalisasi sungai, tetapi 
juga melakukan naturalisasi 
sungai, yakni mengembalikan 
fungsi dan keadaan sungai ke 
sebagaimana mestinya. Sete-
lah normalisasi tuntas, baru 
dilakukan naturalisasi. Natu-
ralisasi ialah konsep mengem-

balikan keadaan sungai seba-
gai bagian dari alam. Dalam 
artian, mengembalikan sungai 
menjadi natural.

Kelima, harus terus mem-
berikan sosialisasi kepada 
masyarakat. Yakni memberi-
kan pemahaman tentang apa 
fungsi sungai, fungsi DAS, dan 
penyebab banjir. 

Nelly
Akademisi dan Pemerhati 
Masalah Sosial Masyarakat
Sidikalang, Dairi, Sumut

DUTA

PEMANGGILAN
RAPAT UMUM PEMEGANG SAHAM TAHUNAN

PT BANK WOORI SAUDARA INDONESIA 1906 Tbk.

KANTOR PUSAT
Gedung Treasury Tower Lantai 26 dan 27, District 8 SCBD Lot 28, 

Jl. Jend. Sudirman Kav. 52-53 Jakarta Selatan 12190
   Telp. (021) 50871906   Faks. (021) 50871900

Website : http://www.bankwoorisaudara.com
E-mail Address : saudara@bankwoorisaudara.com

Direksi PT Bank Woori Saudara Indonesia 1906 Tbk berkedudukan di Jakarta Selatan (selanjutnya disebut “Perseroan”) dengan ini 
mengundang para Pemegang Saham Perseroan untuk menghadiri Rapat Umum Pemegang Saham Tahunan (selanjutnya disebut “Rapat”) 
yang akan diselenggarakan pada:
Hari/Tanggal : Selasa/ 30 Maret 2021
Waktu : Pukul 10.00 WIB – Selesai
Tempat : Gedung Treasury Tower Lantai 27
  District 8, Sudirman Central Business District (SCBD) Lot.28
  Jl. Jend. Sudirman Kav. 52-53
  Jakarta Selatan 12190

Dengan mata acara Rapat sebagai berikut:
1. Persetujuan Laporan Tahunan termasuk Laporan Pengawasan Dewan Komisaris dan Pengesahan Laporan Keuangan Perseroan untuk tahun 

buku 2020.
2. Penetapan Penggunaan Laba Bersih Perseroan untuk tahun buku 2020.
3. Penunjukan Kantor Akuntan Publik untuk mengaudit Laporan Keuangan Perseroan untuk tahun buku 2021.
4. Penetapan gaji / honorarium dan tunjangan lainnya bagi anggota Direksi dan anggota Dewan Komisaris Perseroan untuk tahun buku 2021 

serta tantiem bagi anggota Direksi dan anggota Dewan Komisaris Perseroan untuk tahun buku 2020.
5. Perubahan anggota Direksi dan Dewan Komisaris Perseroan.

Penjelasan mata acara Rapat:
a. Mata acara Rapat ke-1 sampai dengan ke-4 merupakan mata acara yang rutin diadakan dalam Rapat Umum Pemegang Saham Tahunan 

Perseroan sesuai dengan ketentuan dalam Anggaran Dasar Perseroan dan Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 40 Tahun 2007 
tentang Perseroan Terbatas.

b. Mata Acara Rapat ke-5 diselenggarakan untuk memenuhi ketentuan Pasal 15 ayat 9 dan Pasal 18 ayat 11 Anggaran Dasar Perseroan 
bahwa Anggota Direksi dan Anggota  Dewan Komisaris diangkat dan diberhentikan oleh Rapat Umum Pemegang Saham.

Catatan:
1. Perseroan tidak mengirimkan undangan tersendiri kepada para Pemegang Saham Perseroan, karena Pemanggilan ini merupakan undangan 

resmi bagi para Pemegang Saham Perseroan.
2. Pemegang Saham yang berhak hadir/diwakili dan memberikan suara dalam Rapat adalah Pemegang Saham yang namanya tercatat dalam 

Daftar Pemegang Saham Perseroan atau Pemegang Saham dalam Rekening Efek pada Penitipan Kolektif PT Kustodian Sentral Efek 
Indonesia (“KSEI”) pada penutupan perdagangan saham yaitu, hari Kamis tanggal 4 Maret 2021 sampai dengan pukul 16.00 WIB.

3. Pemegang Saham Perseroan dan/atau kuasanya yang akan menghadiri Rapat diminta untuk membawa dan menyerahkan fotokopi Kartu 
Tanda Penduduk (KTP) atau bukti identitas diri lain yang sah dan masih berlaku kepada petugas pendaftaran sebelum memasuki ruang 
Rapat. Bagi wakil Pemegang Saham Perseroan yang berbentuk Badan Hukum diminta untuk membawa dan menyerahkan fotokopi Anggaran 
Dasarnya beserta perubahannya berikut dengan akta pengangkatan susunan Pengurus terakhir. Bagi Pemegang Saham Perseroan yang 

(“KTUR”).
4. Pemegang Saham Perseroan yang berhalangan hadir dalam Rapat dapat diwakili oleh kuasanya melalui mekanisme pemberian kuasa 

sebagai berikut:
a. melalui fasilitas Electronic General Meeting System KSEI (eASY.KSEI) yang disediakan oleh KSEI yang dapat diakses melalui link

https://easy.ksei.co.id/ sebagai mekanisme pemberian kuasa secara elektronik (“e-Proxy”) dalam penyelenggaraan Rapat yang akan 
tersedia bagi Pemegang Saham Perseroan yang berhak hadir dalam Rapat sejak tanggal pemanggilan ini sampai dengan 1 (satu) hari kerja 
sebelum penyelenggaraan Rapat yaitu tanggal 29 Maret 2021 dengan memperhatikan prosedur, persyaratan dan ketentuan yang ditetapkan 
oleh KSEI serta peraturan lainnya yang berlaku; atau

b. menggunakan formulir surat kuasa yang tersedia pada situs web Perseroan (https://www.bankwoorisaudara.com/hubungan-investor/
rapat-umum-pemegang-saham-rups), dengan ketentuan sebagai berikut:
i. anggota Direksi, anggota Dewan Komisaris, dan karyawan Perseroan dapat bertindak selaku kuasa pemegang saham Perseroan 

dalam Rapat, namun suara yang mereka keluarkan tidak diperhitungkan dalam pemungutan suara;
ii. kuasa Pemegang Saham Perseroan yang akan menghadiri Rapat diminta untuk membawa dan menyerahkan asli surat kuasa yang 

telah dilengkapi dan ditandatangani dengan melampirkan fotokopi Kartu Tanda Penduduk (KTP) atau bukti identitas diri lain yang 
sah dan masih berlaku atas nama Pemegang Saham Perseroan selaku Pemberi Kuasa beserta dokumen-dokumen sebagaimana 
dimaksud pada ketentuan angka 3 diatas kepada petugas pendaftaran sebelum memasuki ruang Rapat. 

c. Dengan tetap mengedepankan prinsip kehati-hatian terhadap perkembangan kondisi terkini di lingkungan sekitar, Perseroan memberikan 
kesempatan kepada setiap Pemegang Saham yang memutuskan tidak berkenan untuk datang dalam Rapat, dapat memberikan kuasa 
kepada pihak independen, tanpa mengurangi hak Pemegang Saham untuk hadir, menyampaikan pertanyaan, pendapat dan/atau saran 
serta memberikan suara dalam Rapat, dan suara yang dikeluarkan melalui kuasanya dalam Rapat diperhitungkan dalam pemungutan 
suara. Kuasa tersebut diberikan kepada penerima kuasa yang telah memenuhi ketentuan Pasal 85 UUPT, yang mana penerima kuasa 
bukan merupakan anggota Direksi, Dewan Komisaris dan karyawan Perseroan.

5. Bagi Pemegang Saham Perseroan atau kuasanya yang akan menghadiri Rapat wajib mengikuti protokol keamanan dan kesehatan yang 
berlaku pada gedung tempat Rapat dilangsungkan serta mengacu pada Tata Tertib Rapat dan informasi tambahan mengenai tindakan 
preventif penyebaran COVID-19 dalam Rapat yang diumumkan pada situs web Perseroan (www.bankwoorisaudara.com).

6. 
Pemanggilan Rapat sampai dengan penyelenggaraan Rapat. Bahan mata acara Rapat dalam bentuk dokumen elektronik dapat diakses 
atau diunduh melalui situs web Perseroan (www.bankwoorisaudara.com), sedangkan bahan mata acara Rapat dalam bentuk dokumen 

7. Untuk mempermudah pengaturan dan tertibnya Rapat, Pemegang Saham Perseroan atau kuasanya yang sah dimohon dengan hormat 
untuk telah berada di tempat Rapat paling lambat 30 (tiga puluh) menit sebelum Rapat dimulai.

Jakarta, 5 Maret 2021
PT Bank Woori Saudara Indonesia 1906 Tbk

Direksi



VAKSINASI MASAL PEDAGANG PASAR CILEDUG: Sejumlah pedagang antre 
mendapatkan vaksinasi covid-19 massal tahap pertama di CBD Ciledug, Tangerang, 
Banten, kemarin. Pemerintah Kota Tangerang lewat Dinas Kesehatan bekerja sama 
dengan pengelola pasar melakukan vaksinasi covid-19 kepada 1.100 pedagang pasar 
tradisional dan CBD Ciledug untuk mencegah penularan covid-19 dan memberikan 
semangat serta harapan baru bagi pemulihan ekonomi Kota Tangerang. 

FAISHOL TASELAN
faishol@mediaindonesia.com                                        

SAMA seperti provinsi lain, Jawa 
Timur juga menerapkan pem-
berlakuan pembatasan kegiatan 
masyarakat (PPKM) dan PPKM 

mikro. Namun, berbeda dengan daerah 
lain, kedua senjata itu sangat bertaji di 
Jawa Timur. 

“Dari 38 kabupaten dan kota, tidak ada 
lagi daerah yang masuk zona merah di 
Jawa Timur. Saat ini, 16 daerah masuk 
zona kuning dan 22 zona oranye,” kata 
Gubernur Khofi fah Indar Parawansa di 
Surabaya, kemarin. 

Kunci dari penurunan itu, lanjut dia, 
ialah kedisiplinan masyarakat melak-
sanakan PPKM 1 dan 2, serta PPKM 
mikro. Kepatuhan masyarakat mampu 
menekan jumlah kasus baru. 

Sebelum PPKM 1 dilaksanakan pada 2 
Januari lalu, ada 8 daerah di Jatim yang 
masuk zona merah. Sebelum PPKM, 
keterisian ruang isolasi mencapai 79%. 
Saat ini sudah turun drastis mencapai 
37% saja. 

Satgas Covid-19 Jawa Timur juga men-
catat angka kesembuhan telah mencapai 
90,39%. “Zonasi bukan pencapaian. Ia 
adalah alat ukur bahwa intervensi yang 
kita lakukan sudah berada di jalur yang 
benar,” tambah Khofi fah. 

Di Jawa Tengah, kedisiplinan warga 
membuahkan hasil baik. Penerapan 
PPKM mikro di Kabupaten Temanggung, 
salah satunya, membuat angka kasus 
baru menurun drastis dari semula rata-
rata 100 menjadi hanya 50-an kasus. 

“Masyarakat sudah sadar dan disiplin, 
kami mengimbanginya dengan terus 
menggelar razia protokol kesehatan. 
Meski tanpa sanksi denda bagi pelang-
garnya, masyarakat tidak banyak lagi 
yang melanggar,” papar Kepala Pelak-
sana Badan Penanggulangan Bencana 
Daerah Dwi Sukarmei. 

Kemarin, Menteri Koordinator Per-
ekonomian menggelar video konferensi 
terkait PPKM mikro bersama sejumlah 
kepala daerah. Di luar 7 provinsi di Jawa 
dan Bali, PPKM mikro juga akan dilak-
sanakan di Sumatra Utara, Sulawesi 
Selatan, dan Kalimantan Timur. 

Pemerintah berencana memperpan-
jang PPKM mikro mulai 9 Maret hingga 
22 Maret. Di Daerah Istimewa Yogya-
karta, Asisten Sekda Tri Saktiyana me-
nyambut perpanjangan tersebut. “Kami 
berharap, perpanjangan ketiga ini dapat 
membawa perubahan yang semakin 
baik bagi DIY.” 

Protokol kesehatan
Penerapan protokol kesehatan oleh 

masyarakat juga membuat Sumatra 
Selatan lepas dari zona merah. Hanya 
ada 5 daerah zona oranye dan 12 lainnya 
sudah zona kuning. 

“Kami terus berusaha mengajak warga 
di lima daerah itu lebih disiplin mene-
rapkan protokol kesehatan. Kelima wi-
layah itu ialah Palembang, Prabumulih, 
Muara Enim, Ogan Komering Ilir, dan 
Lubuklinggau,” tutur Kepala Dinas Ke-
sehatan Lesty Nuraini.

Di Klaten, Jawa Tengah, polres meli-
batkan dai kamtibmas untuk mening-
katkan disiplin protokol kesehatan di 
masyarakat. “Kami minta dai kamtibmas 
mengingatkan jemaah dan warga untuk 
selalu disiplin menerapkan protokol ke-
sehatan,” kata Kapolres Ajun Komisaris 
Besar Edy Suranta Sitepu. 

Di tengah pandemi, warga Lombok Te-
ngah, Nusa Tenggara Barat, akan meng-
gelar tradisi bau nyale. Meski diadakan 
tanpa perayaan, tradisi menangkap 
cacing itu masih dilaksanakan di pantai 
selatan Kecamatan Pujut. Untuk memas-
tikan protokol kesehatan dilaksanakan, 
polres menerjunkan tim gabungan TNI-
Polri berjumlah 350 personel. (TS/AT/
DW/JS/YR/N-2)

Disiplin 
Membuahkan 
Hasil Baik
Kegawatan di Jawa Timur terus berkurang. Warga 
taat, aparat tak pernah bosan mengingatkan. 

PRIORITAS pemerintah dalam penanganan 
pandemi covid-19 sangatlah jelas, yakni ke-
selamatan dan kesehatan masyarakat.

“Untuk itu, pemerintah terus melakukan 
upaya 3T (testing, tracing, dan treatment) 
dan masyarakat tetap melakukan protokol 
kesehatan 3M (memakai masker, mencuci 
tangan, dan menjaga jarak,” kata Presiden 
Joko Widodo melalui akun Youtube Sekre-
tariat Negara, kemarin.

Presiden menjelaskan Indonesia beruntung 
karena berkat pendekatan-pendekatan yang 
dilakukan sejak jauh hari kepada beberapa 
perusahaan farmasi global yang mempro-
duksi vaksin covid-19, stok vaksin bagi ma-
syarakat Indonesia dipastikan terpenuhi.

Presiden menekankan pemerintah daerah 
turut menyambut program vaksinasi ter-
sebut dengan segera menggelar vaksinasi 
massal serupa untuk memacu kekebalan 
kelompok yang dapat menjadi perlindungan 
awal terhadap virus korona.

Di sisi lain, Badan POM memastikan akan 
terus melakukan pengawalan di sepan-
jang rantai suplai, mulai industri farmasi, 
instalasi farmasi pemerintah (IFP) provinsi 
dan kabupaten/kota, hingga saat digunakan 
dalam pelayanan vaksinasi kepada masya-
rakat.

Hal itu dikatakan Kepala Badan POM 

Penny K Lukito saat meninjau langsung pe-
ngelolaan vaksin, khususnya dalam proses 
distribusi dan penyimpanan di IFP Kabupa-
ten Badung, Bali, kemarin.

Sementara itu, Kepala Dinas Kesehatan 
DKI Jakarta Widyastuti mengatakan seba-
nyak 45.546 warga lanjut usia (lansia) telah 
divaksin dosis pertama pada periode 19 
Januari-2 Maret 2021. Jumlah itu sudah men-
capai 5% dari target warga lansia sasaran 
vaksinasi yang mencapai 911.631 orang.

Menurutnya, sejauh ini 2.010 warga lansia 
ditunda vaksinasinya, sedangkan 231 warga 
lansia tidak dapat atau dibatalkan untuk 
diberikan vaksinasi.

Di Depok, sebanyak 3.546 guru dan tenaga 
kependidikan juga telah menjalani vaksinasi 
covid-19 tahap kedua. Untuk menghindari 
kerumunan dan tetap menjaga protokol 
kesehatan, vaksinasi dilaksanakan di 38 
puskesmas yang tersebar di 63 kelurahan.

Kepala Dinas Pendidikan Kota Depok 
Mohammad Thamrin optimistis pembe-
rian vaksinasi terhadap guru dan tenaga 
kependidikan dapat membawa sinyal baik 
terhadap pembukaan kembali aktivitas 
sekolah tatap muka di tengah pandemi 
covid-19. “Saya ingin sekolah tatap muka 
bisa mulai dilakukan lagi,” tukasnya. (Pra/
OL/Hld/KG/J-2)

SEBANYAK 278.379 satuan pendidikan atau 
52,9% telah melapor ke Kementerian Pendi-
dikan dan Kebudayaan (Kemendikbud) untuk 
persiapan  tahun ajaran 2021/2022 pada Juli 
mendatang. 

“Hingga saat ini terdapat 278.379 atau 
52,09% yang sudah melaporkan ke Kemendik-
bud. Jumlah tersebut bisa sekolah yang siap 
PTM, bisa juga belajar dari rumah atau BDR,” 
kata Sekretaris Direktorat Jenderal Pendi-
dikan Anak Usia Dini dan Pendidikan Dasar 
Menengah (PAUD-Dikdasmen) Sutanto kepada 
Media Indonesia, kemarin. 

Pada prinsipnya, lanjut Sutanto, pelaksanaan 
pembelajaran tatap muka (PTM) berpedoman 
pada Surat Keputusan Bersama (SKB) 4 Menteri. 

Irjen Kemendikbud Chatarina M Girsang 

menambahkan, persiapan PTM di bawah ko-
ordinasi Ditjen PAUD-Dikdasmen. “Tadi masih 
dirapatkan dengan Kemendagri, Kemenkes, 
Kemenag, serta kementerian atau lembaga  
terkait hal tersebut,” kata Chatarina.

Di Kota Palembang, Sumatra Selatan, PTM 
belum diterapkan dengan pertimbangan 
menunggu proses vaksinasi covid-19 untuk 
guru. “Kita ingin agar sekolah tatap muka 
segera direalisasikan. Jadi anak-anak tetap 
bisa menjalani kegiatan belajar mengajar se-
perti sebelum covid-19 muncul, dengan kepas-
tian bahwa semua guru sudah divaksin,” kata 
Kepala Dinas Pendidikan Kota Palembang, 
Akhmad Zulinto, kemarin.

Di sisi lain, Bupati Kapuas, Kalimantan Te-
ngah, Ben Brahim S Bahat memperbolehkan 

sekolah di 5 dari 17 kecamatan yang ada di 
wilayahnya untuk melaksanakan PTM de-
ngan tetap menerapkan protokol kesehatan 
(prokes) karena berada di zona hijau. “Kita 
membuat kebijakan untuk proses belajar 
mengajar secara tatap muka diperbolehkan 
bagi 5 kecamatan. Itu yang merupakan daerah 
nonpasang surut dan berada di daerah terpen-
cil,” kata Ben Brahim, Rabu (3/3). 

Di Kepulauan Bangka Belitung, Pemerintah 
Kabupaten Bangka memastikan tidak ingin 
gegabah membuka PTM untuk SD dan SMA. 
“Kita harus jaga keselamatan dan keamanan 
anak didik dari covid-19. Jangan sampai ka-
rena sudah melandai, kita langsung buka tatap 
muka,” kata Bupati Bangka, Mulkan, kemarin. 
(Bay/DW/SS/RF/H-3)

Sekolah Bersiap Tatap Muka

Presiden Imbau Daerah 
Percepat Vaksinasi Massal
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Brasil Catat Rekor 
Kematian Covid-19

ANTARA/MUHAMMAD IQBAL

ANTARA/FAUZAN

VAKSINASI PENGEMUDI KENDARAAN UMUM: Seorang tenaga kesehatan memeriksa 
kondisi pengemudi kendaraan umum sebelum mengikuti vaksinasi covid-19 di Terminal Poris 
Plawad, Kota Tangerang, Banten, kemarin. Sebanyak 1.000 pengemudi kendaraan umum di Kota 
Tangerang menjalani vaksinasi covid-19 dosis pertama. 

UNTUK mempercepat deteksi mutasi covid-19 
B117, Menteri Riset dan Teknologi Bambang 
Brodjonegoro meminta agar whole genome se-
quencing (WGS) di Indonesia terus diperbanyak 
dan difokuskan kepada semua pendatang dari 
luar negeri. Dengan begitu, penanganan kasus 
bisa segera dilakukan.

“Singapura sudah lebih dari 1.000, kita baru 
400-an,” ujarnya, kemarin.

Upaya untuk memperbanyak WGS, lanjut 
Bambang, telah dilakukan sejak ditandatangi 
MoU bersama Menteri Kesehatan pada Januari 
2021. Sejak itu, Indonesia mempunyai genomic 
survaillance untuk mendeteksi varian virus 
baru dan berfokus pada pelaku perjalanan dari 
Inggris dan sekitarnya.

“Fokus surveilans awal pada orang-orang 
positif PCR yang datang dari Inggris dan seki-
tarnya. Ternyata setelah diperluas ke orang-
orang yang datang dari luar negeri, munculnya 
dari Saudi,” tambahnya.

Sementara itu, Presiden Joko Widodo meng-
imbau masyarakat Indonesia untuk tetap tenang 
terkait dengan konfi rmasi mengenai dua kasus 
positif mutasi virus korona dari Inggris (B117) 
di Indonesia. “Dua orang yang terpapar varian 
baru tersebut saat ini sudah negatif,” ungkap 
Presiden melalui pernyataan yang diunggah 
akun Youtube Sekretariat Presiden. 

Mewaspadai merebaknya varian baru covid-19 
juga diingatkan Wakil Ketua Komisi D DPRD DKI 
Jakarta Nova Harivan Paloh. Untuk itu, ia me-
minta Pemprov DKI Jakarta segera memperluas 
cakupan vaksinasi covid-19 agar masyarakat le-
bih terlindungi dari penularan virus tersebut.

Di sisi lain, Gubernur Jawa Tengah Ganjar 
Pranowo memastikan TKI berinisial A yang 
membawa varian baru virus korona Inggris di 
Brebes saat ini sudah menjalani isolasi mandiri. 
Setidaknya delapan orang yang memiliki kontak 
erat dengannya juga sudah diisolasi di rumah 
mereka dengan pengawasan ketat. 

Kepala Dinas Kesehatan Kabupaten Brebes, 
Sartono, mengatakan pihaknya telah melaku-
kan penelusuran kepada keluarga TKI yang 
positif covid-19 B117, termasuk melakukan 
tes swab kepada keluarga warga Kecamatan 
Ketanggungan itu.

Untuk mencegah lebih banyak lagi pendatang 
yang positif covid-19 B117, Satgas Penanganan 
Covid-19 Jawa Tengah pun memperketat pen-
jagaan di dua bandara internasional, yakni 
Bandara Ahmad Yani dan Adi Soemarmo, serta 
Pelabuhan Tanjung Mas. (Van/Hld/Put/Pra/HT/
JI/AS/X-7)

BRASIL kemarin mencatat rekor kema-
tian akibat covid-19 untuk hari kedua 
berturut-turut dengan 1.910 orang me-
ninggal karena pandemi.

Dengan lonjakan kasus yang saat ini men-
dorong sistem kesehatan hingga batasnya di 
banyak wilayah, Brasil telah mencatat total 
259.271 kematian. “Untuk pertama kalinya 
sejak pandemi dimulai, kami melihat kemun-
duran di seluruh negeri,” kata lembaga kese-
hatan masyarakat Fiocruz sebelum angka 
terbaru tersebut dipublikasikan. “Situasinya 
mengkhawatirkan,” tambahnya.

Negara berpenduduk 212 juta orang 
itu mengalami minggu paling mema-
tikan dari pandemi, dengan rata-rata 
1.331 kematian per hari. Brasil telah 
berjuang untuk mengendalikan covid-19 
secara keseluruhan.

Para ahli mengatakan kemunculan 
varian baru virus yang dikenal sebagai 
P1 di Kota Manaus juga menjadi penye-
bab lonjakan baru-baru ini.

Varian tersebut kini hadir di 17 dari 27 
negara bagian di Brasil dan telah terde-
teksi di lebih dari dua lusin negara. 

Kasus di Spanyol
Jumlah kematian akibat virus korona 

di Spanyol melonjak melewati angka 
70.000 berdasarkan data kementerian 
kesehatan. Sebanyak 446 orang lainnya 
meninggal dalam 24 jam sebelumnya 
sehingga jumlah korban secara keselu-
ruhan menjadi 70.247. Namun, jumlah 
infeksi harian terus menurun ketika ne-
gara tersebut tampaknya telah melewati 
gelombang ketiga infeksi.

Seperti di banyak negara lain, jumlah 
kematian di Spanyol sebenarnya diper-
kirakan jauh lebih tinggi, mengingat 
banyak korban meninggal pada musim 
semi tanpa menjalani tes diagnostik 
di saat sistem kesehatan benar-benar 
kewalahan.

Spanyol mencatat ada 10.528 kema-
tian pada Februari, angka terburuk se-
jak April 2019, pada puncak gelombang 
pertama infeksi ketika 16.354 orang 
meninggal.

Seperti negara-negara lain di Eropa, 
Spanyol menaruh harapan pada kam-
panye imunisasi. Sejauh ini, ada lebih 
dari 1,2 juta orang yang telah diinokulasi 
dengan dosis ganda. Target pemerintah 
ialah 70% dari populasi telah selesai 
divaksinasi pada akhir musim panas. 
(AFP/Nur/X-11)

Perbanyak 
WGS, Percepat 
Deteksi Mutasi 
Virus B117

Sumber: Kemendikbud/Satgas Penanganan Covid-19/Litbang MI/ Grafis: SENO

Rencana Pembukaan Sekolah Tatap Muka

Yang Harus Dilakukan

Pemda Terkait Sekolah

Tatap Muka

Poin Daftar Periksa yang Harus Dipenuhi Sekolah

1   Ketersediaan sarana sanitasi dan kebersihan
  Toilet bersih dan layak.
  Sarana cuci tangan pakai sabun dengan air mengalir atau hand sanitizer.
  Disinfektan
2   Kesiapan menerapkan wajib masker.
3   Memiliki alat pengukur suhu tubuh. 
4   Mampu mengakses fasilitas pelayanan kesehatan (fasyankes).
5   Memiliki pemetaan warga satuan pendidikan.
 Pemetaan meliputi:

  Warga sekolah yang memiliki komorbid tidak terkontrol.
  Warga sekolah yang tidak memiliki akses transportasi yang aman.
  Warga sekolah yang memiliki riwayat perjalanan dari daerah
  dengan tingkat risiko yang tinggi.
6   Mendapat persetujuan komite sekolah atau perwakilan orangtua/wali.

Pertimbangan bagi Pemda

Tingkat risiko penyebaran covid-19.
Kesiapan fasyankes.

Kesiapan satuan pendidikan.
Akses terhadap sumber belajar/
kemudahan belajar dari rumah.

Kondisi psikososial peserta didik.
Kebutuhan fasilitas layanan pendidikan.

Ketersediaan akses transportasi yang aman.
Kondisi geografis daerah.

Kemendikbud sudah 
mengizinkan sekolah 
melakukan pembelajaran 
tatap muka.

Pemerintah daerah 
memvalidasi daftar 
periksa sekolah.

Memastikan daerah 
tersebut aman dari 
tingginya kasus penyebaran 
covid-19 (zona hijau).

Protokol
Kesehatan
yang Harus
Dipatuhi

Wajib jaga jarak 1,5 meter
antarsiswa di setiap kelas.
Dilarang berkegiatan yang
mengundang kerumunan.
Jadwal belajar bergiliran.

Penggunaan masker kain 3 lapis.
Terapkan gerakan cuci tangan pakai

sabun/hand sanitizer
Siswa dan guru dalam kondisi sehat.

TToilet bersih dan layaak.

DDisinfektann

WWarga sekoolah yang memiliki komorbid tidak 

WWarga sekoolah yang memiliki riwayat perjalan
ddengan tinggkat risiko yang tinggi.



PTPN V Remajakan 9.500 Hektare Sawit Rakyat
PEREMAJAAN jadi kunci masa depan usaha sawit di Tanah Air. Ka-
rena itu, PT Perkebunan Nusantara V berupaya keras melakukan 
peremajaan sawit rakyat. 

Sampai kemarin, seperti diungkapkan CEO PTPN V Jatmiko K 
Santosa, pihaknya sudah meremajakan sawit di areal seluas 9.500 
hektare. “Jumlah itu menjadi realisasi peremajaan sawit terluas 
oleh perusahaan perkebunan negara,” ujar Jatmiko di Kabupaten 
Kampar, Riau, kemarin. 

Perusahaan memulai program itu pada 2019. Sampai saat ini, 
PTPN V telah menjalin kemitraan dengan 4.140 petani sawit rakyat. 
Mereka tergabung dalam 20 koperasi yang tersebar di Kabupaten 
Rokan Hulu, Siak, dan Kampar.

“Pada 2021, perusahaan menargetkan untuk meremajakan 
kebun sawit rakyat hingga 3.300 hektare. Tahun depan akan kem-
bali ditingkatkan menjadi 4.300 hektare. Target kami hingga 2023, 
PTPN V sudah meremajakan hingga 21 ribu hektare areal sawit 
petani plasma,” tandasnya. (RK/N-3)

Petani Lebak Musi Banyuasin Panen 3 Kali
TAHUN lalu, petani di Kecamatan Sanga Desa, Kabupaten Musi 
Banyuasin, Sumatra Selatan, menghasilkan panen hingga 1.600 
ton beras. Padi dihasilkan dari lahan seluas 141 hektare. 

Hasil itu bagi Bupati Dodi Reza sangat membanggakan. “Warga 
menanam di lahan sawah lebak. Ternyata dari lahan itu mereka 
bisa panen hingga tiga kali dalam satu tahun,” ujarnya.

Kemarin, bersama petani di wilayah itu, Dodi melaksanakan 
panen raya padi bersama warga di Kelurahan Ngulak 1, Sanga 
Desa. Ia pun berjanji akan memberi perhatian terhadap kebu-
tuhan petani. “Pemkab akan melengkapi kebutuhan petani di 
Sanga Desa. Kami akan mendorong Sanga Desa menjadi lumbung 
pangan, tidak hanya di tingkat kecamatan, tapi juga di Kabupaten 
Musi Banyuasin,” lanjutnya. 

Kunci, 65, tokoh warga Sanga Desa mengaku bangga karena 
mampu panen tiga kali setahun di lahan lebak. “Kami berharap 
pemerintah kabupaten terus memberikan perhatian pada ke-
butuhan petani, sehingga tingkat kesejahteraan kami bisa terus 
meningkat.” (DW/N-3) 

Akali Pajak, 3 Pengusaha Ditahan Jaksa
SETELAH tiga tahun, aksi tiga pengemplang pajak di Kabupaten 
Sidoarjo, Jawa Timur, tercium tahun ini. Tiga pelaku berinisial YGS, 
NEI, dan DY itu diduga telah merugikan keuangan negara hingga 
Rp2,6 miliar. 

Aksi dijalankan ketiganya pada kurun Januari 2018-Mei 2019. Mo-
dus mereka menggunakan faktur pajak fi ktif. Ada lima perusahaan 
yang terlibat, yakni PT BPS, PT GPI, PT CAC, PT FOB, dan PT BDS. 

“YGS dan NEI berperan memesan dan membeli faktur pajak yang 
tidak berdasarkan transaksi sebenarnya. Sementara itu, DY ialah 
pembuat laporan perpajakan. Mereka beraksi untuk mengurangi 
jumlah kewajiban pembayaran pajak pertambahan nilai sejumlah 
wajib pajak,” kata Kepala Kanwil Direktorat Jenderal Pajak Jatim II 
Lusiani, kemarin. 

Setelah menuntaskan berkas pemeriksaan dan barang bukti, ketiga 
tersangka sudah diserahkan ke Kejaksaan Negeri Sidoarjo. “Mereka 
terancam hukuman kurungan 2-6 tahun penjara,” lanjut Lusiani. 

Dia berharap kasus serupa tidak akan terulang di Jawa Timur. “Kami 
akan meningkatkan kerja sama dan koordinasi dengan pihak terkait 
untuk melakukan pengawasan dan penegakan hukum.” (HS/N-3)

RUDI KURNIAWANSYAH
rudi@mediaindonesia.com                      

API akibat kebakaran AAhutan dan lahan AAsudah berkobar di AARiau. Kepolisian AA
daerah mengklaim lahan yang 
terbakar mencapai luasan 92 
hektare. 

“Kami sudah menangkap 
lima pelaku pembakaran la-
han,” sebut Kapolda Riau In-
spektur Jenderal Agung Setya 
Imam Effendi, kemarin. 

Dia mengaku sudah melihat 
tujuh titik api yang berkobar 
di Kabupaten Bengkalis. Tim 
gabungan TNI, Polri, dan Ma-
syarakat Peduli Api sudah 
melakukan penanganan di 
lokasi. 

Kobaran api sudah terjadi 
11 hari terakhir di kawasan 

hutan rawa gambut Suaka 
Margasatwa Giam Siak Kecil. 
Lahan seluas 100 hektare di 
zona inti Cagar Biosfer GSK di 
Desa Bagan Benio, Kecamatan 
Talang Muandau, Bengkalis, 
itu terbakar hebat. 

“Luas terbakar kami lebih 
dari 100 hektare. Lokasi itu 
bertanah gambut, sehingga 
dalam tempo seminggu tanpa 
hujan akan sangat kering. Yang 
terbakar ialah semak belukar,” 
kata Kepala Balai Besar Kon-
servasi Sumber Daya Alam 
(BBKSDA) Riau Suharyono. 

Ia menambahkan lokasi sulit 
dijangkau. Selain itu, sumber 
air juga sangat minim. Proses 
pemadaman pun berlangsung 
cukup lama dan kebakaran su-
dah terjadi selama 11 hari. 

Suharyono yakin alam tidak 
pernah membuat api sendiri. 

Karena itu, ia akan melacak 
pelaku yang memantik api. 

Kabut asap
Masih di Sumatra, asap a-

kibat kebakaran hutan dan 
lahan mulai menyelimuti wila-
yah Bangka Belitung. Kemarin, 
asap mengganggu pengguna 
jalan di Jalan Lintas Timur 
Bangka. 

“Kami harus menyalakan 
lampu untuk menembus ka-
but asap. Kami harus hati-hati 
di Jalan Lintas Timur yang 
meng hubungkan Sungailiat, 
Kabupaten Bangka hingga 
Pangkalpinang,” papar Luk-
man, seorang pengendara 
mobil. 

Kepala Badan Penanggu-
langan Bencana Daerah Mik-
ron Antariksa mengaku sudah 
ada beberapa titik kebakaran 

hutan dan lahan di wilayah-
nya. “Di sekitar Jalan Lintas 
Timur Bangka sudah ada 5 
hektare lahan yang terbakar. 
Kami menduga api berasal dari 
puntung rokok yang dibuang 
pengendara jalan.” 

Sementara itu, kebakaran 
hutan dan lahan di Kabupaten 
Nagan Raya, Aceh, sudah bisa 
dipadamkan. “Saat ini dalam 
proses pendinginan,” papar 
Kapolres Ajun Komisaris Besar 
Risno. 

Kepala Pelaksana BPB Aceh 
Ilyas menyatakan luas areal 
kebakaran hutan dan lahan 
mencapai 19,5 hektare. Keba-
karan sudah terjadi sejak 27 
Februari, dan terus meluas. 

Api membakar di wilayah 
lima desa dalam tiga keca-
matan, yakni Kuala Pesisir, 
Beutong Ateuh Banggalan dan 

Kecamatan Kuala.
“Kendala pemadaman ialah 

akses jalan yang tidak bisa 
dilalui mobil pemadam ke-
bakaran. Selain itu, sumber 
air juga sudah sulit didapat,” 
lanjutnya. 

Di Kalimantan Tengah, Gu-
bernur Sugianto Sabran me-
nyiapkan 8.312 personel untuk 
mengantisipasi kebakaran 
hutan dan lahan. Di daerah ini, 
kabut asap sudah mengepung 
Kabupaten Kotawaringin Ba-
rat dan api kebakaran lahan 
sudah terjadi di Palangka 
Raya. 

“Kami akan bekerja lebih 
keras tahun ini, karena Kalteng 
rawan kebakaran hutan dan 
lahan. Aparat gabungan dan 
masyarakat harus bergerak 
bersama,” paparnya. (RF/MR/
SS/Ant/N-3)

Kebakaran terparah 
terjadi di suaka 

margasatwa. Hutan rawa 
gambut yang mengering 

membuat api cepat 
meluas. 

Pembakar sudah 
Mengincar Hutan

PRESIDEN RESMIKAN WADUK SINDANGHEULA: Presiden Joko Widodo (kanan) didamping Menteri PUPR Basuki Hadimuljono meninjau waduk saat peresmian 
Waduk Sindangheula di di Pabuaran, Serang, Banten, kemarin. Waduk yang dibangun sejak 2015 dengan biaya sekitar Rp458 miliar itu mampu menampung air sebanyak 9,3 
juta meter kubik berfungsi untuk mengendalikan banjir, menjadi sumber air baku industri, serta untuk mengairi 1.280 hektare sawah yang ada di Serang dan sekitarnya.  

PRESIDENTIAL PALACE/AGUS SUPARTO

SEJUMLAH instansi di daerah 
bergiat ikut memasarkan pro-
duksi lokal. Di Bandung, gotong 
royong dilakukan Bank Indo-
nesia, Otoritas Jasa Keuangan, 
dan Pemerintah Provinsi Jawa 
Barat. 

Mereka merangkul 37 pelaku 
usaha mikro, kecil, dan me-
nengah (UMKM). Pemasaran 
produk UMKM itu dilakukan 
dengan menggelar pameran 
produk Karya Kreatif Indonesia 
(KKI) Sesi I Tahun 2021. 

Sebanyak 1.500-an calon 
pembeli hadir secara virtual 
dan fisik. Gubernur Ridwan 
Kamil sendiri yang membuka 
acara tersebut. 

“pameran ini ialah rangkaian 
acara sebelum digelarnya Gera-
kan Nasional Bangga Buatan In-

donesia dan Bangga Berwisata 
Indonesia, yang akan digelar di 
Jawa Barat, April. Acara serupa 
yang sebelumnya digelar di 
Mandalika mendapat perhatian 
besar, kami berharap itu terjadi 
juga di Jawa Barat,” kata Kepala 
BI Jawa Barat, Herawanto. 

Dia menambahkan, kegiatan 
ini merupakan bentuk du-
kungan BI Jabar untuk mem-
percepat pemulihan ekonomi. 
“Sekitar 58 ribu pelaku UMKM 
di Jabar terdampak pandemi.” 

BI Nusa Tenggara Timur 
melakukan cara lain untuk 
membantu perajin tenun ikat 
di wilayahnya. Kemarin, me-
reka meluncurkan 800 produk 
tenun ikat yang dipasarkan se-
cara daring lewat portal www.
exotictenunfest.com.

Untuk kegiatan transaksi dan 
pengiriman barang, BI sudah 
menggandeng sebuah situs 
belanja daring. 

“Kami juga sudah menyi-
apkan Exotic Tenun Fest yang 
digelar offl  ine pada 22-24 Maret. e
Kami berharap festival ini men-
dorong penjualan tenun dan 
produk turunannya bergairah 
kembali,” ujar Kepala BI NTT I 
Nyoman Ariawan Atmaja.

Ia menambahkan pandemi 
telah berdampak besar terha-
dap omzet penjualan kerajinan 
tenun. “Kami ingin mendorong 
pemulihan ekonomi UMKM de-
ngan dukungan pemasaran.” 

Aksi serupa juga dilakukan 
BI di Pematangsiantar, Su-
matra Utara, dan BI Maluku 
Utara, dengan menggulirkan 
kampanye Gerkaan Nasional 
Bangga Buatan Indonesia. 
“Kami menggelar pameran 
UMKM,” tutur Kepala Kan-
tor BI Pematangsiantar Edhi 
Rahmanto Hidayat. (BY/PO/
AP/HI/N-2)

Keroyokan, Percepat 
Pemulihan UMKM

TANDA tangan perombakan pe-
jabat mulai dibubuhkan Andi 
Sudirman Sulaiman. Pelaksana 
tugas Gubernur Sulawesi Se-
latan itu menunjuk empat plt 
kepala di sejumlah posisi.

Dari empat posisi itu, tiga di 
antaranya ialah jabatan eselon 
II. Para pejabatnya sudah ber-
ada di posisi tersebut selama 
enam bulan. 

“Sesuai ketentuan, setelah 
plt menjabat selama 6 bu-
lan, pemimpin daerah perlu 
menunjuk pejabat lain un-
tuk menggantikannya,” papar 
Kepala Badan Kepegawaian 
Daerah Imran Jausi, kemarin. 

Dia menyatakan Badan Kepe-
gawaian Negara membuat 
aturan baru terkait batas masa 
kerja pelaksana harian dan 
pelaksana tugas. Lewat Surat 
Edaran pada 14 Januari lalu, 
Kepala BKN Bima Haria Wi-
bisana membatasi masa kerja 
mereka selama 3 bulan dan da-
pat diperpanjang untuk paling 
lama tiga bulan lagi.

Andi menjadi orang nomor 
satu di Sulsel, setelah Gubernur 
Nurdin Abdullah ditangkap 
KPK.  

Di Surakarta, Jawa Tengah, 
Wali Kota Gibran Rakabuming 
Raka tancap gas untuk meretas 
kemacetan lalu lintas di perlin-
tasan sebidang Simpang Joglo. 
Dia menggelar rapat secara 
virtual dengan Menteri Per-
hubungan Budi Karya Sumadi 
dan Dirjen Perhubungan Darat 
Budi Setiyadi. 

Sinyal hijau kembali didapat 
Gibran. “Peletakan batu per-
tama akan dilakukan bulan 
ini,” ujar Menteri Budi. 

Untuk kelancarannya, ia 
meminta pembebasan dan pe-
nertiban lahan bisa dilakukan 
segera. Pembangunan Simpang 
Joglo, menurut Menhub, me-
rupakan bagian dari proyek 
pembangunan rel ganda lintas 
Solo-Semarang. Studi kelaya-
kannya sudah dilakukan. 

Gibran menyambut gerak ce-
pat Kementerian Perhubun  gan. 
“Masih banyak hal yang harus 
kita kerjakan dalam waktu 
dekat.” Di Simpang Joglo, Gibran 
juga bergerak cepat. Malam se-
belumnya, ia sudah menggelar 
rapat koordinasi dengan lurah 
dan camat terkait lahan. (LN/
WJ/N-2)

Sulawesi Selatan mulai
Merombak Pejabat

MURAL BERTEMA COVID-19: Muralis menggambar 
mural bertema penanganan covid-19 di Balai Desa Gawanan, 
Colomadu, Karanganyar, Jawa Tengah, kemarin.  Mural 
tersebut sebagai media edukasi terhadap  masyarakat 
tentang pentingnya menerapkan protokol kesehatan untuk 
mencegah penyebaran virus korona. 

ANTARA /MOHAMMAD AYUDHA

P U L A U  K E  P U L A U

HARGA padi kembali tidak ber-
pihak pada petani. Pada puncak 
panen masa tanam I 2021, para 
tengkulak memasang harga 
Rp3.600-Rp3.700 per kilogram 
gabah kering panen. 

Padahal, harga pembelian pe-
merintah yang ditetapkan sejak 
Februari 2020 mematok harga 
gabah kering panen dengan 
harga Rp4.200.

Sebelumnya, petani di Ka-
bupaten Sragen, Jawa Tengah, 
sempat bisa menjual gabah 
dengan harga di atas Rp5.000 
per kilogram. Penurunan tajam 
itu membuat mereka sangat 
tergoncang. 

“Permainan tengkulak se-
makin menjengkelkan dan 

meresahkan. Petani rugi besar 
karena ongkos produksi terus 
naik, tapi saat panen malah 
merugi,” ungkap Sudarmo, 
petani Masaran, kemarin. 

Dalam menyikapi kondisi itu, 
Ketua Kelompok Tani dan Ne-
layan Andalan (KTNA) Sragen 
Suratno meminta Bulog cepat 
campur tangan dan menyerap 
panen masa tanam I. “Saat ini, 
lahan yang sedang panen di 
Sragen mencapai 41 ribu hek-
tare. Panen baru akan berakhir 
pertengahan April.” 

Penurunan harga ini, lanjut 
dia, telah terjadi sejak Febru-
ari. “Sampai akhir Januari lalu, 
harga gabah di atas Rp5.000,” 
lanjut Suratno. 

Sementara itu, Kepala Bu-
log Surakarta Ninik Setyowati 
mengaku sudah menerjunkan 
tim ke lapangan. “Kami sudah 
melakukan pembelian gabah 
panen petani. Dari panen tahun 
ini kami sudah menyerap 710 
ton gabah.”

Harga gabah yang rendah 
juga meresahkan petani di 
Pekalongan, Kudus, dan Pati. Di 
tiga daerah itu, kualitas gabah 
tergolong rendah, karena petani 
harus panen lebih dini akibat 
banjir. “Gabah kami dihargai 
Rp3.800 per kilogram, masih 
di bawah HPP,” keluh Asnawi, 
petani di Gabus, Pati. 

Petani lain, Parjono, di Un-
daan, Kudus, mengaku biasanya 

bisa menjual panenan seharga 
Rp4 juta. “Kali ini, turun drastis 
hanya Rp2 juta. Biaya tanam 
dan panen naik, sedangkan ha-
sil panen turun.” 

Plt Kepala Dinas Pertanian 
Pati Muhtar mengaku sudah 
berkoordinasi dengan Bulog. 
“Kami sudah minta Bulog 
mengencangkan penyerapan 
gabah.”

Di sisi lain, Pemerintah Kabu-
paten Tapanuli Utara, Sumatra 
Utara, tengah bergiat membuka 
jalan usaha tani. “Tujuan kami 
ialah menambah jumlah lahan 
siap olah dari yang semula la-
han tidur,” kata Revansius Na-
baban, pejabat dinas pertanian. 
(WJ/AS/JH/N-2)

Petani Jawa Tengah Menanti Aksi Bulog

GABAH SURPLUS: Seorang petani mengeringkan gabah di Kecamatan Sinaboi, Rokan Hilir, Riau, 
kemarin. Produksi padi nasional tahun 2020 sebesar 55,16 juta ton gabah kering giling atau mengalami 
surplus 556,51 ribu ton naik 1,02% (YoY) dibandingkan produksi tahun 2019 sebesar 55,60 juta ton. 
Kenaikan produksi padi tersebut didukung dengan penambahan lahan panen seluas 108,93 ribu hektare 
menjadi 10,79 juta hektare.  

ANTARA/ASWADDY HAMID
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PEMERINTAH kembali mem-
buka pendaftaran program 
kartu prakerja gelombang XIII 
dengan kuota untuk 600.000 
orang.

“Gelombang XIII dibuka mu-
lai 4 Maret 2021 dengan kuota 
600.000 pendaftar,” ujar Head 
of Communication Manajemen 
Pelaksana Kartu Prakerja Loui-
sa Tuhatu melalui keterangan 
resminya, kemarin.

Ia menambahkan, ada me-
kanisme baru yang diterapkan 
manajemen pelaksana kepada 
penerima manfaat kartu pra-
kerja pada 2021. Peserta yang 
telah lolos seleksi akan men-
dapat dana bantuan pelatihan 
Rp1 juta yang muncul di dash-
board peserta.

Namun, untuk bisa meng-
gunakan uang pelatihan itu, 
peserta diwajibkan menon-
ton tiga video induksi yang 

masing-masing berdurasi 2 
hingga 3 menit.

“Video induksi ini akan 
membantu mereka memahami 
cara kerja program kartu pra-
kerja, cara membeli pelatihan, 
dan menautkan rekening,” 

jelas Louisa.
Untuk hasil seleksi gelombang 

XII, manajemen pelaksana telah 
menyaring 600.000 orang seba-
gai peserta kartu prakerja pada 
Rabu (3/3). Setelah seleksi itu, 
manajemen pelaksana langsung 
menyalurkan dana ke virtual 
account tiap peserta.

Sebelumnya, Menteri Koor-
dinator Bidang Perekonomian 
Airlangga Hartarto mengung-
kapkan, pemerintah menar-
getkan 2,7 juta orang menjadi 
peserta kartu prakerja pada se-
mester I 2021. Anggaran Rp10 
triliun sudah disiapkan.

“Ini diharapkan bisa sele-
sai pada Maret mendatang,” 
tuturnya. Kartu prakerja di 
2021 tetap menjadi program 
semibansos seperti yang te-
lah berjalan pada 2020. Tiap 
peserta akan mendapat total 
dana hingga Rp3.550.000, Rp1 

juta di antaranya uang yang 
hanya bisa digunakan untuk 
membeli pelatihan.

Kemudian, insentif yang akan 
diterima peserta mencapai 
Rp2,4 juta dan diberikan ber-
tahap sebanyak empat kali 
masing-masing Rp600.000. Lalu, 
ada insentif survei sebesar 
Rp150.000 yang akan diberikan 
bertahap sebanyak tiga kali se-
telah peserta mengisi survei.

Sementara itu, syarat untuk 
mengikuti program itu ialah 
peserta merupakan WNI ber-
usia 18 tahun ke atas, pencari 
kerja atau pengangguran (lu-
lusan baru dan program PHK), 
pekerja (buruh/karyawan), 
wirausaha, tidak sedang meng-
ikuti pendidikan formal, bukan 
penerima bansos Kemensos 
(DTKS), BSU, BPUM, dan bukan 
TNI/Polri, ASN, anggota DPR/D, 
BUMN/D. (Mir/E-2)

ANTARA/ARNAS PADDA

GELIAT USAHA LAUNDRY: Karyawan memasukkan pakaian ke mesin cuci di salah satu 
tempat usaha laundry di Makassar, Sulawesi Selatan, kemarin. Usaha laundry di daerah itu kembali 
menggeliat di tengah pandemi dengan meningkatnya permintaan jasa cuci pakaian dari rata-rata 60 
kilogram menjadi 100 kilogram per hari. 

Tiap peserta 
akan mendapat 
total dana hingga 
Rp3.550.000, 
Rp1 juta di 
antaranya uang 
yang hanya 
bisa digunakan 
untuk membeli 
pelatihan.

M ILHAM RAMADHAN AVISENA
ilham@mediaindonesia.com                                                   

PEMERINTAH optimistis perekonomian 
Indonesia akan tumbuh di kisaran 
4,5% hingga 5,3% pada 2021. Bahkan, 
pertumbuhan ekonomi 2022 diper-

kirakan akan mencapai 6%.
Menteri Koordinator (Menko) Bidang Pereko-

nomian Airlangga Hartarto menyampaikan, 
optimisme itu berdasarkan kinerja sejumlah 
sektor yang telah mengalami pemulihan.

“Indonesia di 2021 diperkirakan 4,5% sam-
pai 5,3%. Bapak Presiden meminta agar kita 
menjaga di level 5% dan di 2022 targetnya 
4,8% sampai 6%. Tentu kita optimistis,” kata 
Airlangga dalam Raker Kementerian Perda-
gangan 2021 di Jakarta, kemarin.

Indonesia dari sisi pertumbuhan ekonomi 
pada tahun lalu terkontraksi 2,07%. Namun, 
kata Airlangga, lebih sedikit jika dibanding-
kan dengan negara lain, seperti Turki, Korea 
Selatan, serta negara setara pada G-20.

Indikator yang menunjukkan pemulihan 
dapat dilihat dari PMI manufaktur di atas 50, 
penjualan ritel, dan beberapa indeks, baik 
terkait dengan rupiah maupun indeks harga 
saham gabungan (IHSG) yang sudah mencapai 
level sebelum covid-19.

Kemudian neraca perdagangan yang sepan-
jang 2020 surplus US$21,74 miliar turut men-
dukung meski terjadi penurunan di bidang 
impor maupun ekspor.

“Ini memberi harapan karena sektor per-
tanian dan industri sepanjang 2020 tumbuh 
ekspornya 14% dan 2,94%,” ujar Airlangga.

Tak hanya itu, sambungnya, harga-harga 
komoditas terus mengalami perbaikan dengan 
komoditas ekspor, seperti kelapa sawit, batu 
bara, dan nikel.

“Juga kita lihat negara tujuan ekspor kita 
masih negara-negara yang selalu menjadi an-
dalan, seperti Tiongkok, AS, Jepang, India, dan 

Malaysia. Tentunya kita melihat ada potensi 
ekspor yang didorong sektor manufaktur,” 
katanya.

Selanjutnya, dari segi impor terdapat bahan 
baku penolong dan barang modal yang tercatat 
menurun 6,27% dan 11,47% sehingga akan 
terus didorong karena berkontribusi untuk 
pertumbuhan ekonomi Indonesia.

“Impor kita terbesar dari Jepang, Tiongkok, 
Singapura, dan AS,” ujarnya.

Airlangga melanjutkan, pemulihan ekonomi 
turut didukung perbaikan penanganan pan-
demi, yakni recovery rate yang sudah lebih 
baik di level 79% jika dibandingkan dengan 
level global 86,4%.

Investasi BUMN
Di kesempatan terpisah, PT Pertamina 

(Persero) menyiapkan dana sebesar US$10 
miliar untuk investasi pada 2021. Pada 2020 
alokasi dana investasi Pertamina sebesar 
US$7,8 miliar.

“Pertamina di tahun ini diharapkan mela-
kukan investasi dengan total sebesar US$10 
miliar sehingga kegiatan tersebut diharapkan 
melakukan jump start ekonomi Indonesia,” 
kata Wakil Menteri BUMN Pahala Mansury da-
lam webinar Prospek BUMN sebagai Lokomotif 
PEN dan Sovereign Wealth Fund, kemarin.

Investasi besar tersebut diharapkan men-
dorong ekonomi segera bergerak. Pahala juga 
menyebutkan, selain Pertamina, PT PLN (Per-
sero) akan terus didorong investasinya untuk 
memaksimalkan pemulihan ekonomi.

“Kita harapkan berbagai kegiatan investasi 
dan proyek strategis nasional yang dilakukan 
BUMN, perekonomian akan pulih,” ungkap-
nya.

Pergerakan investasi juga sedang dibangun 
melalui Indonesia Battery Holding (IBH) yang 
saat ini sedang dibentuk. Dengan begitu, akan 
tercipta iklim investasi secara terintegrasi dari 
hulu hingga hilir. (Iam/E-2)

Optimisme
Pertumbuhan 5%
Dijaga
Perbaikan PMI manufaktur dan neraca 
perdagangan yang surplus sepanjang 2020 
menjadi poin utama optimisme di 2021.

ANTARA /ANIS EFIZUDIN

PROGRAM TITIP TONGGO: Seorang karyawati membeli kebutuhan sehari-hari titipan tetangganya di pusat perbelanjaan Trio 
Plaza, Magelang, Jawa Tengah, kemarin. Manajemen Trio Plaza menerapkan program titip tonggo,  yaitu karyawan pusat perbelanjaan 
tersebut menerima titipan belanja dari tetangganya yang diantar secara gratis guna mendukung program pemerintah dalam mencegah 
penyebaran covid-19. 

BANK Indonesia terus memperkuat penggu-
naan quick response code Indonesian standard 
(QRIS) sebagai upaya mendukung kampanye 
Karya Kreatif Indonesia 2021. Sebagai bagian 
dari Gerakan Nasional Bangga Buatan Indo-
nesia (Gernas BBI) dan Bangga Berwisata di 
Indonesia Saja, BI memperkuat sinergi untuk 
membangun eksotisme Lombok.

“Kami juga terus perbaiki fi tur-fi tur dalam 
QRIS tanpa tatap muka, termasuk untuk tarik 
dana, setor, dan transfer,” kata Gubernur Bank 
Indonesia Perry Warjiyo dalam pembukaan 
virtual Karya Kreatif Indonesia (KKI) Ekso-
tisme Lombok di Jakarta, Rabu (3/3).

Perry menyebutkan Lombok bukan sekadar 
potensi pariwisata, melainkan juga produk-
produk UMKM Lombok yang kreatif dan ino-
vatif bisa menjadi produk unggulan.

BI juga menyediakan e-katalog sebagai 
wadah untuk menampilkan produk-produk 
UMKM binaan BI ataupun UMKM binaan pe-
merintah daerah.

“Belanja produk UMKM begitu mudah, ada 
QRIS, ada e-katalog tinggal sentuh,” jelasnya

Pada kesempatan yang sama, Menteri Koor-
dinator Bidang Kemaritiman dan Investasi, 
Luhut Binsar Panjaitan, mengapresiasi lang-
kah BI mendukung kesuksesan Gernas BBI dan 
BWI melalui implementasi QRIS dengan target 
12 juta merchant pengguna QRIS pada 2021. 

Sementara itu, Menteri Pariwisata dan 
Ekonomi Kreatif Sandiaga Salahuddin Uno 
menyampaikan, salah satu upaya pelaku 
usaha mikro, kecil, dan menengah (UMKM) 
agar produknya laku di pasaran global ialah 
dengan melakukan digitalisasi.

Dia menyebut, di Nusa Tenggara Barat, mi-
salnya, selain diunggulkan sebagai tempat 
wisata, pelaku UMKM juga diminta aktif dalam 
memasarkan produk mereka.

“Di Mandalika dan Lombok, bukan hanya 
satu destinasi pariwisata prioritas, melainkan 
bagaimana mau membangkitkan bahwa 
produk kreatif dari Nusa Tenggara Barat ini 
bisa mendunia. Menurut saya, kuncinya itu 
on boarding digitalisasi,” kata Sandiaga dalam 
acara Karya Kreatif Indonesia 2021 Eksotisme 
Lombok, secara virtual, Rabu (3/3).

Untuk mendorong kemajuan pariwisata 
daerah, BI juga menyerahkan bantuan prog-
ram Dedikasi untuk Negeri untuk pengem-
bangan desa wisata hijau Bilebante. Bantuan 
diserahkan langsung oleh Deputi Gubernur BI, 
Doni P Joewono.

Berbeda jika dibandingkan dengan penye-
lenggaraan KKI sebelumnya, penyelarasan 
kegiatan KKI 2021 dengan Gernas BBI dan 
BWI bertujuan memberikan nilai tambah dan 
dampak yang lebih besar dalam mendukung 
kemajuan UMKM. (Ins/Ant/E-3)

Program Kartu Prakerja kembali Dibuka 

Dukung Karya Kreatif Indonesia 
BI Perkuat Penggunaan QRIS
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KINERJA MANDIRI SEKURITAS: Plt Direktur Utama Mandiri Sekuritas Silva Halim (kedua dari 
kanan) berbincang dengan jajaran direksi di sela paparan kinerja perusahaan tahun 2020 di Jakarta, 
Rabu (3/3). Mandiri Sekuritas mencatatkan pendapatan usaha pada 2020 sebesar Rp794 miliar 
meningkat 21% jika dibandingkan dengan periode yang sama tahun 2019. 

ANTARA/M RISYAL HIDAYAT

MENTERI Koordinator Bidang Per-
ekonomian Airlangga Hartarto me-
nyatakan, saat ini pemerintah sedang 
mengkaji pembentukan bullion bank 
dalam rangka mengelola komoditas 
emas yang pertambangannya saat ini 
cukup besar di Indonesia .

“Kita memiliki pertambangan yang 
besar dan salah satu yang sedang 
dikaji oleh pemerintah ialah pemben-
tukan bullion bank,” kata Airlangga 
dalam Raker Kementerian Perdagang-
an 2021 di Jakarta, Kamis.

Airlangga meminta kepada Menteri 
Perdagangan Muhammad Lutfi  untuk 
mendalami ekspor dan impor emas 
mengingat harga komoditas emas ter-
catat meningkat, tetapi impornya juga 
sangat tinggi di tengah adanya tambang 
emas yang besar di Indonesia.

“Ini menunjukkan ada sesuatu yang 
perlu didalami terkait ekspor dan 
impor emas. Nanti Pak Mendag dapat 
mendalami bagaimana ekspor dan 
impor ini sebagian dipakai jewelry 
karena dulu ekspor dan impor terkait 
dengan PPN dan lainnya,” jelasnya.

Airlangga menyebutkan kinerja 
ekspor emas dan granule meningkat 

hingga US$5,280 miliar sehingga ia 
optimistis pembentukan bullion bank 
dapat memberikan banyak manfaat.

Manfaat tersebut meliputi penghe-
matan devisa bagi pemerintah, indus-
tri mendapatkan sumber pembiayaan 
proyek, diversifikasi produk bagi 
bank, serta masyarakat akan menda-
patkan return dari simpanannya.

Pertambangan Grasberg di Papua 
merupakan tambang emas terbesar di 
dunia setelah South Deep Gold Mine 
di Afrika Selatan dengan cadangan 
emasnya mencapai 30,2 juta ons. In-
donesia juga merupakan negara pro-
dusen emas terbesar ketujuh di dunia 
dengan produksi 2020 mencapai 130 
ton per tahun atau 4,59 juta ons. 

Sementara konsumsi emas Indone-
sia cenderung masih rendah dengan 
rincian untuk retail investment 172.800 
ons dan perhiasan 137,600 ons.

Menteri Perdagangan Muhammad 
Lutfi  memastikan akan meneruskan 
kajian mengenai pembentukan bul-
lion bank dengan mempertimbang-
kan berbagai aspek, seperti efektivi-
tasnya untuk mengontrol pasar emas. 
(Mir/Ant/E-1)

Pemerintah Kaji
Pembentukan Bullion Bank

M IQBAL AL MACHMUDI
m.iqbal@mediaindonesia.com                                           

PERBANKAN perlu menyalur-
kan kredit hingga Rp1.000 
triliun guna mendukung 
program pemulihan ekonomi 

nasional. Penurunan suku bunga 
me rupakan salah satu upaya yang 
di lakukan perbankan guna memacu 
pertumbuhan kredit yang relatif ren-
dah saat pandemi covid-19 melanda. 

Kemarin, Bank Mandiri juga meng-

umumkan telah menurunkan suku 
bunga dasar kredit (SBDK) untuk 
seluruh segmen dengan kisaran 25-
250 bps. 

Berlaku efektif per 28 Februari 2021, 
SBDK untuk segmen korporasi men-
jadi 8.00%, segmen ritel menjadi 8.25% 
dan segmen mikro menjadi 11,25%. 
Sedangkan SBDK segmen konsumer 
untuk KPR turun menjadi 7.25% dan 
konsumer non-KPR menjadi 8.75%.

Direktur Utama Bank Mandiri 
Dar mawan Junaidi mengatakan pe-
nurunan itu dapat menjadi stimulan 
yang efektif bagi masyarakat, khusus-
nya pelaku usaha untuk meningkat-
kan pembiayaan baru.

“SBDK akan menjadi acuan suku 
bunga kredit kepada debitur. Suku 
bunga yang dikenakan kepada debi-

tur akan memperhitungkan estimasi 
premi risiko yang dapat berbeda-
be da berdasarkan tingkat risiko 
kre  dit masing-masing debitur,” kata 
Darmawan.

Dia melanjutkan, langkah penu-
runan SBDK ini merupakan kelan-
jutan dari inisiatif serupa yang telah 
dilakukan tahun lalu. Pada 2020, Bank 
Mandiri telah menurunkan SBDK 
sebanyak tujuh kali, baik untuk seg-
men korporasi, ritel, mikro, maupun 
konsumsi dengan total penurunan 
sebesar 10 hingga 600 basis poin.

Namun, perbankan tidak bisa ber-
gerak sendiri untuk memacu penya-
lur an kredit. Direktur Utama PT Bank 
Rakyat Indonesia (persero) Tbk, Su-
narso, dalam webinar yang diadakan 
Universitas Indonesa menyebutkan 

bahwa penurunan suku bunga tidak 
serta-merta meningkatkan kredit. 

Hal ini dapat dilihat dari kasus 
yang terjadi pada 2015. Saat itu suku 
bunga kredit usaha rakyat (KUR) 
bertengger di 22% dan pertumbuh-
annya double digit. Namun, ketika 
diturunkan menjadi 17% karena ada 
faktor subsidi, justru pertumbuhan 
kredit tidak naik.

“Maka dapat disimpulkan ternyata 
lowering interest tidak serta-merta 
mendorong kredit atau penurunan 
suku bunga bukan satu-satunya fak-
tor mendorong kredit,” pungkasnya. 

BRI melakukan analisis yang mene-
mukan bahwa konsumsi rumah tang-
ga dan daya beli masyarakat paling 
memengaruhi pertumbuhan kredit.

“Ternyata yang paling elastis terha-

dap peningkatan pertumbuhan kredit 
ialah konsumsi rumah tangga dan daya 
beli masyarakat,” ungkap Sunarso. 

Dalam kaitan itu dibutuhkan pro-
yek-proyek yang bisa menyerap 
te  naga kerja. Salah satunya ialah 
pem bangunan infrastruktur.

Saat ini pemerintah juga telah me-
ngeluarkan stimulus agar kalangan 
menengah mau kembali membelan-
jakan uangnya. Pembebasan PPnBM 
untuk produk otomotif tertentu serta 
PPN bagi rumah baru di bawah Rp2 
miliar menjadi salah satu upaya 
membuat masyarakat tergerak untuk 
membeli mobil atau rumah.

Kebijakan itu juga dibarengi de-
ngan kebijakan paket uang muka 
0% untuk pembelian otomotif dan 
pro  perti. (E-1)

Penyaluran Kredit Rp1.000 Triliun
Penurunan suku 
bunga kredit tidak 
serta meningkatkan 
permintaan.

PAMERAN UMKM BINAAN BI: Kepala Bank Indonesia (BI) Kediri Sofwan Kurnia bertransaksi dengan Quick Response Code Indonesian Standart (QRIS) 
saat pameran usaha mikro kecil menengah (UMKM) di Kota Kediri, Jawa Timur, kemarin. Pameran UMKM binaan BI yang diselenggarakan oleh 46 kantor 
perwakilan BI daerah itu diselenggarakan secara virtual dan offl  ine guna mendorong perkembangan UMKM di masa pandemi covid-19 sekaligus sarana 
sosialisasi inklusi keuangan kepada masyarakat. 

ANTARA/PRASETIA FAUZANI

S E K I L A S

Bursa Maret 
Diprediksi Melebihi 
Rp15 Triliun
PT Mirae Asset Sekuritas In-
donesia memprediksi nilai 
transaksi pasar saham pada 
Maret dapat lebih ramai dari 
bulan lalu yang mencapai 
Rp15 triliun per hari. 

“Sentimen pasar akan ber-
putar pada tiga hal, yaitu 
rilis data ekonomi, musim 
laporan kinerja emiten, dan 
aksi korporasi. Tiga faktor 
tersebut akan membuat pa-
sar lebih atraktif sehingga 
akan memancing minat in-
vestor pasar modal bertran-
saksi,” kata Investment Infor-
mation Mirae Asset, Martha 
Christina, kemarin.

Dari rilis data ekonomi 
In do nesia yang memperli-
hatkan minimnya perbaikan 
(PMI dan infl asi) disikapi de-
ngan penerbitan kebijakan 
akomodatif pemerintah di 
beberapa industri.

Kedua, di Maret merupa-
kan masa-masa publikasi 
la poran keuangan emiten 
bur sa. Ketiga, musim publi-
kasi laporan keuangan juga 
disusul oleh aksi korporasi 
beberapa emiten, termasuk 
RUPS, dividen, right issue, 
dan stock split.

Untuk dividen, Head of In-
vestment Information Mirae 
Asset Sekuritas Roger MM 
mengatakan ada beberapa 
emiten yang diprediksi mem-
be rikan dividen per lembar 
saham dengan cukup tinggi, 
salah satunya PTBA. (Try/A-3)

Rating Bank DKI 
Bertahan di AA-,  
Outlook Stabil  
PEFINDO mempertahankan 
pe ringkat rating PT Bank 
DKI (Bank DKI) dan obligasi 
berkelanjutan I/2016 yang 
masih beredar pada rating 
‘idAA’. Peringkat tersebut 
men cerminkan dukungan 
yang kuat dari Pemerintah 
Provinsi Jakarta (Pemprov 
DKI) sebagai pemegang sa-
ham pengendali, struktur 
per modalan yang kuat, dan 
perkembangan bisnis Bank 
DKI. 

“Rating yang diberikan 
Pefi ndo itu merupakan apre-
siasi atas pencapaian kinerja 
Bank DKI serta meningkat-
kan kepercayaan masyara-
kat dalam menggunakan 
berbagai produk dan layan-
an perbankan dari Bank DKI,” 
kata Sekretaris Perusahaan 
Bank DKI Herry Djufraini da-
lam keterangan tertulisnya 
di Jakarta, kemarin. 

Dia mengatakan, dari sisi 
kinerja keuangan, sampai 
Desember 2020, aset Bank 
DKI tumbuh 13,3% menjadi 
Rp63,01 triliun (unaudited) 
jika dibandingkan dengan 
periode sebelumnya sebesar 
Rp55,60 triliun. 

Peningkatan kinerja terse-
but juga didukung dengan 
kualitas aset yang terjaga 
dengan baik. Per Desember 
2020, rasio NPL gross terca tat 
sebesar 2,98%.  (RO/E-3)

PERUBAHAN ekosistem sektor keuangan yang 
didorong digitalisasi menimbulkan disrupsi dan 
memicu peningkatan volatility (volatilitas), uncer-
tainty (ketidakpastian), complexity (kompleksitas), 
dan ambiguity (ambiguitas) atau dikenal VUCA. 
Hal ini dinilai harus menjadi concern industri 
perbankan dalam menyikapinya.

Menurut Kepala Eksekutif Pengawas Perbankan 
Otoritas Jasa Keuangan (OJK) Heru Kristiyana, para 
pemilik bank harus berubah untuk bisa memutus-
kan secara tepat ke mana harus menginvestasikan 
operasional mereka. Dia mencontohkan terjadinya 
shifting behavior nasabah di era digital mengharus-
kan adanya investasi dari segi teknologi.

“Kemudian pemilik (bank) harus mulai me-
mikirkan pengembangan produk dan layanannya. 
Kalau layanan masih tradisional, tidak berubah ke 
layanan digital dalam menghadapi uncertainty dan 
volatility, nasabahnya akan lari,” ujar Heru dalam 
webinar Konsolidasi dan Peran Pemilik Perbankan 
dalam Menghadapi Era VUCA, Kamis (4/3).

Untuk mengatasi berbagai dinamika dan tan-
tangan di era VUCA, konsolidasi jadi salah satu 
pilihan yang harus dilakukan perbankan. Dengan 
konsolidasi, penguatan struktur jadi lebih baik, 
modal menjadi lebih besar, serta ketahanan dan 
daya saing akan menjadi lebih baik.

OJK telah menerbitkan POJK terkait kon-
solidasi pada Maret 2020. Sejak terbitnya POJK 
Konsolidasi, perbankan secara umum merespons 
upaya pemenuhan modal inti, baik melalui pe-
nambahan modal disetor, maupun melakukan 

konsolidasi (P3I).
“Terkait kita mengeluarkan (persyaratan) modal 

inti minimum Rp3 triliun, kita bersyukur sekarang 
sudah tidak ada lagi bank buku I, bank yang modal 
intinya di bawah Rp1 triliun,” kata Heru.

Menghadapi era VUCA, perbankan harus meng-
antisipasi berbagai situasi dan kondisi, inovatif, 
terus memperkuat diri, serta menjawab VUCA 
dengan VUCA lagi, yakni vision (visi), understand-
ing (memahami kondisi sendiri), clarity (kejelasan 
bisnis), dan agility (kelincahan dalam memutuskan 
strategi bisnis).

Selain itu, penguatan permodalan serta penge-
lolaan bank yang prudent diperlukan agar bank 
bertumbuh, berinovasi dan berkinerja optimal 
dalam menjalankan bisnis serta berkontribusi da-
lam perekonomian nasional. Karena itu, dukungan 
Pemegang Saham Pengendali (PSP) dalam upaya 
penguatan permodalan bank sangat dibutuhkan.

“OJK akan terus mendorong penguatan 
bank termasuk melalui reformasi pengaturan 
yang mengacu pada principle-based dan mem-
beri ruang yang kondusif bagi industri un-
tuk tumbuh dan berinovasi,” pungkas Heru. 
Dalam mengahadapi berbagai tantangan itu, OJK 
juga meluncurkan Roadmap Pengembangan Per-
bankan Indonesia (RP2I) 2020-2025 yang terdiri 
dari empat pilar yakni penguatan struktur dan 
keunggulan kompetitif, akselerasi transformasi 
digital, penguatan peran perbankan terhadap 
ekonomi nasional, serta penguatan pengaturan, 
perizinan, dan pengawasan. (Ifa/S3-25)

SELAMA bertahun-tahun, Glo-
bal Islamic Finance Awards 
(GIFA) telah tumbuh men-
jadi salah satu penghargaan 
yang sangat didambakan 
dan terhormat di pasar ke-
uangan dan perbankan Islam 
di dunia. GIFA memberikan 
label kepada pemerintah, 
lembaga, dan individu yang 
meraih pencapaian dan kon-
tribusi luar biasa terhadap 
perkembangan keuangan dan 
perbankan Islam.

Hingga saat ini terdapat 
lebih dari 500 penerima peng-
hargaan yang diadakan sejak 
2011 oleh Edbiz Corporation 
ini, baik dari pemerintahan, 
lembaga, maupun individu. 
Selain sebagai penghargaan, 
GIFA juga dijadikan ajang 
mempromosikan keuangan 
dan perbankan syariah, serta 
memastikan bidang ini senan-
tiasa berkomitmen terhadap 
tanggung jawab sosial.

“Ide soal Global Islamic 
Finance Awards berlandas-
kan konsep bahwa ini ha-
rus jadi program perayaan 
keuangan Islam, dijalankan 
oleh muslim, untuk mereka 
yang terlibat dalam keuangan 
Islam, di mana pun di seluruh 
dunia,” ungkap  Founder & 
Chairman GIFA Humayon 
Dar dalam Program Economic 
Sharia Talk with Gunawan 
Yasni yang tayang di Metro 
TV setiap Kamis pukul 20.05-
21.00 WIB.

Humayon menegaskan 
bahwa GIFA tidak sekadar 
memberikan penghargaan 
sebagai suatu seremonial. Dia 
mencontohkan, ketika mem-
berikan penghargaan ke-
pada presiden atau perdana 
menteri di berbagai negara, 
pihaknya juga mendapatkan 
komitmen pengembangan 
keuangan dan perbankan 
Islam dari si penerima peng-
hargaan.

Pada 2016, perayaan GIFA 
diadakan di Jakarta dan di-
hadiri Presiden Joko Widodo 
yang juga meraih penghar-
gaan untuk kategori Global 
Islamic Finance Leadership 

Awards.  “Anda bisa lihat se-
jak 2016 ada banyak perkem-
bangan di sektor keuangan 
dan perbankan Islam di Indo-
nesia,” tutur Humayon.

Ada beberapa trigger 
yang membuat GIFA tetap 
eksis hingga saat ini. Pada 
dasarnya, kata Humayon, 
adalah perkembangan ke-
uangan Islam global itu sen-
diri. Dalam hal ini adanya 
respon pasar untuk mengakui 
dan merayakan apa yang 
terjadi dalam dunia industri 
keuangan dan perbankan 
Islam.

Selain itu adalah fakta 
bahwa GIFA dihelat untuk 
semua orang atau bersifat 
inklusif. “Ketika kita me-
nyelenggarakan GIFA 2019 
di Cape Town, pemerintah 
Afrika Selatan begitu terke-
san. Mereka katakan bahwa 
keuangan Islam tidak hanya 
soal bank syariah, tapi juga 
termasuk law firm, pemerin-
tah, universitas dan banyak 
lagi,” ujarnya.

“Dan ini tidak hanya un-
tuk muslim. Bahkan pada 
gelaran GIFA 2019 pertama 
kali diumumkan pemenang 
yang bukan muslim. Jadi GIFA 
bukan hanya award, tapi ini 
sebenarnya mewakili pen-
dekatan Islam untuk sebuah 
gaya hidup baru dalam cara 
yang komprehensif,” tambah 
Humayon.

Terdapat kurang lebih 50 
kategori dalam setiap gelaran 
GIFA yang mencakup berba-
gai sektor. Antara lain ada 
dua hingga lima penghargaan 
yang diberikan di bidang 
industri halal. Selain itu, ada 
enam hingga tujuh kategori 
penghargaan individu, salah 
satunya penghargaan indi-
vidu tertinggi yang diberikan 
kepada presiden atau per-
dana menteri.

Petinggi negara yang per-
nah mendapatkan penghar-

gaan tersebut antara lain 
mantan Perdana Menteri 
Malaysia Abdullah Ahmad 
Badawi, Presiden Indonesia 
Joko Widodo, Presiden per-
tama Kazakhstan Nursultan 
Äbishuly Nazarbayev, lalu 
presiden Afrika Selatan, Pre-
siden Pakistan, Presiden Bos-
nia and Herzegovina, dan 
masih banyak lagi.

Sementara penghargaan 
untuk institusi diberikan ke-
pada institusi-institusi yang 
berperan dan berkontribusi 
signifikan terhadap perkem-
bangan keuangan dan per-
bankan Islam, seperti Islamic 
Development Bank hingga 
Perserikatan Bangsa-Bangsa 
(PBB).

GIFA sendiri memiliki me-
todologi yang detail untuk 
memilih pemenang penghar-
gaan. Komite penghargaan 
dari GIFA akan memberikan 
pertimbangan berdasarkan 
tiga faktor dalam menilai dan 
membandingkan para nomi-
nasi, yakni tanggung jawab 
sosial, komitmen terhadap 
keuangan dan perbankan 
Islam, dan otentisitas nilai-
nilai syariah.

Menurut Humayon, GIFA 
telah berlangsung di 10 ne-
gara. Namun, katanya, cak-
upannya tidak sebatas di 
sepuluh negara tersebut, 
melainkan sudah secara glo-
bal. “Cakupan kita sekitar 85 
negara. Kita punya pemenang 
dari Amerika Serikat, Afrika, 
dan dari mana pun di dunia,” 
ungkapnya.

Tahun ini, GIFA direncana-
kan untuk diselenggarakan 
di New York, AS. Humayon 
menyebut negara-negara di 
dunia berlomba-lomba un-
tuk meminta GIFA diadakan 
di negaranya karena mereka 
percaya dengan penyelengga-
raan tersebut dapat mengang-
kat keuangan dan perbankan 
Islam. (Ifa/S2-25)

‘Sharia Economic Talk’ setiap Kamis pukul 20.05 - 21.00 WIB di Metro-TV



PT Trisula Textile Industries Tbk (BELL), 
emiten penyedia kain, seragam, dan fesyen 
mendapatkan respons positif untuk produk 
jaket sehat pada masa adaptasi baru (new 
normal) ini. 

Jaket sehat dengan merek milik per-
seroan, JOBB, terus mengalami peningkatan 
sejak pertama kali dipasarkan pada Agustus 
2020. Pada kuartal IV 2020, penjualan jaket 
sehat Trisula Textile bertumbuh sebesar 
23% dari kuartal III 2020. 

Jaket sehat ini merupakan inovasi BELL 
untuk memenuhi kebutuhan pakaian 
pelindung tambahan dalam beraktivitas di 
masa new normal ini yang terbuat dari kain 
khusus. 

“Menghadapi masa pandemi covid-19 
yang sudah berjalan selama setahun ini 
menjadi tantangan bagi para pelaku indus-
tri sehingga kami harus mampu be-
radaptasi. Menjawab tantangan 
ini kami mencari peluang 
untuk membuat produk yang 
dibutuhkan dan tentunya 
bermanfaat dengan kualitas 
produk yang kami miliki. 
Kami bersyukur jaket sehat ini 
mendapat respons yang baik 
dari konsumen sehingga pen-
jualan terus meningkat,” kata 
Sekretaris Perusahaan BELL, 
R Nurwulan Kusumawati, 
dalam keterangannya, pekan 
lalu.

Penjualan jaket sehat, 
kata dia, tidak hanya mela-
lui toko-toko offl  ine, perse-
roan juga menjual jaket 
sehat ini melalui platform 
daring. Hal ini meng ingat 
pada masa pandemi 
banyak toko ritel yang 
melakukan pembatasan, 
seperti jam operasional. 

Ditambah tren pem-
belian di masa pandemi 
covid-19 telah berubah 
dengan maraknya orang 
yang berbelanja secara 
daring. Hal ini dibukti-
kan adanya peningkatan 
penjualan online untuk 
produk-produk ritel Trisula 

Textile dengan merek JOBB dan Jack Nick-
laus pada kuartal IV 2020 sebesar 32,2% jika 
dibandingkan dengan kuartal III 2020. 

Perseroan pun terus berusaha untuk 
memasarkan di marketplace daring, 
seperti Shopee, Tokopedia, Lazada, dan 
 Bukalapak. Perseroan juga, tambah dia, 
gencar memasarkan jaket sehat ini melalui 
media sosial. “Kami berharap ke depan 
dapat meningkatkan pemasaran secara 
online untuk terus menambah peningkatan 
pendapatan BELL. Namun, di sisi lain 
secara offl  ine, produk kami juga masih 
banyak terdapat permintaan, baik kain 
sehat maupun jaket sehat. Kain sehat 
kami terus mendapat permintaan dari 
perusahaan garmen dan desainer untuk 
dijadikan berbagai macam produk garmen 
di masa new normal ini,” ujar Nurwulan.

Pada 2021, BELL berencana akan meng-
anggarkan belanja modal (capital expendi-
ture/capex) sebesar Rp12 miliar. Sumber 
dana belanja modal ini berasal dari internal 
perusahaan dan pinjaman perbankan. 
Capex akan digunakan untuk peremajaan 
mesin lama dan pembelian mesin baru da-
lam menunjang kebutuhan produksi. 

“Ke depan, BELL akan terus 
memanfaatkan peluang yang ada dengan 
membuat produk-produk berkualitas. 
BELL juga akan berupaya untuk terus 
gencar dalam memasarkan dan menjual 
produknya melalui platform online dan toko 
ritel. Diharapkan pandemi ini dapat segera 
membaik dan kembali normal,” tandasnya. 

(Gan/S-2)

GANA BUANA
gana@mediaindonesia.com                                           

RAGAM produk usaha mikro, 
kecil, dan menengah (UMKM) 
yang kini muncul ke permu-
kaan berpotensi memiliki pasar 

yang luas. Salah satu e-commerce terke-
muka, Shopee, sudah mulai membantu 
ekspor produk lokal dan rencananya 
akan semakin memperluas pangsa ek-
spor produk dalam negeri.

Head of Public Policy and Government 
Relations Shopee Indonesia, Radityo 
Triatmojo, mengatakan program ekspor 
dari lokal untuk global yang diinisiasi 
Shopee telah merambah Malaysia, 
Singapura, dan Filipina hingga awal 
2021. Program itu ditargetkan bisa 
mempenetrasi pangsa ekspor baru, yakni 
Thailand dan Vietnam sepanjang 2021.

Tak hanya itu, pihaknya juga 
berencana berkontribusi dalam 
menyukseskan membentuk 500.000 
eksportir baru yang ditargetkan 
pemerintah hingga 2030. Saat ini, ia 
mencatat ada sekitar 180.000 eksportir 
yang bergabung dalam program 
Shopee ‘Dari Lokal untuk Global’ sejak 
diluncurkan pada akhir 2019.

“(Jumlah ini) akan meningkatkan 
penjualan yang sudah hampir enam kali 
lipat tahun ini pada penjualan UMKM 
lokal di pasar mancanegara. Jadi angka 
ekspornya sudah luar biasa,” ujarnya 
dalam webinar Tiga Tahun Kreasi 
Nusantara, Dukung Ekspor Indonesia, di 
Jakarta, pekan lalu.

Radityo menyampaikan, saat ini tim-
nya tengah mendampingi usaha skala 
mikro-menengah hingga Sorong, Papua. 
Pihaknya akan terus melanjutkan pro-
gram terkait yang diinisiasi Kementerian 
Desa Pembangunan Daerah Tertinggal 
dan Transmigrasi (Kemendes PDTT) dan 
17 kementerian/lembaga lainnya.

“Saat ini kami memahami (posisi) 

UMKM sangat penting di Shopee. 
Menurut data kami, sebanyak 97% dari 
total penjual di Shopee merupakan 
UMKM,” katanya.

Karenanya, Shopee akan terus 
mendukung UMKM melalui edukasi 
serta peningkatan pemasaran produk-
produk Indonesia sehingga mendorong 
pelaku usaha masuk ke ranah ekspor. 
Penetrasi penyediaan pelaku usaha 
juga disiapkan di Kabupaten Boalemo 
di Gorontalo, Kabupaten Kubu Raya di 
Kalimantan Barat, serta kabupaten lain 
binaan Kemendes. 

Penetrasi pelaku usaha, sambungnya, 
akan dilanjutkan lewat program literasi 
digital dengan memberikan edukasi 
sehingga mengetahui potensi pasar baru 
atas produk-produk yang mereka buat.

Sebelumnya, Menteri Koperasi 
dan UKM Teten Masduki telah 
mengidentifi kasi tiga sektor yang 
berpeluang besar mendorong ekspor 

UMKM apabila pelaku usaha mau 
berinovasi produk dan desain dengan 
sentuhan teknologi. Meliputi produk 
makanan dan minuman, fesyen, serta 
furnitur, dan kerajinan. 

Saat ini, kontribusi ekspor UMKM 
baru mencapai 14%, lebih kecil daripada 
usaha besar dengan sumbangan hingga 
86% kepada ekspor nasional.

Sinergi pemerintah
Mendes PDTT Abdul Halim Iskandar 

menegaskan, fokus dan integrasi 
mendukung produk unggulan Badan 
Usaha Milik Desa (BUM-Des) merupakan 
salah satu tonggak ekonomi nasional. 
Hal ini selaras dengan program Bangga 
Buatan Indonesia atau BBI yang 
dicanangkan langsung oleh Presiden.

“Pemerintah terus berinisiatif dan 
bekerja sama dengan pihak terkait 
untuk mendorong geliat usaha BUM-Des 
nasional, termasuk proses ekspor produk 

dalam negeri,” ujarnya.
Ia berharap, lewat program Shopee, 

pegiat BUM-Des dan unit usaha di 
bawahnya bisa segera mengadaptasi 
bisnisnya menerapkan cara-cara digital. 
Ia optimistis, upaya pelatihan, edukasi, 
dan pendampingan pengusaha di daerah 
bisa berjualan daring secara optimal dan 
efektif.

“(Mulai) memasarkan produk, 
administrasi, hingga pembuatan 
deskripsi produk di aplikasi 
penjualan agar bisa beradaptasi dan 
mengembangkan bisnisnya ke ranah 
online,” jelasnya.

Seperti diberitakan, hingga kini 
sudah ada sekitar tujuh kabupaten 
yang mendapatkan pelatihan edukasi 
dan pendampingan, seperti Kabupaten 
Situbondo, Bondowoso, Bangkalan, 
Sampang, Pandeglang, Banyuwangi, dan 
Lebak. Pemerintah memastikan jumlah 
itu akan terus bertambah. (S-2)

Dari Lokal untuk Global

New Normal, 
Penjualan 
Jaket Sehat 
Meningkat
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Kontribusi ekspor UMKM 
baru mencapai 14%, 
lebih kecil daripada usaha 
besar dengan sumbangan 
hingga 86% kepada 
ekspor nasional.

PADA ulang tahun ke-31 yang mengangkat 
tema Healthy & happy, Sogo membuat gerakan 
3.100 masker serta perlengkapan antibakteri 
yang akan diberikan kepada seluruh konsumen 
yang berbelanja. 

Selain itu, di hari jadinya tersebut, Sogo mem-
berikan diskon istimewa sebesar 30% untuk tes 
PCR sameday result, discount up to 40% untuk 
pengecekan jantung, serta medical check-up 
dan up to 30% untuk pengecekan breast cancer 
dengan beberapa rumah sakit ternama di se-
luruh Indonesia.

“Selama 31 tahun berdiri di Indonesia, Sogo 
selalu mengutamakan servis dan pelayanan 
yang terbaik sehingga menjadi leading depart-
ment store di Indonesia,” ujar Managing Director 
dari Sogo Department Store Indonesia Handaka 
Santosa dalam keterangannya, Kamis (25/2).

Selain menjaga kesehatan, Sogo membe-
rikan penawaran spesial di ulang tahunnya 
untuk memudahkan para konsumen dalam 
berbelanja, mulai Sogo half price, must have item 
seperti produk baru dari Lancome & YSL, serta 
new collection dari Lily, Semir, Metersbonwe 
& In Good Company, shopping vouchers up to 
Rp3.100.000, special package set, dan bundling 
promo. (Gan/S-2)

I N F O  B E L A N J A

Tokopedia Hadirkan 
Promo Bebas Ongkir
TOKO belanja daring Tokopedia menghadirkan 
promo bebas ongkos kirim ke seluruh Indone-
sia. Dengan adanya promo itu, masyarakat da-
pat menikmati gratis ongkir antarpulau hingga 
Rp50.000 saat berbelanja di Tokopedia dengan 
transaksi minimal tertentu dan berlaku untuk 
pembelanjaan dari beragam kategori.

“Saat ini, Tokopedia telah berkolaborasi de-
ngan para mitra logistik untuk menjangkau 99% 
kecamatan di Indonesia. Melalui pemanfaatan 
teknologi dan kolaborasi dengan para mitra 
strategis ini, kami menawarkan pengalaman 
 dalam memilih dan mengatur layanan pengi-
riman barang,” kata AVP of Logistics Tokopedia 
Edwin Mailoa dalam keterangannya, Selasa 
(23/2).

Ia menambahkan, promo ini merupa-
kan bagian dari komitmen Tokopedia untuk 
 #SelaluAdaSelaluBisa dalam mempermudah 
masyarakat mendapatkan kenyamanan lebih, 
termasuk mendapatkan barang pesanan tepat 
waktu dengan lebih efi sien, khususnya di te-
ngah pandemi covid-19.

Pihaknya juga memastikan seluruh paket 
yang dikirim akan dijaga kebersihannya oleh 
seluruh mitra logistik. Salah satunya dengan 
menyemprotkan disinfektan ke semua paket 
dan area sortir. (Ifa/S-2)

Sogo Tebar Hadiah di Usia Ke-31

ANTARA/MAKNA ZAEZAR

DOK. BELL
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ALAT deteksi cepat covid-19,
GeNose, karya Universitas
Gadjah Mada laris manis dan
mendapat kepercayaan dari
masyarakat luas. Menteri Riset
dan Teknologi/Kepala BRIN
Bambang Brodjonegoro menge-
mukakan kalangan pemilik 
pabrik di Indonesia kini me-
ngantre untuk membeli karya
anak bangsa yang memiliki
keunggulan melebihi produk 
luar negeri itu. 

“Banyak yang menghubungi
saya, bahkan dari level-level
pabrik yang membutuhkan
GeNose untuk memastikan
karyawannya bisa bekerja de-
ngan tenang,” ujar Bambang da-
lam webinar bertema Pandemi
covid-19 ubah arah sains Indone-
sia, di Jakarta kemarin.

Hal ini harus disikapi serius.

Menurut Bambang, pemenuhan 
GeNose untuk kebutuhan di 
lingkungan pabrik ini berkaitan 
dengan bagian dari upaya pe-
mulihan ekonomi.

Untuk itu dia meminta alat 
tersebut bisa segera diproduksi 
secara massal untuk memenuhi 
kebutuhan industri di Tanah 
Air. “Kami sangat mengapresiasi 
UGM yang tidak berhenti mela-
kukan riset dan inovasi terkait 
covid-19. Selain produksi mas-
sal GeNose, ICU ventilatornya 
juga kami nantikan. Karena jika 
berhasil direalisasi, itu merupa-
kan capaian maju dan juga luar 
biasa,” imbuhnya.

Untuk menjawab permintaan 
tersebut, Rektor UGM Yogya-
karta Panut Mulyono mengemu-
kakan pihaknya saat ini masih 
mendiskusikan perihal pendan-

aan produk kepada Majelis Wali 
Amanat (MWA) untuk program 
percepatan produksi massal 
GeNose dan ventilator ICU.

“Kami bicara dengan ketua 
MWA untuk mencari modal 
bekerja sama dengan investor 
untuk percepatan produksi 
massal. Mudah-mudahan bisa 
kita segerakan,” katanya.

Salah satu peneliti GeNose 
UGM, dr Dian K Nurputra, 
memaparkan perjalanan pe-
ngembangan GeNose melewati 
serangkaian proses riset dan 
pengujian. produk GeNose C19 
yang sudah digunakan saat 
ini, sebut Dian, telah melewati 
serangkaian proses pengujian 
dan perbaikan dengan mem-
perhatikan berbagai faktor yang 
berpotensi memengaruhi hasil 
skrining. (Fer/Ant/H-1)

Banyak Pemilik Pabrik 
Antre Beli GeNose

REGISTRASI AUTODEBIT MOBILE JKN: Direktur 
Keuangan dan Investasi BPJS Arief Witjaksono Juwono Putro 
(kanan) bersama Chief Compliance and Regulatory Offi  cer
DOKU Richmond Aldien (tengah) dan Chief Product Digital 
Services Offi  cer DOKU Rama Prahara memperlihatkan aplikasi 
Mobile Jaminan Kesehatan Nasional (JKN) dan DOKU e-Wallet 
pada acara peluncuran fi tur registrasi autodebit mobile JKN 
dengan aplikasi DOKU di Jakarta, kemarin.  

ANTARA /MUHAMMAD ADIMAJA

FAUSTINUS NUA
faustinus@mediaindonesia.com           

BADAN Pengkajian dan 
Penerapan Teknologi 
(BPPT) secara khusus 
mengembangkan em-

pat teknologi yang mendukung 
sistem peringatan dini dalam 
upaya mitigasi gempa dan 
tsunami di Indonesia pada 
Inatews (Indonesia Tsunami 
Early Warning System). 

Kepala BPPT Hammam Riza 
menyampaikan hal tersebut 
dalam Rakornas Badan Nasio-
nal Penanggulangan Bencana 
(BNPB) di Jakarta, kemarin. 

“Secara khusus Inatews me-
rupakan program terbesar 
di lingkungan pengkajian 
dan penerapan teknologi, 
dan kami menempatkan ke-
seluruhan bidang teknologi 
reduksi risiko bencana dalam 
membangun, mengembang-
kan, dan mengoperasionalkan 
Inatews pada 2020 hingga 
2024,” ujarnya.

Menurut Hammam, pengem-
bangan Inatews di antaranya 
pada penyempurnaan INA-
BUOY (Indonesian Buoy) yang 
dilengkapi dengan ARGOS 
system atau sistem yang ter-
hubung dengan satelit untuk 

melacak eksistensi bouy atau 
alat pendeteksi gelombang 
tinggi.

Selanjutnya pada INA CBT 
(Indonesia Cable-based Tsu-
namimeter) atau sistem de-
teksi tsunami berbasis kabel 
bawah laut guna mendeteksi 
potensi gempa dan tsunami.

Secara khusus, BPPT meng-
adakan untuk pertama kalinya 
di empat lokasi, yakni Pulau 
Sipora, Siberut, Gunung Anak 
Krakatau, dan Rokatenda. 
INA-CAT (Indonesia Coastel 
Acoustic Tomography) adalah 
sistem deteksi tsunami dan 
arus laut berbasis teknologi 
akustik tomografi  pantai. Sis-
tem ini mendeteksi gelombang 
tsunami pada transmisi ram-
batan gelombang suara yang 
diterima pasangan stasiun 
akustik.

Teknologi terakhir ialah 

PEKA Tsunami yang memberi-
kan waktu tempuh, lokasi, dan 
ketinggian gelombang berbasis 
kecerdasan artifisial. Sistem 
prediksi itu memprediksi dari 
data simulasi, sensor buoy, INA 
CBT dan parameter lainnya.

“Secara khusus teknologi ini 
menjadi salah satu penguat 
dari upaya kita untuk menggu-
nakan machine learning atau g
pembelajaran mesin nomor 
rangka memprediksi tsunami 
jika terjadi gempa bumi dalam 
skala tertentu dan pada wila-
yah tertentu,” katanya.

Riset kesehatan
Kegiatan riset BPPT juga 

menyasar bidang kesehatan. 
Pusat Teknologi Farmasi dan 
Medika (PTFM) BPPT tengah 
mengembangkan inovasi im-
plan tulang dengan bahan 
baku lokal. 

Produk implan tulang men-
jadi salah satu prioritas riset 
dan inovasi BPPT di bidang 
kesehatan lantaran tingginya 
kebutuhan nasional. “Ke-
butuhan implan tulang di 
Indonesia sekitar 120 ribu 
per tahun dengan nilai seki-
tar Rp600 miliar. Kebutuhan 
implan gigi sekitar 2.500 pcs/
bulan dengan harga sekitar 
Rp2,5 miliar. Kurang lebih 
Rp75 miliar per tahun harus 
dikeluarkan untuk kebutuhan 
implan gigi,” kata Direktur 
PTFM BPPT Agung Eru Wi-
bowo, kemarin.

Dijelaskannya, selain ur-
gensi kebutuhan nasional di 
tengah tingginya impor di 
bidang kesehatan, juga sesuai 
arahan regulasi, baik UU mau-
pun Permenkes. Pihaknya pun 
mendorong produk tersebut 
memiliki kandungan lokal 
hingga 100% dengan kuali-
tas yang tidak kalah dengan 
produk impor.

Prioritas inovasi kesehatan 
lainnya ialah bahan baku 
obat yang ditargetkan mampu 
menyubstitusi impor hingga 
7% pada 2024 dan pengem-
bangan riset/inovasi pena-
nganan covid-19.(Fer/H-1)

Bencana alam rutin menyasar wilayah 
Indonesia. Mitigasi dan kesiapsiagaan 
menjadi hal penting untuk menghindari 
kerugian material dan korban jiwa. 

Hadapi Kebencanaan 
BPPT Kembangkan Inatews

Registrasi Autodebet Iuran BPJS 
Kesehatan Bisa lewat Mobile JKN
BPJS Kesehatan bekerja sama dengan DOKU 
mengembangkan fi tur registrasi autodebet melalui 
aplikasi mobile JKN. Lewat fi tur tersebut, peserta 
Jaminan Kesehatan Nasional-Kartu Indonesia Sehat 
(JKN-KIS) yang memiliki kartu debet atau kredit 
pada berbagai jenis bank yang berlogo Visa atau 
Mastercard dapat dengan mudah, cepat, dan aman 
melakukan registrasi autodebet. 

“Dengan semakin lengkapnya fi tur registrasi yang 
telah dikembangkan, peserta JKN-KIS bisa kian mu-
dah dan nyaman melakukan registrasi autodebet 
tanpa harus datang secara fi sik ke kantor BPJS Kese-
hatan maupun bank,” jelas Direktur Keuangan dan 
Investasi BPJS Kesehatan Arief Witjaksono Juwono 
Putro di Jakarta, kemarin.

“Selaras dengan pesatnya perkembangan teknolo-
gi informasi, otomasi proses bisnis BPJS Kesehatan 
adalah hal mutlak yang terus dikembangkan agar 
pelayanan Program JKN-KIS semakin mudah,” sebut 
Arief. (Fer/H-3)

BMKG Imbau Masyarakat Waspada 
Potensi Hujan Es saat Pancaroba 
BADAN Meteorologi, Klimatologi, dan Geofisika 
(BMKG) mengimbau masyarakat di Jawa, khusus-
nya bagian tengah dan timur, untuk tetap waspada 
potensi hujan es dan cuaca ekstrem pada peralihan 
musim hujan ke kemarau. “Kami mengharapkan ma-
syarakat terus waspada di musim peralihan ini untuk 
sebagian besar wilayah Jawa, termasuk Jawa Tengah 
dan Jawa Timur potensi cuaca ekstrem cukup tinggi,” 
ujar Kasubid Prediksi Cuaca BMKG Muhammad Fadli, 
kemarin.

Menurut Muhammad, saat peralihan musim baik 
dari kemarau ke hujan maupun sebaliknya, kerap ter-
jadi hujan dengan intensitas sedang hingga lebat, ter-
masuk fenomena hujan es akibat perbedaan tekanan 
udara yang terjadi di atmosfer. Hujan es di Yogyakarta 
dan Kalimantan merupakan fenomena alam biasa 
yang terjadi bersamaan dengan hujan lebat. Biasanya 
hujan es ini terjadi siang atau sore dengan durasi 5-15 
menit. “Potensi hujan es masih akan terjadi hingga ber-
akhirnya masa pancaroba,” kata dia. (Ant/H-3)

IPB Terbaik di Asia Tenggara Versi 
QS WUR by Subject 2021
INSTITUT Pertanian Bogor (IPB) University berha-
sil meraih posisi terbaik di kawasan Asia Tenggara 
bidang Pertanian dan Kehutanan (Agriculture and ((
Forestry) berdasarkan QS World University Rank-yy
ing by Subject 2021. IPB juga menduduki peringkat 
ke-62 dunia, lebih tinggi jika dibandingkan dengan 
Kasetsart University (63), Nanyang Technological 
Singapore (71), University Putra Malaysia (80).

Rektor IPB University, Arif Satria menyampai-
kan rasa syukur dan terima kasihnya pada selu-
ruh warga sivitas akademik IPB atas prestasi ini. 
“Selamat, prestasi ini sungguh luar biasa. Terima 
kasih atas kerja keras seluruh warga IPB University 
sehingga kita bisa ada di posisi ini pada tahun 
ini. Saya berharap kita semua terus bersemangat 
meningkatkan prestasi dan reputasi sehingga pe-
ringkat IPB semakin meningkat. Growth mindset
kita perkuat agar terus optimis untuk menjadi lebih 
baik dari waktu ke waktu” ungkap Arif, kemarin. 
(Medcom.id/H-3)

ADA tren anak-anak muda se-
makin mencintai Keraton Yog-
yakarta. Hal itu dibuktikan saat 
pendaftaran penerimaan abdi 
dalem yang digelar secara ter-
buka oleh Kawedanan Hageng 
Punakawan (KHP) Kridhomar-
dowo Keraton Yogyakarta yang 
sebagian besar diikuti oleh ka-
langan muda dengan umur 
rata-rata 20 tahunan. “Ada yang 
masih semester satu kuliah. 
Mungkin itu yang paling muda,” 
kata Penghageng Kawedanan 
Hageng Punokawan Kridomar-
dowo, Kanjeng Pangeran Haryo 
(KPH) Notonegoro di Kompleks 
Keraton Yogyakarta, kemarin.

Menurut Notonegoro, sebagai 
departemen yang mengurusi bi-
dang seni pertunjukan di Keraton 
Yogyakarta, KHP Kridomardowo 
memang sedang membutuhkan 
tenaga baru berusia muda. Ini 
karena sebagian abdi dalem 
yang berusia tua serta memiliki 
penyakit penyerta telah diminta 
untuk tidak aktif terlebih dahulu. 
“Abdi dalem yang muda-muda 
yang sehat jumlahnya terbatas, 
tinggal seperempatnya. Ini yang 
membuat kami membutuhkan 

tenaga segera,” kata dia.
Ada empat golongan abdi 

dalem yang dibuka pada pene-
rimaan kali ini, yakni wiyaga
(penabuh gamelan), pasindhen
(penembang untuk perempuan), 
lebdaswara (penembang untuk a
laki-laki), dan musikan (korps 
musik yang bertugas memain-
kan alat musik barat di Keraton 
Yogyakarta).

Selama pembukaan peneri-
maan yang digelar sejak tiga 
pekan lalu hingga ditutup per 1 
Maret 2021 sebanyak 60 berkas 
pendaftar telah masuk.

Ketua Panitia Penerimaan 
Abdi Dalem Kridhomardowo 
MB. Brongtomadyo mengatakan, 
dari 60 pendaftar yang berkas 
videonya telah diterima dan 
diseleksi, sebagian besar berusia 
20 tahun sampai 35 tahun.

Mereka terdiri atas 23 orang 
pendaftar untuk golongan wi-
yaga, 10 orang pendaftar lebdas-
wara, 5 orang pendaftar pasind-
hen, dan 23 orang pendaftar abdi 
dalem musikan. “Masih muda-
muda mayoritas sekitar usia 20 
tahunan,” kata Brongtomadyo.
(Ant/H-1)

PROGRAM percepatan reha-
bilitasi mangrove ditujukan 
untuk pemulihan lingkungan 
sekaligus penguatan ekonomi 
masyarakat. Oleh karena itu,  
dalam pelaksanaannya pende-
katan pemberdayaan masyara-
kat termasuk pengembangan 
ekowisata akan digalakkan di 
lokasi-lokasi kegiatan rehabili-
tasi mangrove. 

Kepala BRGM Hartono me-
ngatakan kesiapan BRGM dalam 
melaksanakan tugas percepatan 
restorasi gambut dan rehabili-
tasi mangrove yang dilakukan 
secara inklusif dan melibatkan 
semua pihak.

“Dalam dua bulan ini, ko-
ordinasi intensif dilakukan 
BRGM dengan KLHK, KKP, Ke-
mendes, dan Kemenko Marves 
guna penyiapan pelaksanaan 
rehabilitasi mangrove. Secara 
paralel kami juga membangun 
komunikasi dengan Lembaga 
swadaya masyarakat, perusa-
haan dan lembaga donor. Di 
samping persiapan teknis dan 
kelembagaan,” ujar Hartono 
dalam keterangan resmi, ke-
marin.

Sebelumnya pemerintah 

mencanangkan kesiapan dimu-
lainya percepatan rehabilitasi 
mangrove dengan kegiatan kick 
off penanaman mangrove di f
Desa Tanjung Pasir, Kecamatan 
Teluk Naga, Tangerang, Banten, 
pada Rabu (3/4). Lokasi pena-
naman seluas 35 hektare berada 
di wilayah Perum Perhutani, te-
patnya di wilayah KPH Banten, 
BKPH Serang, RPH Tangerang.

Kegiatan kick off dihadiri oleh f
Menteri Koordinator Bidang 
Kemaritiman dan Investasi, 
Menteri Lingkungan Hidup 
dan Kehutanan, Menteri KKP, 
Kepala BRGM, Dirut Perhutani, 
dan Bupati Tangerang.

Dalam kesempatan terse-
but, Menko Marves, Luhut B 
Panjaitan, menyampaikan 
mangrove telah memberikan 
banyak manfaat bagi masyara-
kat Indonesia, terutama melin-
dungi dari dampak perubahan 
iklim. “Kawasan mangrove 
dapat dimanfaatkan melalui pe-
ngembangan ekowisata. Produk 
mangrove pun dapat diolah un-
tuk dikonsumsi ataupun dijual 
sehingga dapat menambah pen-
dapatan masyarakat,” tambah 
Luhut. (Ant/H-3)

Anak Muda Minati Jadi 
Abdi Dalem Keraton

Rehabilitasi Mangrove 
Pulihkan Ekonomi Warga
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PENGADILAN Kriminal Inter-
nasional (ICC) telah membuka 
penyelidikan resmi atas dugaan 
kejahatan perang di wilayah 

Palestina. Namun, hal tersebut dikecam 
Amerika Serikat yang menyuarakan 
dukungan untuk Israel.

Meskipun ditentang Israel dan Ame-
rika Serikat, Kepala Jaksa ICC Fatou 
Bensouda akan tetap melanjutkan 
penyelidikan atas situasi di Jalur Gaza 
yang diblokade serta Tepi Barat yang 
diduduki Israel.

Di bawah presiden sebelumnya, 
Donald Trump, AS menjatuhkan sanksi 
pada Bensouda yang secara terpisah 
memutuskan untuk menyelidiki dugaan 
kejahatan perang AS di Afghanistan.

“Kami dengan tegas menentang dan 
kecewa dengan pengumuman jaksa 
ICC tentang penyelidikan atas situasi 
Palestina. Kami akan terus menegakkan 
komitmen kepada Israel dan keamanan-
nya, termasuk dengan menentang 
tindakan yang berusaha menargetkan 
Israel secara tidak adil” kata juru bi-
cara Departemen Luar Negeri AS, Ned 
Price, seraya mencatat bahwa Israel 
tidak menerima yurisdiksi pengadilan 
tersebut.

Presiden AS Joe Biden telah meng-
indikasikan pendekatan yang lebih 
kooperatif dengan ICC, tetapi belum 
mengakhiri sanksi tersebut. “Kami 
berkomitmen untuk mendorong akun-
tabilitas, menghormati hak asasi ma-

nusia dan keadilan bagi para korban 
kekejaman. Namun, kami tidak setuju 
dengan tindakan ICC yang berkaitan 
dengan situasi Palestina dan tentu saja 
Afghanistan. Kami sedang meninjau 
sanksi secara menyeluruh,” kata Price.

Sementara itu, Otoritas Palestina 
memuji keputusan Fatou Bensouda, 
Israel berang. “Negara Israel sedang 
diserang,” kata Perdana Menteri Israel 
Benjamin Netanyahu dalam sebuah 
video yang diunggah di Twitter tentang 
keputusan ICC tersebut. 

“Pengadilan internasional yang 
berbasis di Den Haag mencapai kepu-
tusan yang merupakan inti dari anti-
Semitisme,” katanya. 

Operasi militer
Hakim ICC membuka jalan bagi pe-

nyelidikan kejahatan perang ketika me-
reka memutuskan sebulan lalu bahwa 
pengadilan memiliki yurisdiksi atas 
situasi tersebut karena keanggotaan 
Palestina.

Penyelidikan akan fokus pada Ope-
ration Protective Edge, operasi militer 
yang diluncurkan Israel pada musim 
panas 2014 dengan tujuan menghenti-
kan tembakan roket ke negara itu oleh 
Hamas.

Sekitar 2.250 warga Palestina tewas 
dalam pertempuran pada 2014, se-
bagian besar warga sipil dan 74 warga 
Israel, yang sebagian besar tentara. 

Menurut Bensouda, ada kemungkin-
an kasus kejahatan yang dilakukan se-
mua pihak. “Fokus kami adalah kepada 
para korban kejahatan, di sisi Israel dan 
Palestina, yang muncul dari serangkai-
an kekerasan dan ketidakamanan,” 
ujarnya.

Menurut perempuan kelahiran Gam-
bia itu, investigasi resmi dilakukan 
berdasarkan penyelidikan selama lima 
tahun. Dia berjanji bahwa proses di ICC 
akan berjalan independen, imparsial, 
dan tidak memihak pihak mana pun. 
(AFP/X-11)

Meskipun ditentang 
Israel dan AS, ICC tetap 
akan melanjutkan 
penyelidikan atas situasi 
di Jalur Gaza serta 
Tepi Barat.

Niat Mulia dari Korban Unjuk Rasa

ICC Selidiki 
Kejahatan 

Israel

NAMA Deng Jia Xi, yang 
juga dikenal sebagai 
Kyal Sin, menjadi 

perbincangan hangat di media 
sosial. Dia ialah perempuan 
berusia 19 tahun yang ikut 
dalam unjuk rasa memprotes 
kudeta militer Myanmar dan 
meminta para pemimpin sipil 
dibebaskan.

Kyal Sin selalu membiarkan 
pakaiannya berbicara. Pada 
salah satu unjuk rasa, dia 
menempelkan slogan di 
belakang jaket hitamnya, ‘Kami 
membutuhkan demokrasi. 
Keadilan untuk Myanmar. 
Hormati suara kami’.

Namun, beberapa minggu 
kemudian dia ditembak mati 
oleh polisi, tepatnya pada Rabu 
(3/3) saat mengikuti protes 
di jalanan Kota Mandalay. 
Saat itu, kausnya bertuliskan, 
‘Semuanya akan baik-baik 
saja’.

Slogan tersebut bergema 
di media sosial dan ribuan 

orang kemarin hadir di 
pemakamannya di Mandalay.

Rekaman yang diunggah di 
media sosial menunjukkan 
saat-saat terakhir Kyal Sin. 
Dia merangkak di sepanjang 
jalan dan berlari mencari 
perlindungan di tengah suara 
tembakan dan semburan gas air 
mata. Dokter lalu memastikan 
bahwa gadis itu telah ditembak 
di kepala.

Para pelayat menyanyikan 
lagu revolusioner populer 
Kami tidak akan Melupakan 
sampai Akhir Dunia saat mereka 
melewati peti mati gadis itu 
dengan membawa karangan 
bunga.

Sebuah truk yang dipenuhi 
bunga dengan poster pahlawan 
di bagian depan, memimpin 
prosesi penguburannya ke 
makam diikuti dengan mobil 
jenazah hitam.

Ungkapan dukacita meluap 
di dunia maya. Banyak yang 
menyebut Kyal Sin sebagai 

martir.
“Hati saya sangat sakit,” salah 

satu temannya mengunggah di 
Facebook. 

“Beristirahatlah dengan 
tenang temanku. Kami akan 
melawan revolusi ini sampai 
akhir,” tulis teman laki-laki 
lainnya.

Sang malaikat
Kyal Sin, yang juga dijuluki 

malaikat, telah mendaftarkan 
golongan darah dan nomor 
teleponnya di halaman 
Facebook sebelum pergi 
melakukan demonstrasi 
minggu ini. Dia mengatakan 
bersedia menyumbangkan 
organ tubuh jika terjadi sesuatu 
padanya.

“Jika perlu, Anda dapat 
menghubungi saya dengan 
bebas di nomor telepon ini 
kapan saja,” tulisnya.

“Saya bisa menyumbangkan 
(organ saya) jika meninggal. 
Jika seseorang membutuhkan 
bantuan segera, saya dapat 
menyumbang bahkan jika itu 
menyebabkan kematian saya,” 
imbuhnya.

Remaja yang gemar menari 
ini ialah salah satu dari sekitar 
38 orang yang tewas pada Rabu 
(3/3), hari paling mematikan di 
Myanmar sejak kudeta. (AFP/
Atikah Ishmah Winahyu/X-11)

AFP/ MOHAMMED ABED

PENYELIDIKAN 
KEJAHATAN PERANG 

ATAS RAKYAT 
PALESTINA: 

Seorang pria Palestina 
berjalan melewati mural 
bergambar para jurnalis 

yang terbunuh tentara 
Israel, di Kota Gaza, 

kemarin. Pengadilan 
Kriminal Internasional 

resmi membuka 
penyelidikan kembali 

atas dugaan kejahatan 
perang di wilayah Palestina 

yang digerakkan Perdana 
Menteri Israel Benjamin 

Netanyahu sebagai esensi 
anti-Semitisme.
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KEPOLISIAN akhirnya men-
gizinkan laga uji coba timnas 
U-23 melawan Tira Persikabo 
yang sempat ditunda, Rabu 
(3/3) malam. 

Kabag Penum Mabes Polri 
Kombes Ahmad Ramadhan 
mengatakan laga tersebut 
akan digelar pada Jumat (5/3). 
Lalu, dilanjutkan melawan 
Bali United pada Minggu (7/3). 
Kedua laga tersebut digelar 
di Stadion Madya, Senayan, 
pukul 19.00 WIB.

“Hasil koordinasi pihak 
PSSI dan Mabes Polri meng-
hasilkan pertandingan tetap 
berlangsung dan direncana-
kan pada 5 Maret 2021 per-
tandingan yang pertama, ke-
mudian pertandingan kedua 
dilaksanakan pada 7 Maret 
2021,” kata Ahmad dalam kon-
ferensi pers di Mabes Polri, 
Jakarta Selatan, kemarin.

Ahmad menegaskan laga 
yang seharusnya digelar, 
Rabu (3/3) malam,  itu bu-

kan dibatalkan, melainkan 
ditunda. Ia mengatakan surat 
pengajuan izin dari PSSI baru 
diterima, Rabu (3/3), sehingga 
pihaknya butuh waktu untuk 
memproses surat pengajuan 
izin keramaian yang dilayang-
kan PSSI.

“Salah satunya ialah mela-
kukan kajian yang lebih da-
lam dari sisi keamanan dan 
lain-lain. Itu sesuai dengan 
peraturan bahwa pengajuan 
izin keramaian tersebut ha-

rus diajukan 7 hari sebelum 
kegiatan,” kata Ahmad.

Ahmad menegaskan hanya 
dua laga itu yang diberikan 
izin. Laga lainnya yang ren-
cananya melibatkan Selebritis 
FC batal digelar. “Pertan-
dingan yang awalnya diikuti 
beberapa tim dan dilaksana-
kan fun games, ada Selebritis 
FC, tapi hasil koordinasi akhir 
PSSI dan Mabes Polri ialah 
pertandingan hanya diikuti 
tiga tim,” kata Ahmad. 

PSSI seperti diungkapkan 
Wakil Ketua Umum PSSI, 
Iwan Budianto, kemarin, me-
negaskan protokol kesehatan 
akan dijalankan secara ketat 
dalam dua laga uji coba tim-
nas U-23. 

PSSI juga telah menjelaskan 
kepada Menpora Zainudin 
Amali perihal kegiatan uji 
coba yang merupakan pro-
gram latihan pelatih timnas 
asal Korsel Shin Tae-yong. 
(Faj/Mal/R-2)

Ganda Muda Leo/Daniel Tembus 8 Besar
GANDA muda Indonesia Leo Rolly Carnando/Daniel Marthin me-
nembus babak 8 besar turnamen bulu tangkis Swiss Terbuka, 
kemarin. Leo/Daniel yang merupakan juara Kejuaraan Dunia Junior 
2019 di babak kedua menyisihkan pasangan tangguh Inggris Ben 
Lane/Sean Vendy dua gim langsung 21-19, 21-15.

Leo/Daniel selanjutnya menantang ganda Malaysia yang me-
nempati unggulan utama, Aaron Chia/Soh Wooi Yik.

Wakil Indonesia di ganda campuran habis setelah Rinov Rivaldy/
Pitha Haningtyas Mentari disingkirkan pasangan India Satwiksairaj 
Rankireddy/Ashwini Ponnappa dua gim langsung 18-21, 16-21 di 
babak kedua, tadi malam. Sebelumnya, di tunggal putri yang di-
langsungkan kemarin dini hari, Ruselli Hartawan sudah tersisih di 
babak pertama setelah takluk dari Iris Wang (AS) 8-21, 11-21.

Ganda putra Bagas Maulana/Muhammad Shohibul Fikri terhenti 
pula di babak pertama, takluk dari wakil Denmark Jeppe Bay/Lasse 
Molhede dengan skor akhir 21-10, 19-21, 13-21.

Di sektor tunggal putra, satu-satunya wakil Indonesia Shesar 
Hiren Rhustavito menembus babak kedua dengan mengalahkan 
wakil Malaysia Soong Joo Ven dua gim langsung 21-15, 21-10. 
Vito melakoni babak kedua dini hari tadi menghadapi Brian Yang 
(Kanada). (Rif/R-2)

Larang Penonton dari Luar Jepang 
JELANG penyelenggaraan Olimpiade Tokyo yang dijadwalkan 
digelar Juli mendatang, pihak penyelenggara mengatakan kemung-
kinan penggemar dari luar Jepang akan dilarang menghadiri pesta 
olahraga empat tahunan tersebut. 

Media Jepang melaporkan, kemarin, pemerintah Jepang, pe-
merintah metropolitan Tokyo, dan panitia penyelenggara, meng-
ungkapkan kemungkinan pesta olahraga terbesar di dunia itu 
hanya akan mengadakan acara di depan penggemar domestik.

Disebutkan media Jepang Yomiuri Shimbun, para pejabat kha-
watir dengan masuknya pengunjung dari luar negeri akan mem-
bahayakan masyarakat Jepang.

“Karena penyebaran virus covid-19 yang terus berlanjut di se-
tiap negara, mereka memutuskan mengizinkan pengunjung dari 
luar negeri dalam skala besar hanya akan membuat warga Jepang 
cemas,” kata laporan Yomiuri Shimbun, kemarin.

Dalam pertemuan antara pemerintah Jepang, pemerintah me-
tropolitan Tokyo, dan panitia penyelenggara dalam hal ini Ketua 
Olimpiade dan Paralimpiade Seiko Hashimoto, disebutkan mereka 
akan mengumumkan keputusan terkait dengan penonton pada 
akhir bulan ini, mungkin sebelum estafet obor yang dimulai pada 
25 Maret. (AFP/Rif/R-2)

Dallas Mavericks Ungguli City Thunder
MESKI Luka Doncic tidak dapat bermain karena masalah pada 
punggung, Dallas Mavericks masih memiliki Kristaps Porzingis. Ia 
membuat 19 poin dan 13 rebound membantu kemenangan Dallas 
Mavericks atas Oklahoma City Thunder 87-78.

Tim Hardaway Jr juga mencetak 19 poin beserta Josh Richardson 
menambahkan 16 poin di laga kedua Mavericks tanpa bintang 
pencetak angka mereka, Doncic. Sang bintang memang mem-
buat rata- rata 31,6 poin di sembilan laga sebelumnya dan Dallas 
mampu memenangi tujuh laga.

Mavericks pun terus melanjutkan momentumnya dengan men-
catatkan 10 kemenangan dalam 13 pertandingan sebelum jeda 
all star. Sebelum ini Dallas tidak mampu berbuat banyak dengan 
enam kekalahan beruntun. Pelatih Rick Carlisle mengatakan ber-
harap Doncic dapat tampil melawan Atlanta, Minggu (7/3) nanti.

Di sisi lain, Porzingis yang rata-rata mencetak 27,2 poin dan 11,8 
rebound, kendati lambat panas akhirnya menjadi sumber poin bagi 
timnya. Termasuk tiga dari enam tembakan tiga angka. “Saya tidak 
ingin memaksakan apa pun. Saya tahu bola akan kembali kepada 
saya. Pada akhirnya ada sejumlah tembakan mudah yang datang 
kepada saya. Bagi kami ini penting untuk mengalirkan bola,” terang 
Porzingis seusai pertandingan. (ESPN/Dro/R-2)
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Kepolisian Izinkan Dua Laga Uji Coba Timnas U-23

PEMBANGUNAN SIRKUIT MOTO-GP MANDALIKA: Foto udara 
pembangunan lintasan sirkuit proyek Mandalika International 
Street Circuit di Kawasan Ekonomi Khusus (KEK) Mandalika, 
Pujut, Praya, Lombok Tengah, Nusa Tenggara Barat, kemarin. 
Berdasarkan data Mandalika Grand Prix Association (MGPA), ITDC 
dan PT PP per Februari 2021, progres pembangunan lintasan sirkuit 
Moto-GP itu secara kumulatif mencapai 53,27% dan ditargetkan 
selesai pada pertengahan 2021. 

GOL KRUSIAL: Bek Gerard Pique (kedua dari kiri) merayakan gol di penghujung laga yang membuat Barcelona unggul 2-0 atas Sevilla, membuat laga leg kedua semifi nal 
Copa del Rey di Stadion Camp Nou dilanjutkan babak perpanjangan waktu. Barca yang kalah 0-2 di leg pertama, akhirnya lolos setelah menang 3-0 dan melenggang ke 
fi nal dengan unggul agregat 3-2.

ANTARA/APRILLIO AKBAR

AFP/JOSEP LAGO 

AKMAL FAUZI
akmal@mediaindonesia.com      

PELATIH Barcelona 
R o n a l d  K o e m a n 
senang dengan kesuk-
sesan timnya come-

back atas Sevilla 3-0 pada leg 
kedua semifi nal ajang Copa 
del Rey yang berlangsung di 
Camp Nou, kemarin dini hari 
WIB. Koeman berharap bisa 
mengulanginya kesuksesan 
itu pada laga kontra Paris 
Saint-Germain (PSG) di Liga 
Champions Eropa.

Pada laga kontra Sevilla, 
Barcelona hampir kehilangan 
harapan setelah takluk 0-2 di 
leg pertama. Namun, pada 
leg kedua, kemarin, Barce-
lona mampu membalikkan 
keadaan dan berhasil me-
langkah ke fi nal Copa del Rey 
dengan unggul agregat 3-2.

Kondisi itu dikaitkan de-
ngan PSG di babak 16 be-
sar Liga Champions. Pekan 
depan, Barcelona berharap 

mengulangi hal yang sama ke-
tika bertandang ke PSG, pada 
posisi tertinggal agregat 1-4.

Namun, Koeman mengakui 
itu bukan hal mudah. “Lebih 
mudah untuk bangkit dari 
skor 2-0 daripada bangkit dari 
skor 1-4,” kata Koeman.

“PSG memiliki tim hebat 
dan pemain hebat. Kami akan 
memulai pertandingan untuk 
menang, untuk melihat apa-
kah ada peluang untuk lolos,” 
tambahnya.

Pada laga kontra Sevilla, 
Barcelona lolos dramatis. Se-
telah gol pertama Ousmane 
Dembele pada menit 12, Bar-
celona nyaris tersingkir ka-
rena hingga menit 90 tak ada 
gol lagi yang tercipta.

Saat injury time memasuki 
menit keempat, Blaugrana 
mampu menyamakan skor 
agregat setelah Gerard Pique 
menggandakan keunggu-
lan. Skor 2-0 untuk Barca 
itu memaksa laga dilanjut-
kan dengan babak tambahan 

waktu.
Pada akhirnya, anak asuh 

Ronald Koeman mampu un-
ggul secara agregat. Penen-
tunya, yakni aksi sundulan 
kepala Martin Braithwaite 
pada menit ke-95 di masa 
tambahan waktu dan keung-
gulan tiga gol itu bertahan 
hingga laga usai.

“Sebagai pelatih, saya tak 
sanggup meminta lebih dari 
apa yang saya saksikan malam 
ini. Kami berjuang sampai 
perpanjangan waktu dan itu 
luar biasa,” kata Koeman. 

“Saya senang dengan kerja 
tim. Kami pantas melaju ke ba-
bak selanjutnya,” tambahnya 
Koeman. Di laga pemungkas 
Barca menunggu pemenang 
semifi nal lain, antara Levante 
dan Athletic Bilbao. 

Solskjaer kecewa
Dari ajang Liga Primer Ing-

gris, Manchester United gagal 
memangkas jarak dengan 
Manchester City setelah hanya 
meraih satu poin melawan 
tuan rumah Crystal Palace, di 
Selhurst Park, kemarin dini 
hari WIB. MU kini berjarak 
14 poin dari City sebagai pen-
guasa klasemen.

Pelatih MU Ole Gunnar Sol-

skjaer kecewa dengan capaian 
itu karena ini merupakan 
kali ketiga beruntun anak 
asuhnya menuai skor 0-0 di 
semua kompetisi. Sebelum-
nya, ‘Setan Merah’ diimbangi 
Real Sociedad di leg kedua 
babak 32 besar Liga Europa. 
Kemudian, laga tanpa gol 
juga terjadi ketika melawat ke 
markas Chelsea, akhir pekan 
kemarin.

Musim ini MU enam kali 
menuai hasil imbang 0-0, 

lebih banyak ketimbang tim 
lain. Catatan Opta, ini men-
gulangi catatan the Red Dev-
ils di musim 2004/2005 dan 
2016/2017.

“(Ini) mengecewakan. (Per-
forma MU) sedikit turun dan 
saya pernah bilang kepada 
kalian sebelum laga bahwa 
ketika Anda tidak dalam per-
forma terbaik, Anda tidak 
akan memenangi pertan-
dingan,” kata Solskjaer. (Goal/
Marca/R-2)

Barca lolos ke fi nal Copa del Rey 
dramatis dan bertekad bisa meng-
ulangnya ketika jumpa PSG di leg kedua 
babak 16 besar Liga Champions Eropa. 

Setelah Sevilla 
Barca Bidik PSG



“DEMOKRASI adalah mende-
ngar suara rakyat dan melak-
sanakannya,” kata Jokowi 
saat debat calon presiden dan 
wakil presiden pada Pemilihan 
Presiden 2019.

Presiden Jokowi mener-
bitkan Peraturan Presiden 
10/2021. Perpres itu membuka 
ruang investasi minuman 
beralkohol di Bali, Nusa Teng-
gara Timur, Sulawesi Utara, 
dan Papua.

Ulama dan masyarakat 
menolak perpres itu. Presiden 
Jokowi kemudian memutus-

kan mencabutnya. Ini membuktikan Jokowi mendengar suara 
rakyat dan melaksanakannya. Jokowi demokratis.

Pemerintah awalnya hendak meluncurkan program vak-
sinasi berkeadilan, vaksinasi gotong royong. Dalam program 
ini, pemerintah menggratiskan vaksin untuk masyarakat 
kurang mampu, tetapi mengharuskan masyarakat berpunya 
membelinya.

Muncul petisi yang menginginkan vaksin gratis untuk se-
luruh rakyat. Presiden Jokowi memutuskan menggratiskan 
vaksin untuk seluruh rakyat. Untuk tujuan mempercepat 
vaksinasi, pemerintah mengizinkan perusahaan mengadakan 
secara mandiri alias membeli vaksin untuk diberikan gratis 
kepada karyawan mereka. Ini juga membuktikan Presiden 
mendengar suara rakyat dan melaksanakannya. Jokowi 
demokratis.

Pada September 2019, mahasiswa berunjuk rasa menentang 
pengesahan sejumlah undang-undang. Pemerintah dan DPR 
bersepakat menunda pembahasan sejumlah rancangan un-
dang-undang, yakni RUU KUHP dan RUU Pemasyarakatan. 
Ini memperlihatkan pemerintahan mendengar suara rakyat. 
Pemerintahan terbilang demokratis.

Pada Oktober 2019, DPR mengesahkan RUU KPK menjadi UU 
KPK, meski mahasiswa meno-
laknya. DPR juga mengesah-
kan UU Cipta Kerja, meski 
rakyat menolaknya. Negara 
dikatakan tidak mendengar 
suara rakyat dan melaksana-
kannya. Negara dikatakan 
tidak demokratis.

Bahkan ketika rakyat 
mendesaknya untuk mener-
bitkan Perppu KPK, Presiden 
Jokowi bergeming. Presiden 
dikatakan tidak mendengar 
suara rakyat dan melaksana-
kannya. Jokowi dikatakan tidak demokratis.

Bila kita lihat contoh-contoh di atas, Jokowi mendengar su-
ara rakyat dan melaksanakannya jika itu menjadi kewenang-
an sepenuhnya dia sebagai presiden. Mencabut perpres 
sepenuhnya menjadi kewenangan Presiden Jokowi. Pun, 
menetapkan vaksin gratis untuk seluruh rakyat sepenuhnya 
kebijakan Jokowi sebagai presiden.

Akan tetapi, menjadi kewenangan DPR mengesahkan un-
dang-undang, terlepas undang-undang itu inisiatif pemerintah 
atau insiatif DPR. Bukankah legislasi merupakan fungsi DPR, 
selain pengawasan dan penganggaran?

Dalam perkara perppu, presiden memang berwenang 
menerbitkannya. Namun, perppu itu harus disahkan DPR. 
Mengeluarkan perppu untuk menggantikan undang-undang 
yang baru saja disahkan DPR, membuat presiden berhadap-
an dengan DPR. Serupa memercik air ke wajah sendiri di 
hadapan rakyat bila DPR mengesahkannya. Sebaliknya, bila 
menolak mengesahkannya, DPR serupa mencoreng wajah pre-
siden di hadapan rakyat. Presiden menempatkan DPR dalam 
posisi serba salah ibarat menghadapi buah simalakama.

Presiden pasti bakal dipuji setinggi langit sebagai pemimpin 
berwajah demokratis bila mengeluarkan perppu atas desakan 
rakyat. Namun, wajah demokratis presiden tercipta di atas 
wajah babak belur DPR dihantam tuduhan rakyat sebagai tidak 
demokratis. Apalah artinya pujian bila itu diperoleh melalui ke-
wenangan yang tidak menenggang rasa lembaga negara lain.

Itulah sebabnya Presiden Jokowi meminta rakyat yang 
menolak Undang-Undang KPK dan Undang-Undang Cipta 
Kerja untuk memerkarakannya ke Mahkamah Konstitusi. Ini 
juga menenggang rasa lembaga negara lain dengan segala 
kewenangannya. Bukankah menjadi kewenangan MK menguji 
undang-undang terhadap undang-undang dasar?

Presiden Jokowi cukup tahu diri bahwa sesama lembaga 
negara dilarang saling mendahului. Demokrasi adalah mende-
ngar suara rakyat dan tahu diri melaksanakan yang menjadi 
kewenangannya sepenuhnya. Pemimpin demokratis ialah 
pemimpin yang mendengar suara rakyat dan tahu diri me-
laksanakan yang menjadi kewenangan sepenuhnya.

P O D I U M

Demokrasi
Tahu Diri

Koleksi Hadiah Pitt untuk Jolie 
Laku Rp165 Miliar 
PADA 1 Maret lalu, balai lelang Christie’s melelang lukisan 
yang didaftarkan sebagai properti keluarga pesohor Ange-
lina Jolie dan terjual seharga US$11, 5 juta atau Rp165 mi-
liar lebih. Lukisan yang berjudul Tower of Koutoubia Mosque 
dan dibuat PM Inggris di era PD II, Winston Churchill, itu 
dibeli aktor Brad Pitt pada 2011 untuk diberikan kepada 
Jolie, saat keduanya menikah. (Weekend)

Vaksin Palsu Ditemukan 
di Tiongkok dan Afrika Selatan 
ORGANISASI kepolisian global Interpol mengungkapkan 
bahwa polisi di Tiongkok dan Afrika Selatan telah menyita 
400 botol atau setara dengan sekitar 2.400 dosis berisi 
vaksin palsu di gudang di Germiston di luar Johannesburg, 
Afrika Selatan. Petugas juga menemukan masker palsu 
dan menangkap tiga warga Tiongkok dan seorang warga 
negara Zambia. (Internasional)

ONLINE
JAGAT dunia maya dihebohkan dengan foto yang 
diunggah Dwayne Johnson alias The Rock. Aktor 
top itu memamerkan foto via Instagram, dirinya 
habis menjalani pengobatan alternatif bekam. 
Dalam foto itu tampak bulatan-bulatan merah 
memenuhi punggung The Rock.

“Pertama kali bekam di sini. Terlihat lebih pekat 
daripada rasanya, tetapi secara keseluruhan saya 
menikmati terapi ini,” tulis The Rock pada kete-
rangan foto.

Lebih lanjut, The Rock mengatakan bahwa 
dirinya selalu mencoba berbagai cara agar tetap 
bugar dan berkelakar menyebut dirinya tua renta 
seperti dinosaurus.

“Selalu mencari teknik baru untuk menjaga 
(tubuh) dinosaurus berusia 250 juta tahun ini te-
tap seimbang dan optimal. Tidak hanya (menjaga 
kesehatan karena) semua cedera saya di masa lalu, 
tetapi juga (untuk kesehatan sehari-hari demi ak-
tivitas bersama) keluarga, pekerjaan, dan rutinitas 
harian,” lanjut aktor 48 tahun itu.

Ini bukan pertama kali The Rock membagikan 
pengalamannya dengan pengobatan tradisional. 
Sebelumnya, aktor Jumanji itu juga mengunggah 
foto tengah melakukan akupunktur. (Medcom.
id/H-2)

PENYANYI Amerika Seri-
kat, Taylor Swift, 31, meng-
ungkapkan kekesalannya 
karena salah satu serial 
yang tayang di Net-
fl ix, Ginny & Geor-
gia menjadikan 
kehidupan asma-
ranya di masa 
lalu sebagai ba-
han lelucon.

Lelucon ter-
sebut menye-
butkan bahwa 
Swift begitu 
m u d a h n y a 
b e r g a n t i 
pr ia .  “Apa 
p e d u l i m u ? 
K a m u  b e r -
ganti pria lebih 
cepat daripada 
Taylor Swift,” demikian petikan narasi adegan 
Ginny & Georgia yang diunggah Swift di akun 
Twitter-nya.

Pelantun Cardigan itu pun meminta agar Netfl ix 
maupun mereka yang terlibat dalam serial ter-
sebut untuk menghentikan lawakan yang diang-
gapnya malas itu.

“Hai Ginny & Georgia, 2010 memanggil kalian 
dan ingin leluconnya yang malas dan sangat seksis 
kembali,” tulis Swift.

Setelah Miss Americana, kata Swift, program 
semacam ini telah sangat mengecewakan dirinya.

Dilansir dari Variety, serial Ginny & Georgia te-
lah menjadi viral minggu lalu dalam diskusi ten-
tang kualitas tulisannya. Sebab, para penggemar 
Taylor Swift bersuara. 

Mereka kesal karena acara itu penuh dengan 
olok-olok tidak sopan yang ditujukan untuk au-
diens yang lebih muda. (H-2)

AKTRIS Syahnaz Sadiqah, 
27, mengakui pernah ter-
papar covid-19 bersama 
kedua anak kembarnya, 

Zayn dan Zunaira. Meski 
kejadiannya sudah ter-

jadi beberapa bulan 
lalu, istri Jeje Go-
vinda itu baru meng-
ungkapkannya di 
kanal YouTube mi-
liknya, kemarin.

“Kejadiannya be-
berapa bulan lalu, 
kita semua test swab 
untuk keperluan 
syuting. Tiba-tiba 
aku diteleponlah 
sama manajernya 
Jeje, dibilangin ada 
yang positif (covid). 
Ternyata itu aku,” 
kata Syahnaz.

Syahnaz yang 
mengalami gejala 

demam dan hilang penciuman itu pun menjalani 
isolasi mandiri di salah satu rumah sang kakak, 
Raffi Ahmad, yang memang tidak ditinggali. 
Namun, enam hari kemudian, ia mendapatkan 
kabar bahwa kedua anaknya mengalami demam 
dan pilek. Setelah dilakukan test swab, ternyata 
keduanya juga terinfeksi virus korona.

“Mereka kan enggak ke mana-mana, di rumah 
saja, terus enggak ketemu orang lain. Di rumah 
juga enggak ada yang pilek, enggak ada yang 
demam. Itu ketularan dari siapa?” ujar Syahnaz 
kebingungan. 

Keduanya pun melakukan isolasi mandiri 
dengan perawatan intensif bersama Syahnaz, 
hingga dinyatakan sembuh dari covid-19. (Med-
com.id/H-2)

DWAYNE JOHNSON

Jajal Pengobatan
Terapi Bekam

TAYLOR SWIFT

Semprot Netfl ix 
di Twitter

SYAHNAZ SADIQAH

Akui Pernah 
Terinfeksi Korona

WILL SMITH

Masih Berminat 
Terjun ke Politik

DEDEN MUHAMAD ROJANI
deden@mediaindonesia.com                                                                               

AKTOR Hollywood Will Smith mengaku masih ber-
minat untuk terjun ke dunia politik, namun bukan 
sekarang. Hal tersebut dikemukakannya 
dalam sesi wawancara di Pod Save 

America.
Dalam acara yang dipandu Jon Favreau, 

bekas asisten mantan Presiden Barack 
Obama itu, Smith sebenarnya hadir 
untuk mempromosikan serial baru 
Netflix berjudul Amend: The Fight 
for America. Topik pembicaraan pun 
bergeser membahas minat Smith pada 
politik. 

Kepada Favreau, Smith mengata-
kan keinginannya untuk menjadi 
pejabat publik dan terjun ke dunia 
perpolitikan Amerika Serikat (AS) 
masih cukup besar. Tapi, bukan 
sekarang.

“Saya pikir untuk saat ini 
saya akan membiarkan kantor 
(kepresidenan AS) dibersihkan 
dulu dan kemudian saya akan 
mempertimbangkannya untuk 
menuju ke sana,” jawab aktor 
yang terkenal karena peran-
nya di fi lm Fresh Prince of 
Bel-Air dan Men In Black itu, 
kemarin, seperti dilansir 
dari Foxnews.

Aktor berusia 52 tahun itu 
mengatakan, perannya nan-
ti di dunia politik bergan-
tung dari pertimbangan 
masa depan karier nya 
di dunia fi lm. “Saya pasti 
akan mengambil bagian 
saya, apakah itu tetap 
di dunia hiburan atau 
pada titik tertentu men-
jelajah ke arena politik,” 
sebut Smith.

Will Smith memang memi-
liki ketertarikan isu pada rasisme siste-

mik dan gagasan untuk membangun Amerika. Dia per-
nah menyatakan secara gamblang soal keinginannya 
terjun ke dunia politik karena melihat ketidakadilan 
dalam sistem pemerintahan di Amerika. 

Terlalu kecil
Di lubuk hatinya, Will Smith memiliki mimpi un-

tuk bisa melakukan hal-hal di luar dunia Hollywood. 
Smith merasa bahwa ia tidak hanya ditakdirkan un-

tuk berkarier di bidang fi lm dan musik, seperti yang 
selama ini digelutinya. Bahkan menurutnya, hanya 

menjadi bintang fi lm terbesar di dunia sekali pun 
adalah tujuan hidup yang terlalu kecil.

“Saya menyadari bahwa tidak mungkin 
saya ditempatkan di sini hanya un-

tuk menjadi bintang fi lm. Saya 
memberi tahu anak-anak saya, 
‘Jadilah tidak realistis mungkin, 
dan kemudian mencari cara 
untuk membuatnya nyata’. Hal 
terbaik yang pernah terjadi 

ialah tidak realistis sebelum 
itu terjadi. Anda tahu, jadi 
bagi saya, menurut saya 
menjadi bintang fi lm terbe-
sar di dunia sebagai tujuan 
sebenarnya terlalu kecil,” 
beber suami dari aktris 
dan penyanyi Jada Koren 
Pinkett itu.

Will Smith atau Willard 
Carroll Smith Jr dilahir-
kan pada 25 September 
1968 lalu di Philadelphia, 
Pennsylvania. Kariernya 
di dunia hiburan Holly-
wood moncer sebagai 
aktor, rapper, dan juga 
produser fi lm.

Hingga saat ini, Will 
Smith telah dinominasi-
kan untuk lima Golden 
Globe Awards dan dua 
Academy Awards, dan 
telah memenangi empat 
Grammy Awards.

Setelah merampungkan 
sekolahnya, Smith ditawari 
beasiswa untuk berkuliah 
di Massachusetts Institute 

of Technology (MIT). Na-
mun, ia menolaknya karena 

ingin menjadi seorang rapper. 
(H-2)

Pada Pilpres AS 2016 lalu, Will Smith 
sempat mengungkap keinginannya 
untuk maju mencalonkan diri 
melawan Donald Trump.Usman Kansong

Dewan Redaksi Media Group
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FOKUS

DERO IQBAL MAHENDRA
dero@mediaindonesia.com               

HAMPIR satu tahun lamanya 
sepak bola nasional tidak 
mampu menggeliat akibat 
pandemi covid-19. Musim 

2020 diputuskan untuk dibatalkan se-
telah beberapa kali ada upaya untuk 
melanjutkan kompetisi.

Meski begitu, Persatuan Sepak Bola 
Seluruh Indonesia (PSSI) dan PT Liga 
Indonesia Baru (LIB), selaku operator, 
tidak patah arang dan meminta bantuan 
Kementerian Pemuda dan Olahraga 
(Kemenpora) untuk menjadi mediator 
ke pihak kepolisian untuk memperoleh 
izin keramaian yang menjadi syarat pe-
laksanaan kompetisi.

Menpora Zainudin Amali pun meres-
pons hal tersebut dengan mengadakan 
rapat koordinasi dengan PSSI dan LIB 
serta pihak terkait seperti Polri, BNPB, 
Satgas Covid-19. Dalam rapat tersebut 
sejumlah masukan mengemuka bagi 
PSSI dan LIB.

Di antaranya, pertandingan harus di-
laksanakan dengan protokol kesehatan 
yang ketat tanpa penonton dan tidak 
boleh ada kerumunan di luar stadion 
maupun area sekitarnya. Selain itu juga 
tidak boleh ada kegiatan nonton bareng 
di mana pun.

Selain itu, lokasi pertandingan ha-
rus mempertimbangkan zona penye-
baran covid-19, khususnya selain zona 
merah.

Pada akhirnya, disepakati agar liga 
dimungkinkan lagi digelar. Namun, 
harus ada turnamen pramusim, yang 
kemudian dinamakan Piala Menpora, 
sebelum kompetisi bergulir.

Kepolisian pun mengeluarkan izin 
keramaian untuk turnamen pramusim 

itu yang dijadwalkan akan dilangsung-
kan pada 21 Maret hingga 25 April di 
empat kota meliputi Bandung (Jawa Ba-
rat), Sleman (Yogyakarta), Solo (Jawa Te-
ngah), dan Malang (Jawa Timur). Piala 
Menpora selain jadi persiapan bagi 
peserta liga, juga untuk uji coba pelak-
sanaan protokol kesehatan ketat yang 
dilangsungkan tanpa penonton baik di 
dalam maupun di luar stadion.

Direktur Operasional LIB Sudjarno 
menegaskan bahwa turnamen pra-
musim menjadi titik awal sekaligus 
tolak ukur untuk dilangsungkannya 
kompetisi Liga 1 dan 2. Turnamen itu 
awalnya akan diikuti 18 tim Liga 1 dan 
2 tim dari Liga 2, namun belakangan 
setelah rapat dengan PSSI diputuskan 
hanya klub Liga 1 yang akan menjadi 
peserta.

“Turnamen ini akan diikuti 18 tim 
Liga 1 yang akan melalui babak pe-
nyisihan grup di empat grup berbeda. 
Setelah babak penyisihan grup akan 
dilangsungkan babak dengan sistem 
gugur hingga mencapai fi nal,” terang 
Sudjarno.

Jadi ujian
Dikatakan Sudjarno, Piala Men-

pora nanti akan menjadi ujian apa-
kah pihaknya mampu menerapkan 
simulasi protokol kesehatan di liga. 
“Apakah betul seperti itu? Baik itu ke-
pada pemain, pihak yang hadir dengan 
komitmennya maksimal 299 orang di 
stadion maupun komitmen suporter, 
Polri akan melihat dan mengevaluasi 
semua hal itu,” terang Sudjarno.

Karena tidak ada penonton, LIB 
berencana mencari mitra yang dapat 
menyiarkan secara langsung seluruh 
pertandingan kepada seluruh supor-
ter. Bahkan rencananya tidak hanya 

terbatas di televisi, juga dalam bentuk 
streaming video secara live.

Lebih lanjut dalam kaitan regulasi 
bagi klub, khususnya untuk perekrutan 
pemain, LIB memberikan kelonggaran. 
Klub boleh merekrut pemain dalam 
sistem prakontrak maupun perco-
baan untuk Piala Menpora dan akan 
dipermanenkan pada saat kompetisi 
dimulai.

Rencananya LIB akan mengadakan 
undian terkait pembagian grup Piala 
Menpora secara terbuka yang akan di-
laksanakan pada Senin (8/3).

“Drawing pembagian grup Piala Men-
pora akan dilaksanakan secara terbuka, 
namun beberapa hal tetap mempertim-
bangkan apa yang menjadi masukan 
dan hasil konsultasi dengan Polri,” de-
mikian pernyataan resmi LIB.

Ketua PSSI Mochamad Iriawan kem-
bali mengingatkan bahwa Piala Men-
pora akan menentukan apakah izin 
untuk Liga 1 dan Liga 2 bisa didapat 
dari kepolisian.

“Namun kalau terjadi sesuatu, da-
lam surat perizinan dari kepolisian itu, 
sewaktu-waktu pihak keamanan bisa 
mencabut izin untuk Piala Menpora,” 
tegas Iriawan.

Karena itu, ia meminta komitmen dan 
kedewasaan dari seluruh suporter tim 

yang berpartisipasi untuk dapat men-
jaga dari pelaksanaan turnamen ini.

Iriawan menyebutkan pembukaan 
Piala Menpora akan dilangsungkan di 
Solo. Menurut Iriawan, salah satu per-
timbangan memilih Solo sebagai arena 
pembukaan ialah Stadion Manahan 
merupakan salah satu stadion Piala 
Dunia U-20 2023.

Selain itu, Solo dinilai sangat siap me-
nyelenggarakan laga perdana turnamen 
sepak bola nasional pertama di tengah 
pandemi covid-19.

Dukungan sponsor
Salah satu hal penting yang harus 

dipenuhi LIB selain memperoleh izin 
ialah mencari sponsor untuk Piala 
Menpora. Terutama di tengah kondisi 
pandemi saat ini, dunia usaha dikha-
watirkan masih menahan diri karena 
keuangannya belum pulih.

Direktur Utama PT LIB Akhmad Ha-
dian Lukita mengungkapkan antusiasme 
sponsor untuk Piala Menpora sangat 
tinggi dan penawaran dari sponsor pun 
sudah sesuai espektasi dari pihaknya.

“Enggak ada kendala, mungkin ka-
rena sepak bola sudah lama dinantikan. 
Menurut saya, antusiasme sponsor 
masih tinggi untuk sepak bola,” terang 
Akhmad kepada Media Indonesia.

“Di sepak bola karena antusiasme 
penontonnya juga sudah lama tidak 
menonton pertandingan sehingga 
sponsor merasa ini merupakan salah 
satu potensi untuk mempromosikan 
produknya, bisa di bilang ini mo-
mentum mereka sebab ini kan sudah 
ditunggu-tunggu seperti bagaimana dan 
seperti apa pertandingan tanpa penon-
ton itu belum pernah ada di Indonesia,” 
imbuh Akhmad.

Ia menyatakan pihaknya telah me-

nerima berbagai tawaran dan sedang 
dipelajari. Besaran pendanaan yang 
ditawarkan sponsor pun menurutnya 
sudah sesuai seperti yang pihaknya 
harapkan, bahkan setelah adanya 
permohonan klub untuk menaikkan 
fee pertandingan sebesar Rp50 juta per 
pertandingan. Meski begitu Akhmad 
masih belum dapat membeberkan sege-
mentasi dari setiap sponsor.

Kenaikan fee sendiri merupakan 
harapan dari seluruh klub, meng ingat 
kondisi klub yang terpukul akibat 
pandemi sehingga tidak ada aktivitas 
selama hampir satu tahun. Hal itu pun 
disanggupi LIB untuk mencari tamba-
han dana tersebut dari pihak sponsor.

Di babak grup per pertandingan nanti, 
klub yang menang akan mendapatkan 
Rp150 juta dan yang kalah mendapat-
kan Rp100 juta. Sementara itu, hasil 
imbang berhadiah Rp125 juta.

“Fee tersebut akan sama untuk fase 
grup dan gugur. Jumlahnya baru 
berubah saat masuk semifi nal dan fi nal, 
karena nantinya hitungannya adalah 
juara 1, 2, 3, dan 4,” ungkap Akhmad.

Menurut rencana, peserta yang ber-
laga di turnamen pramusim itu akan 
memperebutkan total Rp4,65 miliar.

Untuk juara Piala Menpora akan 
mendapatkan Rp2 miliar dan runner-up 
akan mendapatkan Rp1 miliar. Lalu, 
juara tiga dan empat masing-masing 
akan mendapatkan Rp750 juta dan 
Rp500 juta.

Selain kategori juara, LIB juga mem-
berikan penghargaan lain kepada tim 
peserta, yakni penghargaan tim fair play, 
pemain terbaik, dan pencetak gol terba-
nyak yang nantinya masing- masing akan 
menerima Rp100 juta. Sementara itu, 
pemain muda dan wasit terbaik bakal 
mengantongi Rp50 juta. (R-3)

Piala Menpora 
Jadi Titik Awal

Piala Menpora akan menjadi ujian apakah kompetisi mampu 
digelar dengan menerapkan simulasi protokol kesehatan.

Turnamen 
pramusim menjadi 
titik awal sekaligus 
tolak ukur untuk 
dilangsungkannya 
kompetisi Liga 1 dan 2.

IZIN PIALA MENPORA 2021: Kapolri Jenderal Pol Listyo Sigit Prabowo (kedua dari kanan) berbincang 
dengan Menpora Zainudin Amali (kedua dari kiri) usai melakukan pertemuan di Mabes Polri, Jakarta, Kamis 
(18/2). Kepolisian memberikan izin keramaian untuk pelaksanaan turnamen pramusim Piala Menpora 2021 
yang rencananya digelar pada 21 Maret hingga 25 April 2021. 

SOSIALISASI TURNAMEN PRAMUSIM: Menpora Zainudin Amali (kanan) memberi salam kepada 
Ketua Umum PSSI Mochamad Iriawan usai sosialisasi virtual turnamen pramusim Piala Menpora 2021 
kepada manajemen klub dan suporter di Jakarta, Kamis (18/2). Turnamen berlangsung 21 Maret hingga 25 
April 2021 itu digelar dengan protokol ketat pencegahan covid-19 dan diikuti oleh 18 klub Liga 1. 

ANTARA/HAFIDZ MUBARAK A ANTARA/ADITYA PRADANA PUTRA
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Ajang Menjajal Kekuatan
dan Menguji Pemain Anyar

Piala Menpora 2021 akan dimanfaatkan Persiraja Banda Aceh untuk 
menyeleksi pemain asing demi menyambut kompetisi Liga 1 2021.

ANTARA/PRASETIA FAUZANI ANTARA/ARI BOWO SUCIPTO

LATIHAN PERSIK KEDIRI: Pemain Persik Kediri Gian Frakozola (ke dua kanan) merebut bola saat latihan di Kota 
Kediri, Jawa Timur, Rabu (3/3). Latihan fi sik dan koordinasi antarpemain tersebut sebagai persiapan ‘Laskar Macan Putih’ 
menghadapi turnamen pramusim Piala Menpora 2021 yang bergulir mulai 21 Maret mendatang.

TEMPA KONDISI FISIK: Pemain Madura United mengikuti materi latihan fi sik saat melakoni pemusatan latihan di 
Lapangan Agrokusuma, Batu, Jawa Timur, Sabtu (27/2). Pemusatan latihan tersebut diadakan untuk mempersiapkan tim 
menghadapi turnamen pramusim Piala Menpora 2021 yang rencananya akan digelar mulai 21 Maret mendatang. 

AKMAL FAUZI
akmal@mediaindonesia.com                                                           

SEMANGAT dan optimisme baru 
klub sepak bola Indonesia me-
nyambut digelarnya Piala Men-
pora pada 21 Maret hingga 25 

April 2021. Selain sebagai uji coba pro-
tokol kesehatan, turnamen pramusim ini 
dimanfaatkan 18 klub peserta dari Liga 1 
untuk menyiapkan tim menghadapi kom-
petisi Liga Indonesia musim 2021.

Sejumlah klub telah memanggil pemain 
yang sempat dipulangkan karena tidak 
adanya kompetisi hampir satu tahun ka-
rena pandemi covid-19. Persija misalnya, 
bertekad untuk bisa meraih hasil maksi-
mal di Piala Menpora 2021. Keberhasilan 
di Piala Menpora 2021 dinilai bakal mem-
bantu Persija tampil lebih percaya diri di 
Liga 1 2021.

“Untuk masalah target di Piala Menpora 
tentu kami ingin meraih hasil sebaik dan 
semaksimal mungkin,” kata Pelatih Per-
sija, Sudirman, Senin (1/3).

Persija telah menjalani latihan perdana 
yang diikuti 23 pemain sebagai persiapan 
Piala Menpora 2021 di Depok pada Senin 
(1/3). Sudirman memprioritaskan latihan 
fi sik dalam latihan awal karena menilai 
kebugaran anak-anak asuhnya menurun 
lantaran tak berlatih dengan intensitas 
tinggi sejak 2020.

“Saya fokus terus berlatih setiap hari. 
Tujuan utama saya karena ingin selalu fi t 
dan memberikan yang terbaik untuk Per-
sija. Saya sangat senang, akhirnya sepak 

bola bisa mulai lagi. Saya bahagia karena 
saya sangat merindukan sepak bola. Saya 
pikir semua pemain dan fan juga begitu,” 
kata Marc Klok, gelandang tengah berusia 
27 tahun yang berdarah Belanda.

Sementara itu, Piala Menpora 2021 
akan dimanfaatkan Persiraja Banda 
Aceh untuk menyeleksi pemain asing 
demi menyambut kompetisi Liga 1 2021. 
PT Liga Indonesia Baru (LIB) memang 
membebaskan klub untuk mendatangkan 
pemain tanpa harus kontrak per musim 
untuk Piala Menpora. Hal ini tentunya 
bisa dijadikan wadah oleh klub untuk 
melakukan trial.

“Ada tiga pemain asing yang sudah me-
nyatakan siap untuk seleksi di Persiraja 
saat Piala Menpora. Namun, belum kami 
sebutkan namanya karena mereka ma-
sih di luar Indonesia, kami lihat terlebih 
dahulu mereka bisa masuk atau tidak ke 
Indonesia,” kata Presiden Persiraja, Na-
zaruddin Dek Gam dilansir laman resmi 
klub.

Nazaruddin menuturkan Persiraja bakal 
memberdayakan kekuatan lokal untuk 
turnamen pramusim Piala Menpora yang 
didukung pemain asing seleksi.

Eksodus pemain secara besar-besaran 
justru dialami Persib Bandung. Jelang ber-
gulirnya turnamen Piala Menpora 2021, 
enam pemain resmi berpisah dengan klub 
berjulukan ‘Maung Bandung’ itu. 

Keenam pemain yang memutuskan 
hengkang dari skuad Persib ialah Fabiano 
Beltrame, Zulham Zamrun, Beni Oktovian-
to, Omid Nazari, Ghozali Siregar, dan Kim 

jefri Kurniawan. Mereka keluar dari tim 
Persib dengan alasan berbeda.

Buru pemain pengganti
Sejauh ini ‘Maung Bandung’ baru meng-

umumkan kembalinya Achmad Jufriyanto 
ke skuad mereka. Akan tetapi, pemain 
yang akrab disapa Jupe itu bukanlah 
pemain anyar Persib, meski pada musim 
lalu memperkuat Bhayangkara FC. Jupe 
bergabung bersama Bhayangkara FC de-
ngan status pinjaman.

Dikutip dari laman resmi Persib, pelatih 
Robert Rene Alberts telah memulai latihan 
perdana timnya pada Senin (1/3). Rene 
Alberts menyatakan ingin menambah 
pemain menjelang bergulirnya Piala Men-
pora dan Liga 1. Persib memiliki satu kursi 
pemain asing setelah melepas Omid Nazari 
yang menolak perpanjangan kontrak. Tiga 
pemain asing Persib lainnya, Wander Luiz, 
Nick Kuipers, dan Geoffrey Castillion masih 
absen pada latihan perdana mereka.

“Tentu saja sudah ada (pemain incaran) 
karena itu bagian dari pekerjaan seorang 
pelatih untuk mencari pemain pengganti. 
Beberapa nama diharapkan bisa meng-
angkat performa tim dan memiliki gairah 
membela Persib,” kata Albert. 

Berbeda dengan Persib, Tim ‘Elang 
Jawa’ PSS Sleman justru kedatangan 
delapan pemain baru, termasuk dua eks 
Persib, yakni Fabiano Beltrame dan Kim 
Jeffrey Kurniawan. Diunggah melalui 
laman media sosial Instagram resmi PSS 
Sleman, Senin (1/3), ada nama Irfan Jaya 
(Persebaya), Wawan Febriyanto, Adi Sat-

ryo, Fandry Imbiri, Dwi Rafi  Angga, dan 
Miswar Saputra.

Empat pemain asing
Di sisi lain, seperti diungkapkan Mana-

jer PSS Sleman Danilo Fernando, ada sem-
bilan pemain yang habis masa kontrak 
dan tidak diperpanjang lagi sesuai dengan 
masukan pelatih Dejan Antonic. ‘Elang 
Jawa’ juga masih mempertahankan tiga 
pemain asing, yakni Guilherme Batata, 
Aaron Evans, dan Zah Rahan.

Direktur Operasional PT Liga Indone-
sia Baru (LIB) Sudjarno mengungkapkan 
aturan yang lebih luwes selama Piala Men-
pora. Klub boleh tidak mengikat pemain 
dengan sebuah kontrak. “Yang penting 
ada perjanjian antara klub dan pemain 
sehingga jelas hak juga kewajibannya,” 
kata Sudjarno.

Klub, lanjut Sudjarno, bisa mengguna-
kan empat pemain asing. Jumlah itu ter-
diri dari tiga orang berasal dari luar Asia, 
sedangkan satu dari Asia. “Untuk pemain 
asing, boleh diturunkan yang penting ada 
dokumen resmi seperti Kitas (kartu izin 
tinggal terbatas),” tutur Sudjarno seperti 
dilansir Antara, Senin (1/3).

Kesiapan tim menghadapi gelaran 
pramusim bakal menjadi awal kembali 
bergulirnya sepak bola di Tanah Air. 
Tontonan yang sudah lama dinantikan 
pemuja sepak bola nasional, kendati kali 
ini harus puas menyaksikan dari rumah 
saja karena pandemi yang belum usai. 
Namun, sepak bola semestinya harus terus 
berkompetisi. (R-2)
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GELIAT olahraga sepak bola nasional 
direncanakan akan kembali bergu-
lir pada 21 Maret mendatang, sete-
lah hampir satu tahun berhenti aki-

bat pandemi covid-19. Turnamen pramusim 
sepak bola nasional yang menjadi persiapan 
menuju kompetisi Liga 1 dan Liga 2 musim 
2021 itu bernama Piala Menpora 2021.

Mendapatkan restu dari Kapolri Jenderal 
Listyo Sigit Prabowo agar kompetisi sepak 
bola Indonesia bergulir kembali meski di 
tengah pandemi covid-19, Listyo menekan-
kan penyelenggaraan Piala Menpora 2021 
nantinya diwajibkan menerapkan protokol 
kesehatan (prokes) ketat.

Bahkan, pihak Kepolisian serta Kemen-
terian Pemuda dan Olahraga menegaskan 
bahwa penyelenggaraan kompetisi sepak bola 
tersebut akan digelar secara tertutup dan ti-
dak akan dihadiri penonton.

Sejumlah stakeholder seperti PSSI dan PT 
Liga Indonesia Baru (LIB) juga sepakat. Me-
reka akan memberikan hukuman untuk klub 
jika suporter membuat kerumunan atau klub 
melanggar protokol kesehatan pencegahan 
covid-19 selama penyelenggaraan Piala 
Menpora 2021.

Mengingat bahwa sepak bola merupakan 
salah satu olahraga di Indonesia yang me-
miliki penggemar luar biasa, tentu bukanlah 
hal yang mudah untuk menggelar kompetisi 
tanpa penonton.

Menanggapi hal tersebut pendukung Perse-
baya Surabaya, Bonek Mania, pun meminta 
PSSI dan PT Liga Indonesia Baru agar mem-
buat regulasi yang jelas. Itu terkait dengan 
hukuman bagi pelanggar prokes selama Piala 
Menpora 2021 bergulir sehingga tidak ada 
yang dirugikan nantinya.

”Yang paling penting ada aturan yang jelas 
dulu, jangan yang disalahkan hanya klub dan 
suporternya,” ungkap Koordinator Bonek Ma-
nia, Husein Gazali, seperti dikutip dari laman 
resmi Persebaya, Senin (1/3).

Disampaikannya, bahwa Bonek Mania 
berkomitmen untuk tidak datang ke stadion 
selama gelaran Piala Menpora 2021. Suporter 
yang identik dengan warna hijau tersebut 
mengatakan keputusan itu diambilnya se-
telah mempertimbangkan aspek keamanan 
dan kesehatan menyusul pandemi covid-19 
yang belum terkendali di Indonesia. “Komit-
men kita soal kemanusiaan tidak main-main, 
kalau memang peraturannya seperti itu ya 
kita siap,” tegasnya.

Husein yakin bahwa seluruh elemen supor-
ter Persebaya akan mematuhi aturan tersebut 
jika terdapat peraturan yang jelas. “Mau main 
di mana pun ya kita tidak akan datang ke 
stadion. Justru tim Persebaya yang harus siap 
untuk main di mana pun,” terangnya.

Sementara itu, Ketua Umum Viking Persib 
Club (VPC) Herru Joko menyebutkan akan 
melakukan sosialisasi secara masif untuk 
memberi pengertian kepada para anggota 
agar tak hadir ke stadion dan atau menggelar 
nonton bareng.

“Kami akan membantu penuh panitia 
pelaksana pertandingan, kepolisian, dan 
pihak keamanan. Kami akan menyosialisasi-
kan protokol kesehatan, kita punya jaringan,” 
tutur Herru.

“Jadi yang pasti kita akan bantu full untuk 
bantu kepercayaan pihak kepolisian, sekuat 
tenaga, tapi semuanya harus bergerak,” 
tegasnya.

Disebutnya, VPC saat ini sudah mulai 
melakukan sosialisasi kepada anggota dan 
sosialisasi tersebut akan terus digencarkan. 
“Saya akan berkumpul dengan teman-teman, 
sama pengurus, bagaimana menjaga keper-
cayaan ini. yang pasti senang mendengarnya 

(kompetisi kembali bergulir). Kita akan jaga 
kepercayaan ini,” ujar Herru.

Dukung dari rumah
Di sisi lain, sejumlah pemain serta pelatih 

klub juga mengimbau kepada penggemar 
untuk tidak nekat hadir ke stadion atau mem-
buat keramaian untuk mendukung klub pada 
kompetisi Piala Menpora 2021. Mereka pun 
berharap penggemar dapat tetap mendukung 
klub dari jauh.

“Jadi jangan datang ke stadion ataupun 
tempat latihan, jangan ganggu para pemain. 
Ketika turnamen berjalan, suporter tetap 
memberikan dukungan, tapi dilakukan dari 
rumah masing-masing karena tidak diper-
kenankan untuk datang beramai-ramai ke 
stadion,” ujar pelatih Persib Robert Rene 
Alberts.

“Jika mencintai tim kebanggaannya, akan 
memahami situasi ini dan memberikan 
dukungan kepada tim dari jauh. Ini hanya 
sementara, sampai keadaan normal lagi dan 
kita semua benar-benar diperkenankan un-
tuk datang ke stadion lagi,” terangnya.

Hal senada juga diutarakan pemain Arema 
FC, Hanif Sjahbandi. Ia mengaku senang de-

ngan kembali digelarnya kompetisi sepak bola 
nasional karena Piala Menpora merupakan 
kompetisi pramusim sebagai uji coba sebe-
lum digelarnya Liga 1 dan Liga 2 di tengah 
pandemi covid-19.

Ia pun meminta kepada suporter untuk da-
pat membantu memperlancar Piala Menpora 
dengan tidak membuat kerumunan untuk 
mendukung klubnya dan dapat mendukung 
dari rumah.

“Saya berharap dari Piala Menpora ini kita 
bisa belajar dari segi bagaimana penerapan 
protokolnya dengan baik seperti tidak ada 
suporter, dan suporter juga harus bantu suk-
seskan dengan menonton di rumah saja agar 
semuanya berjalan lancar,” kata Hanif.

“Saya pribadi merasa sedih lihat Liga kita 
tidak jalan-jalan, tapi di luar (negeri) jalan, 
makanya saya harap ini jadi titik balik sepak 
bola kita bisa jalan lagi,” imbuhnya.

Dapat diketahui, Piala Menpora 2021 
direncanakan bakal diadakan di empat wi-
layah, yakni Bandung, Solo, Sleman, dan Ma-
lang. Untuk penentuan grup tidak dilakukan 
melalui drawing, tetapi melalui penentuan 
dari PT LIB dengan mempertimbangkan se-
gala hal. (R-2)
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Pendukung Persebaya
Surabaya, Bonek Mania, 
meminta PSSI dan PT Liga 
Indonesia Baru membuat 
regulasi yang jelas terkait 
dengan hukuman bagi 
pelanggar prokes selama Piala
Menpora 2021.

NOBAR SEPAK BOLA SECARA DRIVE-IN: Sejumlah mobil mendatangi area pemutaran pertandingan sepak bola di area parkir Mal Alam Sutera, Kota 
Tangerang, Banten, Sabtu (13/2). Suporter pendukung klub-klub yang berlaga di Piala Menpora 2021 dapat mengadopsinya untuk memberi dukungan pada tim 
pujaan karena ajang sepak bola pramusim yang bergulir mulai 21 Maret mendatang melarang penonton hadir di stadion serta larangan berkerumun.

ANTARA/FAUZAN

Komitmen Suporter Sukseskan 
Hajatan Pramusim

GELAR PIALA MENPORA 2021: Petugas kebersihan membersihkan tribune Stadion Gelora Bandung Lautan Api (GBLA) di Bandung, Jawa Barat, Senin (1/3). Stadion GBLA diproyeksikan menjadi tempat berlangsungnya 
ajang turnamen Piala Menpora 2021 yang rencananya digelar mulai 21 Maret mendatang.

ANTARA/RAISAN AL FARISI/
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